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40 年來與恩友堂的關聯  

池金代牧師  

我夫婦倆於去年七月底，才抵達恩友堂，

加入恩友堂的事奉。一抵達，就邁入四十

週年的慶祝， 我們似乎與恩友堂過去 40

年的年日關聯不大，但是其實回想起來，

還是有許多連結如下： 

 

1. 四十一年前（1981），我從大學城德州

農工大學搬來達拉斯，開始在達拉斯神學

院研讀神學的日子。那個暑期，我一邊修

讀希臘文，一邊拜訪各處的教會和查經

班，包括恩友堂成立之前的查經班，那時

候弟兄姐妹非常關心越南難民的工作。當

時我的神學院學長亦是我倆婚禮的講員

盧益敬博士介紹我來拜訪，據説他後來在

查經班成立教會之後幫助牧養的事奉。 

 

2. 恩友堂的第一位主任牧師區應毓博士

也是我的神學院學長，更是我大學華人教

會的神學生牧者。於四年前（2018），他

們夫婦倆千里迢迢來到東馬來西亞的砂

拉越詩巫拜訪我們，我們得以團聚敘舊。

二年之後（2020）區牧師介紹恩友堂給我，

也推薦我給恩友堂，他要我禱告考慮提早

退休，前來恩友堂牧會，事就這樣成了。 

 

3. 曾擔任恩友堂主任牧師達八年之久的

周主培牧師是我所欽佩和敬仰的牧者，當

我在達拉斯神學院一邊讀神學一邊牧養

北德州的丹頓華人教會時，曾經邀請他前

來丹頓主講幾天的培靈會。印象深刻的是

他呼籲弟兄姐妹不要再叫我的名字 King 

Tai  （不過，後來大家對我這個名字耳熟能

詳，甚至把我“奉為王－ King")，要按立

我成為牧師。後來，事就這樣成了。 

 

4. 于力工牧師也曾經是恩友堂的主任牧

師。他對我的禱告生活影響至深而沒有停

歇。1979 年，我參加了他在加州灣區基督

工人門徒訓練中心的課程，一個月的聼道

和禱告生活中，我聼見了神的呼召，後來
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接受呼召成爲傳道人。 之後，他也時常來

德州主領禱告和禁食禱告操練的退修會

等，都讓我受益良多，畢生受用不盡。 

 

5. 其他如曾經擔任恩友堂林加東主任牧

師、 林志高長老、教會秘書楊美琪姐妹以

及在恩友堂的“馬來西亞群體”等等， 都

是我來恩友堂之前所認識的弟兄姐妹。 

 

以上的牧者和弟兄姐妹正如希伯來書第十

二章所説的見證人，給我們莫大的鼓勵和

激勵：“1 我們既有這許多的見證人，如

同雲彩圍著我們，就當放下各樣的重擔，脫

去容易纏累我們的罪， 存心忍耐，奔那擺

在我們前頭的路程， 2 仰望為我們信心創

始成終的耶穌。他因那擺在前面的喜樂， 

就輕看羞辱， 忍受了十字架的苦難，便坐

在神寶座的右邊。”  

 

弟兄姐妹，當我們看到一些牧者或弟兄姐

妹不好的表現時， 我們很容易就跌倒了。

但是聖經不是叫我們注意弟兄姐妹的不好

行為，而是要關注周圍許多如同雲彩的見

證人身上，最重要的還是注目在完美的主

耶穌身上，這樣，我們就一定可以 

 存心忍耐奔走天路， 

 信心仰望十架耶穌， 

 恆心走完恩典之路。 

 

池金代牧師 

寫於恩友堂 

2022 年 5 月 31 日  



恩友之聲 2022 

 

3 

    在 1982 年 10 月 3 日那個主日早晨，

我和妻子吳姊妹梳洗完畢，吃完了早餐，

帶著一顆敬畏神也是十分興奮的心，去到

了黃弟兄及林姊妹在理察遜的家中，準備

好了要參加當天的主日崇拜， 這就是恩友

堂 40 年前成立時的第一次的主日崇拜。當

天的敬拜大约有十幾個人參加。進到客廳

裡面以後，看見主人已經把折椅一排一排

放好，前面有一個小的講台。因為在前一

個禮拜，黃弟兄已經分別打電話給幾家弟

兄姊妹，邀請他們來參加這一次的主日崇

拜，因此當人數到齊之後，崇拜就開始了。

當天的主日信息講員是在達拉斯神學院

就讀的盧益敬弟兄。 

    祟拜結束之後，女主人已經準備好了

豐富的火鍋午餐，我們大家一起享受主裡

的愛筵。同時大家也很有效的分配了負責

教會中各項不同事工的同工，我和另外一

位江弟兄擔任教會總務及雜物的服事，妻

子則負責兒童的事工。同時在這一次主日

崇拜之前，劉弟兄及李弟兄已經開過一次

會，將教會整體的計劃以及前面的方向略

略地討論過，也開始了教會每週的禱告

會，是在李弟兄家公寓舉行，我記得有五、

六位弟兄姊妹參加。 

    在神恩典的帶領之下，接下來的幾個

主日崇拜的人數不斷地增加，以致於黃弟

兄家的客廳已經容納不下。因此同工就四

處打聽，要去租用一個較大的場所可以讓

我們作為主日崇拜使用。感謝神！很快的

我們就在理察遜東南邊的一個私立小學

裡，租用了他們的體育館來聚會，同時成

立了第一屆的同工會。 

    自從搬到小學的體育館開始聚會之

後，教會雖然沒有牧師，但是主的老僕人

周主培牧師以及于力工牧師，定期會來裁

培及牧養我們，參加主日崇拜的人數越來

越多。因為在體育館裡面，沒有任何的設

備讓我們可以在主日崇拜中使用。因此在

每個星期六下午，我和江弟兄就會開車去

神 
所 
建 
立 
的 
家
  

恩 
友 
堂 

李
恆
新
牧
師  

about:blank
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學校不同的教室裡面搬椅子到體育館去，

然後把聚會的場地安排好。同時 KC 弟兄

做了一個大的可以移動的書櫃，把聚會用

的聖經以及詩本放在裡面。另外又做了一

個鋼琴的腳架，可以讓鋼琴移動到適當的

位置。每次聚會完之後都有簡單愛筵，由

姐妹們負責準備。到了夏天的時候，因為

體育館沒有冷氣，十分的炎熱。楊弟兄就

準備了十幾台電扇，每個主日載到教會來

使用。後來學校准許我們把自己買的桌椅

放在體育館內，因此就不需要每個星期六

再搬來搬去了。 

    四個月之後，教會開始接納第一批的

會員，於是我們就一個一個的去到教室裡

面，接受當時三位創會長老的面談，他們

是谷顯庭長老、黃英祿長老以及弓耀德長

老。因為體育館的情況實在不適合大家長

期的在那裡聚會，所以同工門就積極開始

尋找現成的教會，以便早日能夠搬進去。

神豐豐富富的恩典就為我們預備了

在 Beltline 和 Waterview 東南角的那間教

會，讓我們可以搬進去在主日的下午使

用。在第一年，賣方要求每一個月要付

$10,000 現金給他們。 我們當時人數不多，

可是因為大家都願意完全的付出，所以很

奇妙的，神就讓我們能夠做到。 

    在那段時間之內，教會相繼成立了

Awana 以及 PAC，接著又成立了青少年的

英文崇拜，不久就改變成為英文崇拜，並

且先後聘請到區應毓牧師及林加東傳道、

林尼西傳道。教會的第一個團契恩惠團契

也成立了。更藉著神的帶領、供應和周牧

師的堅持，教會在 1997 年用現金購買並

且搬進了目前我們聚會的教堂。教會接著

在 Plano 北邊植堂，成立科林郡恩友堂，

也在 Irving 植堂，成立了愛運恩友堂，後

來它與 Arlington Chinese Church 分堂合

併而成為現今在 Flower Mound 的新生命

福音堂教會。恩友堂同時開始了本地福

音，不同的大學校園以及海外的宣教事

工，神也藉著恩友堂，培育出十多位全時

間奉獻的傳道人。恩友堂這四十年來，我

想用神的話來作一個總結： 

    「你以恩典為年歲的冠冕；你的路

徑都滴下脂油」詩篇 65:11 

    「可見栽種的，算不得甚麼，澆灌的，

也算不得甚麼；只在那叫他生長的神。」

哥林多前書 3:7 

    正如聖經的話所說，這四十年來，每

天都是神的恩典在帶領著耶穌基督的教

會恩友堂以及弟兄姐妹們，我們這一群有

幸參與過恩友堂建立的人，照著神的吩

咐，把傳承的棒子交在你們的手中。中國

人說：「前人種樹，後人乘涼」。但是在

神的國度裡乃是「一棒傳給一棒，福音傳

遍萬邦」。但願恩友堂繼續遵照著榮神益

人的目標往前進，直到我們見主面的日子

為止。最後以一首短詩來共勉之：「人生

走一回、生命即消退、唯勤作主工、果子

永不墜」。阿們！ 



恩友之聲 2022 

 

5 

 

 

開花結果—祝賀恩友堂 40週年
蔡尚立牧師  

春暖花開，花園裡花開茂盛，令人賞心悅

目。 

 

最近在以斯拉記的靈修中，看到以斯拉查

看回歸子民，發現缺少利未人回京建造聖

殿。於是他召集利未人，尋得了 38 人（参

看拉 8:15-20）。 

 

願主興起今日的利未人，在現今忙碌的時

代，為主擺上，求主加添同工心力，賜下

恩典智慧，建立個人家庭及教會。不僅有

帶領同工，也有後盾支援，為主興起各盡

其職，在主任牧師帶領底下，齊心努力建

造，成為神國強力軍！ 

 

值此教會 40 年週年記念，願「神施恩的手

幫助我們」（拉 8:18）， 

弟兄姊妹齊心耕耘，同蒙主恩，福音廣傳，

福及社區！ 

 

祝願恩友堂開花結果，討主歡欣！ 
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恩友堂成立四十週年紀念感言– 

在神的家中當怎樣行?  

  今年是教會成立四十年，回顧過去的

時光裡，正如聖經所描述的“衪以恩典為

年歲的冠冕，衪的路徑都滴下脂油”[詩 

65:11]；不僅是個人的經歷，也成為教會

過去四十年的寫照。 

  看到神一路的引領與供應，看到神所

施行的神蹟奇事。盼望藉著回顧神的恩

典，也讓我們更堅信我們所信靠的神，更願

意回應神的呼召，完成祂所託負的使命。 

  回想過往四十年，藉著教會弟兄姊妹

與神之間的親身經歷，步步是神豐盛慈愛

與憐憫，充滿了感恩與感謝，恩典數算不

盡!今日不僅是對神過去的一路引領與供

應的感謝，並對祂施行神蹟奇事，獻上無

盡的感恩。 一九八二年十月，有十數位基

督徒家庭開始聚集，在家庭中舉行主日崇

拜，週五晚並與國語(普通話)查經班聯合

聚會，弟兄們渴慕主道，彼此關懷，廣傳福

音，如此不到一個月，人數驟增至六十位，

家中不敷容納，乃轉而借用 The Glenwood 

School 小學聚會。 蒙神的恩惠保守，信徒

不斷增加，一九八三年七月以五十萬元奇

蹟地購得 1111 W Belt Line 舊址，舉行首

次崇拜；當日聚會人數為一百三十四人。

購堂的經歷， 體會到神是守約施慈愛，是

耶和華以勒，是凡事都有預備的神!歷經

幾次聘牧的過程，也經歷到神是體恤我們

軟弱，不輕易發怒，有豐盛憐憫的神；是

耶和華沙龍，是賜平安的神。一九九七年，

以現金一百八十萬購得並搬遷至現址，更

經歷神是耶和華尼西，是得勝的神。四十

年來，神養育我們，保護我們，讓我們一

無所缺，雖然沒有應允我們天色常藍，但

神卻與我們同在。當我們在孤單困苦之

時， 神用雙手抱住我們不受災害，走過最

艱難的時刻 ! 

    過去四十年，神給我們有彼此相愛的

格外恩典，這是其他北美華人教會少有的

福份。感謝主!一直到如今，神把彼此相愛

的心還放在我們當中。 教會能彼此相愛，

同工能分工合作是有許多不同的原因，但

我們必需明白“在神的家中當怎樣行?” 

是成為合神心意的教會一個非常重要的因

素之一；個人以為恩友堂面對新的未來，

林志高長老 
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認識“在神的家中當怎樣行?”是一個非常

重要一同學習的功課；盼望試著用聖經提

前三章 15 節的這一句話，就是昔日使徒

保羅對年輕的同工提摩太這樣囑咐，與大

家共勉。他說“倘若我耽延日久”，他說

“你可以知道在 神的家中當怎樣行。這

家就是永生 神的教會，真理的柱石和根

基”。保羅對神的家有一個解釋， 神的家

就是教會，而這個教會是稱為永生神的教

會，是屬神的，是真理的柱石和根基，就

是為著維護真理，活出真理，見証真理，傳

揚眞理，高舉真理，彰顯真理，這就是教會

在地上的託付和使命。 那麼，主的工人在

教會， 在永生神的家，當怎樣行呢?很自

然， 我們要認識教會是神的家，我們是這

個家中裡面的一員， 那麼，無論你的角色

是帶領教會的領頭羊，或會眾，在神的家

中當怎樣行呢?  

    特別在這末世我們在教會中所扮演的

角色，一同思想個人在教會中當如何行?

目的是使每一位弟兄姊妹不僅對教會有所

認識，個人對教會有責任，有使命並清楚

明白我與教會又有什麼關係呢?! 

首先明白 神的家是什麼(WHAT) ? 其次，

在神的家中，當如何行(HOW) ?! 

• 神的家是 神的教會- 是屬於神的 

• 神的家是 一個“家”，我們要成為 神

家裡的人 

• 神的家是 眞理的柱石與根基 

 

I. 神的家是 神的教會- 屬於神的 

教會的主人是神，不是屬於某某人的

-當意識到教會是屬於神的，不是某某人

的。今天神在地上，有衪的旨意，有衪的計

劃。神藉著耶穌基督的死與復活，成立教

會，教會是神所設立的教會。   

保羅在[徒 20 :17-35] 用 19 節經文，

特別警告以弗所教會長老們，你要為自己

謹慎，你的工作是牧養神的教會；從 28

節看到保羅的教會觀， 首先教會是怎樣

治理的，是聖靈所治理的，教會治理的真

理乃是由聖靈來管理的；另外一個眞理:

是牧養神的教會。多少時候，帶領教會的

人實在太愛這個教會，愛到一個地步，他

把它認為是自己的教會，保羅沒有講你們

要牧養自己的教會，而是說“牧養神的教

會”，這個教會是神的教會。約 21 章，主

耶穌基督問彼得的話語裡面，看到第一次

彼得被問到的時候，主耶穌講“你餵養我

的小羊”。 第二次彼得被問到的時候，主

耶穌講“你牧養我的羊”。第三次彼得被問

到的時候，主耶穌講“你餵養我的羊”。 羊

不是你的，是神的。巴不得我們中間牧養

帶領教會的人，明白保羅給長老們的警

告：“你要為自己謹慎，你們所牧養的教

會所牧養的群羊，隨時記得這羊乃是神的

羊”。多少時候，牧師長老們，牧養教會的

時候是把羊帶到自己的面前，而不是帶到

神面前。保羅講“我們傳揚他，是用諸般

的智慧，勸戒各人，教導各人。要把各人

在基督裡完完全全的引到 神面前。…照著

他在我裡面運用的大能，盡心竭力。”[西 

1:28-29]。 

  

II. 神的家是 一個 “家”：永生神的家

(教會) 
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    神的家-教會是神的家- 弟兄姊妹要

成為家人，且要長大成熟； 更要發揮功

用， 而成為蒙福的教會 。 

教會是神的家：第一， 要成為家人 

    弗二 v 19 “ 這樣，你們不再作外人和

客旅，是與聖徒同國，是 神家裡的人了。”  

每一位弟兄姊妹都要成為家人， 也就是弗

二 V19 所说的不再作外人和客旅，是與聖

徒同國，是 神家裡的人。 

    什麼是作外人和客旅 ? 與神家裡的

人又有何不同? 

  “那時，你們與基督無關，在以色列國

民以外，在所應許的諸約上是局外人。並

且活在世上沒有指望，沒有神。 …” 弗二 
v 12-13 

    外人乃是與基督無關， 在以色列國民

以外，在所應許的諸約上是局外人。并且

沒有指望， 沒有 神。 

那麼客旅又是什麼樣的人 ? 乃是對信仰

沒有確據，沒有委身!        

    盼望每一位弟兄姊妹，每週來到教會

三次：第一次主日崇拜及主日學，第二次

週三晚禱告會，第三次週五小組查經聚

會。不再作外人和客旅，是 神家裡的人，

要 “成為家人”。 

    怎樣知道你是神家裡的人呢? 成為家

人的特質，乃是弗三 V6 : “在基督耶穌裡

藉著福音得以同為後嗣，同為一體，同蒙

應許。” 

1、同為後嗣 : 同一血緣；承繼產業；同

得基業，享受家中一切的福份。 

2、同為一體 : 同為一個身體；也就是弟

兄姊妹彼此的委身，彼此的建立，有歸屬，

有功用。許多基督徒從一個教會跳到另一

個教會，既沒有身份也無需負任何責任，

更談不上委身。 

3、 同蒙應許 : 同蒙恩典 / 盼望； 與主

同住。  

教會是神的家： 第二， 要長大成熟 

    林前三 V1~2:“弟兄們我從前對你們

說話，不能把你們當作屬靈的，只把你們

當作屬肉體，在基督裡為嬰孩的。我是用

奶餵你們，沒有用飯餵你們。那時你們不

能吃就是如今還是不能。你們仍是屬肉體

的，因為你們中間有嫉妒分爭。”可見靈命

的成熟不會自動成長，長大成熟的一些錯

誤觀念，比如:  

1.你重生，靈命就會自動成長 2.成長只有

少數人 

    我們生命的成長改變，要從頑石轉變

成活石，我們生命要像活石被建造成為靈

宮，而不是千年不改變化石! 

    靈命操練的方法乃是有生命與事奉的

生活；一個平衡健全的成長!!!!不僅有讀

經、禱告的生活還要有團契，有事奉的生

活；不單單有屬靈的事奉，還要有身體的

事奉，生命的事奉。  

教會是神的家： 第三， 要發揮功用 

    發揮功用：“各〔或作全〕房靠他聯絡

得合式，漸漸成為主的聖殿。”  發揮肢

體功用必須發掘恩賜並有效使用恩賜。哥

林多前書十二 V12~27 ，這段經文講到耶

穌基督是元首也就是教會的頭。教會是身

體，每一個基督徒就相當一個肢體：眼、

耳、口、舌、手、腳等等，都是肢體。肢體

必須聯系在身子上，這個肢體才是活的。
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所以我們信徒不能與教會脫節。 如不能合

在同一個身裡，你就成為死的，所以每一

個基督徒需要活在教會裡面，需要常聚

會，與弟兄姊妹有交通有敬拜。發揮身體

交通的功能，肢體之間就活潑了。 

 

III. 神的家是眞理的柱石與根基：不僅得

著神的話語， 活出神的話語，更要

傳講神的話語 

    教會是神的教會，是神的家，教會更

是眞理的柱石與根基。教會是眞理的根

基，真理要建立在教會裡面。同時，教會是

眞理的柱石，教會要把眞理高舉起來。 

    所以教會不單單是神的家，有一種溫

暖、溫馨的感覺，也要有一個責任建立眞

理與高舉眞理，這是教會不能忽略的一個

重要責任。 

    保羅寫信給提摩太，要知道在教會應

當怎樣行。所以基督徒，基督的工人， 神

的僕人、使女，要好好思想，儆醒留心知

道怎樣行，叫眞理建立的穩固，叫眞理被

高舉起來，這樣教會在 21 世紀就能夠盡

上它的責任。 

  弟兄姊妹分三方面齊心努力!!  

1）認識眞理；  

2) 活出眞理；  

3) 傳揚真理 

• 認識眞理： 學習神的道， 操練神的

話，並得著神的話語。 

• 活出眞理：操練與實行眞理，堅守眞

理。 

    我們知道教會在歷史裡面，有兩個很

大的危機：一個是 16 世紀，因為政教合

一，教會與羅馬帝國的政府合而為一，教

會就是政府，政府就是教會，所以 16 世

紀，教會腐敗，腐敗到極點。感謝天父，使

用馬丁路德、加爾文，還有許多偉大的基

督徒，改革教會，教會在 16 世紀以後稍微

穩定，恢復教會原來的信仰。但是在 19 世

紀末，20 世紀初，到現在發展到 21 世紀，

教會又遇見另一個危機，就是自由主義的

危機，特別是在 21 世紀的今天，每一樣信

仰都是相對化，多元化，沒有絕對的眞理，

沒有獨一的眞理。在 21 世紀，好多事情都

是相對化，兩邊都有理，兩邊都有相當的

意義，還有多元化，所以在 21 世紀，沒有

絕對的信仰，沒有唯一獨一的信仰，所以

教會是眞理的柱石與根基，就成為一個很

大的難處，不容易主張提出，堅持唯一的

眞理，絕對的眞理，這是今天 21 世紀教會

的危機，也是需要你和我知道在教會裡面

怎樣行，讓教會真正成為真理的根基，真

理的柱石，堅守眞理高舉眞理。 

    教導純正的道，不是世界所喜好的，

不是世俗的，流行心理學，一堆的方法，不

是幾個價值觀，多元論，社會學…如果不

用神的道去分辨好壞的時候，有可能教會

就會出現毛病。用純正的眞理消毒，堅定

地來維護一個健康的信仰。教會不是單單

有很多聚會，有趣活動，溫馨甜蜜的團契，

真正純正的信仰是會產生改變的生命，改

變讓我們遠離罪，越改變越純正。當我們

這樣操練的時候，會讓你眞正的喜樂，眞

正的喜樂是遠離罪，遵行神的話。教會不

是講需要而是講眞理；不是滿足生活，而
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是改變生命的地方；不是有趣的聚集，而

是敬畏的場所。 

• 傳揚真理：傳講神的話語；眞理被傳

揚是教會的責任。當代文化的侵襲，媒

體娛樂世界，電視電影及商業所推崇

的，學校課堂所教導的，政治人物在政

治舞臺所宣講的，你會發現現在的教會

被世俗文化所圍繞所淹沒，我們說多包

容，多體諒，教會影響有這麼嚴重嗎？

教會要不受世界的影響，教會才能眞正

影響世界；當教會要受世界的影響，教

會就無法影響世界。教會有純正的眞

道，不受世界的影響才能成為世界的祝

福。教會不能邊緣化，越來越看不見，

眞理越來越模糊，要像柱石，眞理被高

舉，眞理被建立，眞理被傳揚是教會的

責任。 

 

結論 : 在 神的家中當怎樣行? 

    保羅在 V.16 節中，似乎作了一個轉

折，但實際上也是作了一個很好的結論，

在神家中當怎樣行？就是要活出基督的樣

式！ 

 

• 在神家中，當彰顯活出基督榮耀 : 

“大哉，敬虔的奧秘……” V.16 

乃是活在神面前；住在神裡面；“敬

虔”－英文 godliness，直譯就是“有神的

性情、像神的樣式”；就是虔誠：以向著

神的態度－活出基督的樣式；如何敬拜? 

活在神面前！ 這”奧秘” –乃是指基

督： 神在肉身顯現 ，被聖靈稱義， 被天

使看見， 被傳於外邦， 被世人信服， 被

接在榮耀裡。“神的奧秘就是基督”（西

二： 2），也稱為“福音的奧秘”（弗三：

3-4 ；六： 19）。因此，基督教是一個奧

秘 : 基督徒與眾不同的原因，基督從我

們身上活出，教會成為神在肉身的彰顯。 

    在教會中看到基督，世人從弟兄姊妹

身上看到基督。在我們現在的教會當中，

主耶穌的榮美一樣的要被顯現(道成肉

身)，被看見，被傳揚，被信服，被接在榮

耀裡；就是在我們身上看見基督，在教會

裡面看見基督。基督徒不能光會說，不會

做；在任何場合、環境要有生命的見證，

彰顯神的榮耀(充滿萬有者所充滿的)。  

    因此，在 神的家中“當怎樣行?” 不

是“行”-“做什麼?”乃是當怎樣生活 ! 

   “To Be” Not “ To Do”。 關鍵在神的家

中，當成為怎樣的人。人對了，所行、所

做，都能榮神益人。所以神重視生命重於

工作；工人比工作更重要；愛人比工作更

重要；為人比做事更重要；生命比生活更

重要； 榜樣比權柄更重要；聖靈能力比

口才更重要；順服比工作成功更重要； 

神知道比人知道更重要。在神家中，當彰

顯活出基督榮耀 ! 

    教會的建造不是少數人，乃是人人應

該知道與委身。神的旨意是要每一個信徒

在靈裡成熟，祂要我們長大，不再作小孩

子，受異端的教導所欺，乃是要在愛中說

真理，凡事長進，屬靈成長的終極目標，是

要我們成為耶穌的樣式，成為有耶穌的性

情，教會終極的目標乃是會眾成聖。 
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屬 靈 的 娘 家  

朱翠霞師母 

    敬愛弟兄姐妹們平安！滿心感謝讚

美神的恩典，透過與許曼麗姐妹在電話上

的交通，才知道恩友堂轉眼間竟已經建立

了 40 週年了。她給我機會來回述，過去

20 年曾在恩友堂教會的生活經歷，這再次

讓我挑起很多感恩的回憶，真是數算不盡

神豐盛的恩典與祝福！  

    我在台灣剛信主沒多久，在 1983 年

底來到美國考察及探望乾姐林美雲牧師、

好友顧偉妮姐妹。與乾姊林美雲從西雅圖

開車到達拉斯，找到好友顧偉妮姐妹，我

們就開始與顧偉妮姐妹到恩友堂聚會。據

說恩友堂是從黃長老的兒子黃鴻恩弟兄

家的查經班開始的；很快我也跟著顧偉

妮姐妹加入黃瑞瑩姐妹指揮的詩班，當時

是區應毓牧師及區方悅師母牧養教會，弟

兄姐妹們都熱心愛主。與區牧師師母同心

配搭興旺福音，每星期都有新來的朋友，

教會在區牧師師母的帶領下，在健康的成

長中興旺起來。  

    教會有很多不同的團契，我也加入了

顧偉妮姐妹參加的恩惠團契，這團契有很

多單身的職業青年及大學研究生，也有一

些年輕的家庭，我們辦了很多的福音聚

餐，邀請很多慕道朋友參加，帶領慕道友

信主；我也開始了有靈命成長的機會。參

加教會的崇拜，主日學、團契查經、及探

訪傳福音；也常有機會隨著顧偉妮姐妹

探訪屬靈年長者。 

    特別紀念到教會的元老黃長老、弓長

老、谷長老，當時他們都還算是年輕，與

區牧師配搭為牧養教會，盡心、盡力、鞠

躬盡瘁，全力以赴的擺上，區師母也開始

了 Awana 的兒童事工，使教會從小到老在
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屬靈上都顧全到。長老們也常常開放他們

的家庭，給恩惠團契的弟兄姐妹及慕道友

來聚會查經，也有很多不同的活動，長老

們更是愛心的預備豐盛的食物給我們，使

當時靈命較年輕的我們都被造就得建立，

靈命能健康的成長，也看到不少的慕道友

成為基督徒，真是喜樂的感謝讚美神。 

    還有我們詩班也常在黃鴻恩大哥家

聚餐，大家都像家人一樣常歡聚在主裏，

真是我靈命成長難忘的一段美好時光。因

簽證快到期需回台了，但弓長老卻關愛的

對我說，他早在為我禱告這事，他說神沒

有要我回台灣，他要我禱告求神開路能夠

留下來。很奇妙的透過禱告，神真的為我

開路，神藉著林燦玲姊妹、顧江雲姊妹的

幫助，考察延期通過，短期內神又藉劉謝

玲姐的幫助翻譯，讓我順利的考到美容美

髮執照可開始工作。神又開路使我奇妙的

拿到工作簽證，能合法的留下來，透過大

家同心合意的禱告，真是經歷到只要是出

於神的旨意，就沒有難成的事，祂必按祂

的方法和時間成就美事的。 

    後來區牧師夫婦因有神不同的呼召

而離開，由周主培牧師師母來帶領教會，

周主培牧師外表高壯嚴肅、皮膚熏黑，看

起來有點像中國劇的”包青天”，尤其他

要同工在大堂前放兩個”肅靜”的牌字，

因他要信徒進教堂時，真的以心靈誠實、

敬畏神的心態來讚美敬拜神。周牧師外表

雖看起來很嚴肅，但其實他是很親和、有

愛心、很會鼓勵、造就門徒的牧者，也是

很風趣、幽默、喜歡善意作弄人的牧師。 

    我因工作的關係，常有機會幫周牧

師、師母剪頭髮，剪髮中他常給我很多的

指引，我曾考慮辭掉工作去做宣教士而請

教他，他就鼓勵我說：”妳已是宣教士了，

妳的工作室就是宣教地”。我不需要去找

人，人自己會來找我，我可以藉剪頭髮的

機會傳福音的，還開玩笑的說：「如果他

們不聽妳傳福音，就把他們的耳朵剪掉，

哈哈」。感謝主我也禱告尋求，神沒開路

去宣教，後來我真的藉工作傳福音帶領人

信主。周牧師常對我說一句話：”神要把

更好的工作給妳做” 當時不明白他的意

思，後來才知道神要我全時間與王牧師事

奉神。  

    感謝神的祝福，恩友堂在周牧師的帶

領下教會不斷成長興旺。人來人往，我的

好友們都已成立了家庭，有的搬到不同的

地方去服事了。我的婚姻在周牧師的考核

下，1993 年 6 月中，周牧師就把我從恩友

堂如嫁女兒一般嫁出去了。 

    我先生王小谷弟兄在 DTS 讀神學，那

時就在恩友堂實習，1995 年參加使者協會

的差傳年會，他再次肯定並回應神的呼

召。他在 DTS 畢業後，仍繼續更多的在恩

友堂服事，較多在英文部，因王小谷弟兄

不會看中文也只會講少許中文，他的母語

是英文及廣東話，但周牧師卻鼓勵他去教

中文主日學，小谷說恐怕沒人會來上中文

不好的課的，但周牧師卻鼓勵他說：”他

會做助教”，而且有他、周師母和我三個
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學生就夠了，結果因周牧師的緣故，報名

人數竟是最多。我記得那段時間，每一個

星期六晚上我們倆都是通宵，我幫他把中

文練習好，感謝主看到聖靈的大能，在他

身上的工作真是奇妙。雖初用中文不是教

得完美，但卻是能讓學員們都聽明白他所

講的，之後靠著聖靈的能力他就繼續的教

導講道，真是感謝周牧師的鼓勵栽培。 

    後來周牧師也因神有不同的呼召而

離開恩友堂；而今雖然周牧師現已蒙主

恩召歸回天家，但我們仍常紀念他對我們

生命中的影響、造就、帶領與祝福！周牧

師離開後，感謝主帶領

于力工牧師師母來帶

領教會，于力工牧師是

王小谷弟兄的父親王

大衛牧師的結拜兄弟，

感謝主在于牧師的帶

領下，王小谷弟兄又繼

續受栽培，也繼續完成

另一個碩士及婚姻家

庭治療的博士學位。感

謝神讓他有機會半職

在英文部事奉。 

    王小谷弟兄在 1999 年 4 月由周牧師、

于牧師及其他 5 位牧師按立成為牧師。之

後仍繼續在恩友堂事奉，恩友堂在于牧師

的帶領下，他也栽培按立了蔡尙立牧師和

李恆新牧師出來服事，教會事工不斷擴

展，小牧人事工也在那時候開始製作。神

的事工繼續不斷的進展。人事變遷，幾年

後于牧師也已安息主懷，但神透過他所建

立的小牧人事工仍繼續的擴展，求神繼續

使用這事工，造福民眾、廣傳福音，也能

造就出更多神國度的精兵，成就神自己的

事工。  

    回憶 20 年在恩友堂的經歷，真是神

奇妙的恩典之路，恩友堂真是我屬靈的娘

家，信主後不久在這裏受造就、成長參與

服事，經歷很多的恩典，神在每 10 年給

我一個大改變和祝福，在恩友堂第一個 10

年後，神就讓我結婚成立家庭，第二個 10

年，神帶領我們透過周大衛牧師的介紹，

也清楚神的呼召後，在

2003 年底搬來西雅圖

牧會。雖捨不得離開屬

靈的娘家，但因回應神

的呼召，就平安、喜樂

的迎向新的事奉新的

祝福。 

    後來得知在恩惠

團契中有不少人，都受

了神學造就，現今也都

在不同的地方事奉神，

牧養教會，真是神浩大恩典的祝福。求神

保守祝福祂所建立的恩友堂教會，聖靈充

滿教會，神繼續使用恩友堂，去呼召、栽

培、塑造更多合神心意的神僕，更大的擴

展、興旺神國度的事工，成就神所託付的

大使命，使更多人蒙恩典，得寶貴永遠的

救恩，將一切感恩、頌讚、榮耀都歸於神。  
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恩友堂 40週年纪念  張大鵬  

    恩友堂一盞明燈照耀至如今，就如聖

經的話，天地都要廢去，但神的話卻不改

變。我們的身體都會漸漸衰敗，但我們的

心卻一天新似一天。多麼立竿見影的寫

照。我們家當時在 1990 年，由於工作的變

遷，由新澤西州的貝郡搬到了德州的布蘭

諾，當時我的弟弟張大程弟兄在恩友堂聚

會，我問他附近有哪些教會，他說只有恩

友堂，我們就加入了恩慈團契，兩個小孩

參加了兒童主日學，星期五晚間的 Awana. 

       當時的教會只有林加東傳道負責牧

會，于力工牧師經常由加州來幫助講臺，

並在恩惠團契帶領當時的年輕人。教會星

期五的團契，非常溫暖，除了查經，關懷

成了愛的出口，當時有恩光團契（長者），

恩慈團契（有家庭的），恩惠團契（年輕

的），青少年，AWANA; 青少年當時由蔣

從恩傳道帶領，蔣傳道畢業後去了香港，

則經由于力工牧師的推薦，請到了林尼西

傳道帶領青少年和負責英文部的事工，至

於主日的成人主日學，和兒童主日學，都

是由弟兄姐妹來負責，當時的游文河弟兄

負責成人主日學，許曼麗姐妹負責兒童主

日學。  

       達拉斯有神特別的恩典，因為達拉斯

神學院就在 DCFC 附近，好幾位弟兄姐妹

繼續在神學院研讀神的話語，更把他們所

學的帶回教會教導我們，讓神的話語充滿

教會。 加上服事的同工的扶持，讓我們

新移居者很快就能融入教會的服事。後來

周主培牧師由使者的總幹事退休後，到恩

友堂接任為主任牧師，他老人家使大家受

益良多，講道深入人心，用正意分享資訊，

也带領教會走上宣教的道路。周牧師也是

一位關懷的牧者，教會在穩定中成長，加

上六四後，由國內來的留學生，和交換學

生，湧入 Dallas 的校園，而我們教會當時

在 Belt line。教會的復興以致地方不夠使

用，神讓我們看到擴堂的需求。 

      首先要融資，教會還掉當時所有的貸
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款，財務部有李中興弟兄，王瓊林姐妹，

葛思嘉姐妹，隨順玲和我，經過一個月的

籌畫看到了神的作為，開始向弟兄姐妹的

融資，以銀行利息來算，順利完成，從勉

強收支平衡，到每月有 2，3 千元美金的結

餘！教會經歷神的作為，然而，離建堂或

買堂的距離尚遠。 

        擴堂的事工，在周牧師的帶領下，經

過弟兄姐妹的兩次認獻，最先買了地，由

於資金的不足建堂而擱淺，成立了擴堂委

員會，每星期六早上禱告開會，兩年後有

位弟兄說我們那块地的地價加倍了，而且

有個曾經我們看好的教會正在降價賣出，

大家興奮的開始核算並進行購堂，也就是

今天的恩友堂聚會的地方。教會再次的認

獻，加上現有教會的出售，教會有了買這

間教會的能力，周牧師又給我們上了一

課，神的家是不欠債的，神奇妙的帶領，

我們搬進教會的時候，不需要借貸的。這

是全教會總動員購買了將近二百萬的教

會。 

        搬進新買的教會後，周牧師就訓練願

意學習的人，開展佈道的事工，宣教的事

工，在大使命機構和休斯頓教會的邀請

下，我們隨著周牧師去了 Kazakstan 的阿

拉木圖，做東幹人的短宣，那裡有休斯頓

教會的邱長老夫婦的接待，他們在那裡建

立了平安華人教會，真使我們開了眼界如

何的建立教會，如何的個人佈道，看到那

裡有 20-30 萬的東幹人，是中國陝甘的回

民，是反清回民敗軍及家屬分別從新疆南

疆逃至當時的俄國。周牧師、師母、陳約

翰弟兄、萬幼龍弟兄和我去了阿拉木圖有

兩週，看到了當時的教會由當地的華人組

成，東幹人的福音正由不同的機構與教會

開始進行。這是我對宣教的啟蒙，神的心

意的彰顯。後來周牧師由於對香港的教會

有負擔，去了香港。 

       長執會請于力工牧師來帶領教會，于

牧師在教導方面可以說是非常有恩賜，不

但在主日學教導我們，還設立晚間的聖經

班，並開始了小牧人的聖經教學錄音事

工，使教會許多弟兄姐妹都受益。如今我

們看到小牧人基金會也就是接續了于牧

師教導。2000 年左右，教會開始了植堂

的事工，首先開始的是西區（愛運）的查

經，後來由於力工牧師的帶領，賴可中牧

師、陳克迅牧師建立了愛雲恩友堂，在此

之前教會開始了北區恩友堂的植堂，當時

的黃長老和執事會差派黃禮和牧師和蔣

明弟兄帶領一些弟兄姐妹在Plano 北邊植

堂，也就是現今的科林郡恩友堂，感謝

神，神開的門，沒有人能關，愛運恩友堂

的弟兄姐妹也和阿靈頓教會的植堂的弟

兄姐妹，成立了新生命福音堂。 

       如今每年使者 CMC 大會，更讓弟兄

姊妹學習到宣教的重要。感謝神讓我們看

到教會興起多方面的宣教事工。更感謝

神，我們有幸與教會一起加入了神的大使

命。感謝恩友堂在過去五年從開始到現在

全然的支持，甚至有弟兄姐妹個人的支

持，相信神是信實的，垂聽你們的禱告，



恩友之聲 2022 

 

16 

願所成就的超乎我們大家的所求所想。 

       在過去四十年神的帶領與弟兄姐妹的

順服下，恩友堂一步一步走向神的旨意，

不論在復興教會、福音廣傳、建堂、關懷、

宣教都將自己全然奉獻。在這動盪的年代

讓我們一起努力照著神的旨意堅守我們

的心志走下面第二個四十年！願神的恩

惠慈愛平安喜樂，隨著我們每一個人直到

永遠！ 

        耶穌進前來，對他們說，天上，地下

所有的權柄，都賜給我了。所以你們要 

去，使萬民作我的門徒，奉父子聖靈的

名，給他們施洗。（ 或作給他們施洗歸於

父子聖靈的名）凡我所吩咐你們的，都教

訓他們遵守，我就常與你們同在，直到世

界的末了。 （馬太福音 28 章 18-20 節） 

主内，  

大鵬 
 

恩友堂四十週年獻文  
芳華  

    恩友堂是我屬靈的家，是蒙神賜福的

教會。今年是恩友堂 40 週年年慶，願屬靈

的家在福音真道上持續“紮根，傳承，擴

展”！ 

      今年五月也是我來恩友堂整七年。回

想這七年生命旅程：領受主的僕人及屬

靈長者的教誨；接受福音真理/兒童主日

學教師的培訓；與愛主的弟兄姐妹們團

契，分享，彼此代禱，相互配搭，同心合

一，共沐主恩。深切經歷到：離開了主，

我們什麼都不能做，也什麼都不是！ 

       如經上說“神為愛他的人所預備的，

是眼睛未曾看見，耳朵未曾聽見，人心也

未曾想到的。” 並 “在你一切所行的事

上都要認定祂，祂必指引你的路。” 神的

話語是確實可信，永不落空的。人縱然會

不信，失信，但神是信實的，且永不改變。  

       藉著工作的變遷來到 Dallas，曾求神
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幫助我找到一個屬靈之家，在這個家裡我

的屬靈生命能有一個飛躍性地改變。主便

引領我來到恩友堂“以生命影響生命”的

主日學課堂，並參加了屬靈長者們的團

契。恩友堂教牧同工的熱情洋溢，弟兄姐

妹的愛心服事深深感染了我！真的如曾

迷失的羊，重返家園，很快融入，也學習

嘗試各樣服事： Awana、兒童主日學、週

五晚的經文分享、團契查經帶領、門徒訓

練、甚至海外短宣…，同時，為恩友堂教

牧同工資源的豐富、兒童主日學教具的充

足、敬拜大堂的神聖樸實莊嚴、領詩及詩

班的專業、樂器音響的現代化，敬拜後午

餐的預備/飯後井井有條的清理等等，讚

嘆不已！ 

       人生不順心事十有八九，神的兒女也

不能倖免。然而，當軟弱，困難時，因著

主內弟兄姐妹的關愛並同心合一的代禱，

主便賜力量並開路。近兩年因著疫情，在

BSF 的學習和合神心意的門訓中，我深切

意識到自己在聖靈所結出的果子上的虧

欠，特別是憐憫心的缺乏，愛心的不足，

便對神訴說：“神啊，在我生命中的每一

天，每一個時刻，我怎麼可能像您那樣去

捨己地愛，憐憫人呢？您是神，我是蒙您

拯救的罪人，哪怕用我的餘生來學習效法

您，也做不到像您愛我那樣去愛別人！”。 

“我的恩典夠你用的，因為我的能力是在

人的軟弱上顯得完全.”慈愛的主觸動我

內心深處，預備我學習祂的慈愛和憐憫的

心腸，並與哀哭的人同哭，接納陪伴需要

安慰和幫助的人，自己也同得安慰，造就。 

        感謝讚美神！無論高山低谷，順境逆

境，都讓我深深經歷了祂的同在。這點點

滴滴的一切都是在神的家－恩友堂所經

歷的。願神賜福恩友堂，在未來無數個四

十年裡作明亮的燈塔，照亮身邊每一個

人，並將人們引領到主耶穌基督裡，因為

靠人只是一時，靠神則是永恆！  

跟隨恩友堂： 2003-2012
顏善文  

    光陰似箭，日月如梭。今年十月，將

迎來恩友堂教會蒙主恩典四十週年。 

       自從八九年在恩友堂歸信受洗，直到

二零零二年原使者協會陳召清牧師創立

的神州團契，集體加入恩友堂華夏團契，

我從此開始了在恩友堂的固定敬拜和事

工參與。這次有幸來回顧教會二零零三年

到二零一二年十年的成長歷史，感到非常
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榮幸。 

        綜觀這十年的大事記，那些歷歷在目

的往事，再一次令人回憶起激情燃燒的日

子。 

一、異象與領袖 

        剛來異國他鄉的那個冬天，我就來到

恩友堂聽道。隨後的感恩節前夕，因著洗

禮成為教會的成員。 

    一晃眼，三十三年過去了。聆聽了無數

次講道，歡唱了無數次詩歌，領受到了無

數次見證。最愛歌唱的是耶穌恩友，最受

感動的是百歲長老的心得，最得鼓舞的是

宣教士的資訊，最欣賞的是年輕一代的屬

靈成長分享。 

        感謝這裡的許多牧者、長老和弟兄姊

妹，他們給予了我成長的機會和教導。當

我的靈命如嬰兒那樣開始起步的時候，是

他們伸出恩友的膀臂，攙扶我前行，並鼓

勵我參與各個教會的事奉工作。當我遇到

無法理喻的挑戰時候，也是他們幫助我學

習如何面對。 

        細看 2003-2012 的十年大記事，不難

發現期間任職恩友堂的牧者人數位居教

史顛峰；同時在世界各地全職、雙職宣教

的個人和家庭層出不窮。感謝神，我當年

有許多機會接觸了不少牧者和會眾。我感

謝神，曾經： 

    聆聽周主培牧師傳達的主日信息； 

    關注于力工牧師預備的講道培訓； 

    報名林加東牧師主講的主日課程； 

    跟隨李恆新牧師組織的門徒訓練； 

    接受蔡尚立牧師安排的家訪關懷； 

    加入湯傳哲牧師主持的查經預工； 

    拜訪黃秀綢傳道投身的宣教事工； 

    列席唐財興傳道開設的釋經講座； 

    參與高昭芳傳道領導的兒童營會； 

    學習蔡金玲博士教導的華神課程； 

    目睹謝品彰牧師帶領的主日証道； 

    恭賀黃英祿長老百歲的喜慶壽辰； 

    耳聞黃鴻恩弟兄講述的教會歷史； 

    投身林志高長老推動的擴建工程。 
 

        其實我還經歷許許多多的感人故事， 

在此無法一一述說。這十年，在個人的靈

命成長中，曾有激昂、也有迷茫；在教會

的歷史畫卷裡，曾有輝煌、也有壯烈。我

曾經約稿恩友堂以往會友的感言贈語和

他們的事工現狀；曾經組織恩友堂堂慶

中的各項比賽和雜誌編輯；曾經為尊敬

的牧長、靈命的良師離去而憂傷；曾經為

許多離開教會的弟兄姊妹，前往北美、亞

洲和其他地區宣教、教會、機構、學院等

禾場，不言愁不談憂，辛勞拓展神國而倍

受鼓舞和激勵。 

        每當有宣教牧師，如蘇武牧師、洪立

民牧師等來恩友堂分享他們在各地的事

工，聽到他們談起禾場的需求和佳音的頻

傳，內心總有衝動，並期待有朝一日投入

其中。 

        當目睹林加東牧師離開成為現實後，

我製作了一份歡送會 DVD 送給了牧師，

並在紀念冊中寫下《相聚在主裡》 致可敬
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的牧師：「願神賜福您和您家以及您前面

的事奉。無論天涯海角，願我們永遠相聚

在主裡。」 

    記得黃英祿長老在百歲生日的宴會上，

總結了自己長壽的秘訣：喜樂、禱告和謝

恩（帖前 5:16-18 ）。後來 2015 年在追思

令人愛戴的黃長老回歸天家之際，我寫

道： 

 

  百歲人生夢成真，世紀長老亦奇聞。 

  喜樂禱告恒感恩，謙卑勤勉效主神。 
 

    2012 年參與恩友三十週年紀念冊編輯

時，我用《恩友福》概述了恩友們因著神

國之名的創業和執著： 

 

  卅年前夕聖靈興，一代同工蒙垂聽。 

  八對伉儷齊牧會，十幾宣教五洲行。 

  遍地禾場尋喪靈，默默耕耘傳福音， 

  作鹽發光從無悔，四海為家舉聖名。 

  包容異己獻真情，凡事忍耐誦聖經。 

  榮神益人多見證，世事無常主引領。 

  神賜恩友達福寧，恩友豈可忘主令？ 

  效法基督學前輩，育人拓教達使命！ 
 

        儘管那十年中教會出現了許多變動，

我依然相信神在帶領恩友堂：透過漫長

的等待和溝通，乃是為要使眾人學習恆

忍、操練同心，在基督耶穌裡、在神的大

家庭中。 

 

二、擴建與培增 

        若是回溯教會的歷史，就不難發現恩

友堂從 1982 年建堂開始，一直在拓展神

國的家園。從 2002 年開始敬拜的愛運恩

友堂（後為新生命教會）、2005 年北堂（科

林郡恩友堂）獻堂典禮，到 2017 年北北堂

（豐盛恩友堂）建堂。除此之外，新冠病

毒剛流行期間和今年年初，我有幸分別在

福音堂傳遞主日信息和參加三一堂的首

次敬拜，在那裡邂逅了一部分恩友堂的老

會友。 

        恩友堂的英文名字隱含了本教會的

基礎——團契。如今將近十個團契囊括了

幾乎所有的會友。從這個層面來看，教會

的發展就時時伴隨著團契的成長。1982

年恩友堂教會成立後，次年就組成家庭團

契。1984 年家庭團契分出恩惠團契和恩慈

團契。1989 年恩惠團契開始有大陸同胞

加入。1995 年恩惠團契組成華夏組。

1999 年一月分出華夏團契。2008 年三月

分出同心團契，2009 年九月分出佳音團

契，2016 年一月分出活水團契。有道是：

華夏齊同心，活水報佳音，恩友遍五洲，
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恩典常如新。 

    本人有幸參與了 2006-2007 年度華夏

團契的事工。當時每週五和八個查經小

組、一百多位弟兄姊妹一起聚會，實在是

榮幸。當年我設計了一張華夏團契名片，

上面有團契簡史、使命和八個小組的介

紹。見上圖。同時還開設了一個華夏團契

網站，每週更新小組資訊，後來因種種原

因關閉了此網站。之後有新的華夏網站出

現，不過也沒有持續下去。   

    從教會主動或被動植堂，到團契小組

獨立成長，雖然距離倍增尚有空間，但無

一不活現出神在恩友堂的旨意，就是擴充

神國，服務社區，造就新人。記得華夏團

契成立十年之際，本人曾在《恩友之聲》

慶賀： 

2012 年前圍繞母堂擴建，神召集一

批熱情的同工，獻計獻策，為要建立一個

多功能大廳。多年的溝通和辯論，與許多

人的設想相反，並沒有成就美好的景願。

當許多兒童們將自己僅有的小錢也注入

到擴建的資金中是，許多長者的心被深深

打動了。從擴堂小組討論和推廣計劃的努

力中，我學到了一個功課：同心不易，為

了福音的緣故，我們選擇等候神的旨意。

回想起來，當時積累的捐資，後來移做新

牧師館的重建，不就是一個合一的好見證

嗎？ 

 

三、裝備與宣教 

      在教會牧長的鼓勵下，

2007 年我首次參加 CMC 宣

教年會。當心中的熱情被挑

旺後，我甘心接受了 Next 

Step 指導。之後神帶領我參

與執事會事工 4 年，同時也

完成華神學習四年，那是我

初次感受到深入學神話語的

甘甜。 

        後來李恆新牧師帶領我和其他弟兄

一起參與校園短宣、德東海外短宣。期間

因著宣教的異象，我決定去尋職他國，為

雙職宣教鋪路。儘管提交了長文申請，闡
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述生之追尋，無奈時機不予，終歸無果。

其後我造訪了在他國宣教的弟兄姊妹，相

信神在他們中間的帶領和堅固使得他們

堅定宣教的決心。 

        按照當時 Next Step 的計劃，若要得到

裝備，讀神學院該是下一步。不知何故，

此計劃被擱置了五年，一直到 2013 年。在

謝品彰牧師的指點下，我正式入讀達神。

剛開始學習時，一直沈浸在讀書、聽課的

喜樂中。從來沒有想到會有七年的漫長學

習。期間除了感謝家人的長期支持，更要

感謝教會牧長、弟兄姊妹的代禱、分擔和

支持。 

四、難忘的時刻 

        自從 2005 年 Dr. Love 黃維仁博士在

恩友堂主領「恩愛之旅」講座

後，參與的弟兄姊妹非常興

奮，因為對愛的智慧存款的

理解，幾乎所有人都得到了

一次愛的昇華。我當時甚至

感嘆，要是早一點學習愛的

理論並用之實踐，不單幫助

自己，也能造就他人，那該多

好呢！ 

    參與二十五週年排球奪

冠賽，是我這個體能落後者，

一直引以自豪的唯一勝績。

當時參與的幾隻團隊中，華

夏團契隊在數次淘汰賽中勝出，最後在北

堂大廳裡，贏了教牧聯合隊，成就了教會

慶祝活動的一個高潮。 

         編輯三十週年紀念冊又是另一個特

殊經歷。由於此前曾參與紀念二十五週年

的組織工作，所以我有幸被安排來組織紀

念三十週年的準備工作。當時參與人數不

多，積極性不高。不過後來聯絡了幾十位

在北美各地、亞洲和其他地方組織各地宣

教、建立教會、牧會等等，在這個過程中，

我有機會一飽眼福，閱讀了他們的飽滿深

情的來函。我一直在思索：不知道這些屬

靈的長輩帶著怎樣的心情離開這個神的

家？當他們去開拓神所應許的工場，當他

們用神給予的豐富裝備，當他們孤獨在異

國他鄉受到不同文化衝擊，他們又是如何

禱告尋求神的幫助？其實這些都在他們

的來函中可以尋到部分答

案。今天當紀念母堂成立四

十週年之際，這些神的僕人，

又會有怎樣的建議和感想

呢？ 

五、結語 

        時值新冠亂世第三年，

世上兩百多個國家、幾十億

百姓，或多或少經歷了史無

前例的隔離。當恐懼瀰漫了

人心，焦慮、抑鬱隨之而來，

平安好像成為了奢望。有人

求助政府社會，有人求助良

藥名醫，有人求助超強疫苗，有人求助重

複隔離。無論如何，病毒帶來了家庭的隔
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閡、社區的分歧、城邦的歧視和國家的對

立，這是眾所週知的事實。 

        感謝神為我預備了一個在地如在天

的大家庭——恩友堂，這裡有我眾多的屬

靈夥伴，一起同心奔走天路。雖然病毒多

年阻攔了會友如往常那樣每週多次的相

聚，不過藉助科技工具，我們一直在交流、

在敬拜、在關懷、在學習，因為屬靈的溝

通，是病毒無法干預的。尤其是與神的每

日相交，靠著禱告和靈修，我們依然可以

從祂那裡支取智慧、能力、健康和平安，

神的同在對我們這些客居人世的信徒而

言，無疑是最大的安慰。 

        當曾經希望依賴的科技成為泡影，曾

經盼望預測的逆襲成為幻想，曾經計劃

成真的現實或隱或現，我相信病毒可以

奪走許多人的生命，可以製造無數的紛

爭，可以帶來難言的苦難，可以摧毀求生

的盼望，但是有一點不容置疑：病毒無

法挪移恩友堂弟兄姊妹對神的信心，並

因著持守而領受神所賜下的平安。 

        回顧神帶領恩友堂的歲月，我衷心

希望神繼續保守恩待恩友堂行走在神的

道中，成為社區的明燈和信徒的大家庭，

繼續造就新人和屬靈的後代。在世界不

斷遠離神的教導和法則之時，這些年輕

人將為主作美好的見證，為主守衛真道，

甚至為主殉道，因為神為所有信徒預備

了無比美好的天家，那是最後的歸宿，這

世上還有什麼值得留戀的呢？ 

        願恩友堂繼續蒙恩、繼續發光、繼續

恩友滿堂！ 



恩友之聲 2022 

 

23 

Going Wider - Here and Beyond @ 

40th Anniversary  Elder Ming-Jy Wang 

As stated in DCFC 2021-2023 Vision Guide, our 

renewed ministry focus is “By 2023, we strive to 

grow as a committed church that collectively 

pursues maturity in Christ and develops the next 

generation of Christ followers to serve others, 

here and beyond.”, i.e., “Growing Deeper, Lead-

ing Forward, and Going Wider”.  

For the past 3 years while being in the shadow of 

unprecedented pandemic of COVID-19, by God’s 

mercy and grace we together were able to press for-

ward in unity towards such near-term vision, over-

coming the learning curve of online ministry and 

optimizing the timing to return to hybrid/in-person 

operating mode. 

In light of church’s 40 years of journey of faith and 

grace, God has opened the doors for us to serve 

others in the last two decades on various fronts: 

1. Supporting domestic campus ministry at Mis-

sissippi State, Texas A&M, CWC Winter 

Conference, UTD, UTA, SMU through 

short-term mission trips, financial support 

for campus missionaries and active ministry 

resource support to bring Chinese university 

students / visiting scholars to Christ and 

equip them with God’s Word.  

      During the peak of Chinese graduate stu-

dents coming to DFW area between 2010 

and 2013, the whole church was mobilized 

to welcome these new comers into our 

church community by way of airport pickup, 

temporary housing, settlement assistance, 

ESL, off-site welcoming party, gospel camp 

and small group fellowship.  It was a tre-

mendous window of opportunity for us to 

evangelize and disciple them as an ethnic 

church. 

2. Continuing the growth of Chinese Fellowship 

via community outreach as a result of Chi-

nese population increase in the north Dallas 

area and Huaxia Fellowship has multiplied 

into 3 new Fellowships (Tongxin, Jiayin, 

and Living Water). 

3. Hosting annual large-scale 5-day summer Va-

cation Bible Camp on-site to serve our local 

community and equip Christian youth for 

future ministry.  

4. Collaborating with local missionaries to reach 

out to Chinese diaspora at various campus 

locations in Germany and UK for evange-

lism, discipleship, and leadership develop-

ment. 
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5. Working with house churches and NGO to 

host summer vacation Bible camps in China 

to share gospel message to children and 

youth in cities and remote areas. 

6. Working with local churches/schools in Tai-

wan to host summer English camps to share 

gospel message to children and youth. 

7. Organizing annual summer youth mission 

trip to Mexico for cross-cultural mission 

outreach and more 

recently to Las Vegas 

for service project and 

street evangelism due 

to safety and health 

concerns across the 

border. 

8. Sending our missionary 

Pastor S to Hong 

Kong through OMF1 

to reach out to Indo-

nesian Jie-Jie with 

Muslim background 

for caring, evange-

lism, and discipleship 

for 14 years, resulting 

in the returnees’ passion for and devotion to 

the Great Commission in their own un-

reached people groups back home. 

9. Sponsoring mission courses “Perspectives” 

and “Kairos” to mobile churches and believ-

ers to participate in global cross-cultural 

mission in Unreached People Groups (UPG, 

< 2% evangelical Christians, Joshua Pro-

ject).  

10. Collaborating with MFCI2 717 Ministry to 

host children/youth Sunday School teachers 

training and Vacation Bible Camp among 

minority people groups, including Lisu, Mi-

ao, and Dai in Myanmar (Burma) since 

2017.  

Until the past decade, the missions of ethnic Chi-
nese churches in US mainly have been focused on 

Mandarin speaking Chinese in Mainland China and 

overseas, DCFC included. Since the first CMC 
South 2015 – the theme “Unleashed Together for 

God’s Global Glory” has been repeated throughout 
the recent CMCs to emphasize the strategically crit-
ical tasks for all His people and churches to preach 

the gospel to all people groups, especially UPGs, to 
fulfill the mandate of "The Great Commis-
sion" (Matthew 28:19-20) while eagerly awaiting 

the return of our Savior Jesus Christ (Matthew 
24:14). 

 

As we were praying for and seeking the next step in 

response to the call for finishing the remaining 

tasks with our 40th anniversary in sight, a new vi-

sion aligned with our “Go wider” intent and cou-

pled with the synergistic ongoing Jie-Jie returnees 

resource emerged and was subsequently solidified 

after a series of events of collaboration via IM-

PACT3 and affirmation: 

 

DCFC will partner with PIONEERS to adopt UP-
Gs/UUPGs4 in Banyuwangi, East Java, via finan-
cially supporting 4 full-time indigenous church 

planters over a 5-year mission plan starting 2023. 
This plan also offers us the small group short term 
mission trip opportunity and fellowship’s participa-

tion in the Access/Mercy ministry which provides 
scholarships for disadvantaged families as a mean 
to gain access and trust to the conservative UPGs: 
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2023 will be a new and exciting milestone for DCFC as we march hand in hand into a wider and farther 

field of harvest and proclaim the gospel where it has never been heard. 

Let us join in prayers and actions to “attempt great things for God and expect great things from 

God” (William Cary) here and beyond!  

Note: 1. Overseas Missionary Fellowship; 2. Indo-Malay Partners in Actions; 3. Minority 
for Christ International; 4. Unengaged Unreached People Groups. 
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疫情期間的英國宣教事工  

邱方長老  

        2020 年新冠病毒席捲全球，教會聚

會也從實體轉為線上。本來計劃的歐洲

短宣也不得不停止。但當神關了一扇門

時，祂又為我們打開了另一扇又寬又廣

的門。 

一．與英國基督使者協會的合作 

    在疫情之前，神就興起英國使者協

會的張俊龍總幹事，在英國各教會開展

門徒訓練。神讓他看到從中國大陸到英國

留學的學生每年都在大幅度增長， 2019-

2020 學年為 22 萬，比歐洲大陸的總和還

多。美國每年大陸留學生平均為 40 萬，

但近年來卻處於不斷下降的趨勢。同時

美國人口是英國的 5 倍，面積是英國的

40 倍，相對而言，在英國的華人學生的比

率遠遠超過美國，英國即將成為下一個主

要的福音工場。為了迎接這個挑戰，他決

定通過開展門徒訓練，為各個教會預備同

工。他先後與十一間教會、團契建立了夥

伴關係。其中，九個教會（團契）有學生

事工（或靠近大學）。但需求很大，願意

參加門徒訓練的同工呈幾何級速增長。疫

情為他的事工提供了契機，他決定邀請

美國眾多有校園事工的華人教會，通過

網路幫忙帶領門徒訓練。經李恆新牧師

介紹，恩友堂也參與了這一事工。李廷慧

長老負責帶領醫生的門訓，姚家嬡師母

負責姐妹的門訓，而我被分配帶領愛爾

蘭的華人教會的門訓。 

二．倫敦聯合宣教中心的成立與事工 

    為了繼續推廣英國學生宣教事工，英

國使者協會決定與美國眾教會合作在英
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國建立七個聯合宣教中心。恩友堂有幸被

英國使者協會邀請，和倫敦華夏教會於

2020 年 9 月 22 日成立第

一個聯合宣教中心。倫敦

華夏教會於 2010 年 11

月 20 日建立，前身為華

夏學人團契，現任牧師為

李威。在他的帶領下，該

教會經歷了屬靈的復

興，90%的弟兄姐妹接

受了門徒訓練。但在兒

童主日學，領袖培訓，講

臺供應，以及其他方面

有很大的需求。於是高傳道透過網路為他

們開設了兒童主日學的教師培訓，同時學

員也擴大到英國其他教會。王明芝長老和

我為華夏教會的李牧師和4 位男執事提供

了為期半年的「合神心意的領袖」培訓。

在培訓中，我們和他們的核心同工建立了

美好的關係。他們覺得這個培訓很受益，

又邀請我們為李師母，兩位女執事，和兩

位執事的太太等姐妹做「合神心意的領

袖」培訓。這次我們也讓姐妹們在課程的

後期每人帶領一次課程，預備他們將來為

其他同工做領袖培訓。在講臺供應方面，

金大成傳道，李廷慧長老和我每個季度為

他們提供 3-4 次主日網上證道，並在崇拜

結束之後和他們的會眾在線上交流，解答

他們的問題，也促進彼此的瞭解。恩友堂

38 年堂慶之際，也是倫敦華夏基督教會

十年堂慶之年，我們邀請他們的同工參與

了我們在線堂慶，希望我們的經驗也能為

他們提供借鑒。同時，我們

與華夏教會每季度舉行一

次聯合同工會，商討聯合

宣教的事宜。 

三．未來事工的展望 

    為了更方便對留學生

的宣教，華夏教會決定在

倫敦市中心建立倫敦“華

夏學生之家”。我們將在這

方面與他們合作，希望我

們過去 20 年在學生事工方

面的經驗，對他們有所幫助。他們也決定

在倫敦市中心購置一個160 平米的場地作

為他們的教堂，預計費用為 100 萬英鎊左

右，我們也將在這方面為他們禱告並提供

資金上的幫助。最後我們希望，在疫情結

束之後，我們可以派遣短宣隊去倫敦與他

們合作，一同開展華人學生的宣教事工，

讓我們兩家教會的弟兄姊妹可以一起同
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學習中文 

Chinese Language Studies (2019) 

Pastor Patrick Chang 

One of the popular songs on Youtube in Tai-
wan is sung by a British group called 

“Transition” （前進樂團）. Their music 

video begins with a visit to a dumpling shop 
in an attempt to order food with their broken 
Chinese. One of the singers say in the video: 

“我要睡覺” (I want to sleep).  Confused, 

the attendee responds and says, “oh you’re 
really tired” to which the singer tries to clar-

ify, and says, “我要吃睡覺” (I want to eat 

sleep). Realizing what the singer was trying 
to say, the attendee says, “oh you meant to 

say, 我要吃水餃” (I want to eat dumplings). 

A bit embarrassed, the singer apologizes and 

says, “對不起我的中文不好 (Sorry my 

Chinese is not so good), which happens to 
be the name of the this popular song.  You 
can look it up for your entertainment value, 
just as a warning, it is quite a catchy song 
(“dumplings” and “sleep” in Chinese sound 

very similar). 

When I heard this song for the first time, it 
brought a smile to my face because I could 
identify with those singers, “sorry my Chi-
nese is not so good.”  

I often heard and spoke Chinese with my 
parents during my childhood. However, my 
Chinese was and is still very basic. I could 
communicate about daily life, such as what 
to eat and how’s the weather, but I when 
tried to speak about deeper issues in life, I 
would run out of words and vocabulary very 
quickly. Sometimes, I would mispronounce 
words because I didn’t really know what 

each individual word（單字）meant, and if 

you know Chinese you know that many 
words sound similar if not identical.  

I was never educated in Chinese, nor did I 
take Chinese school in the US or Brazil as a 
child, you could say that I was uneducated 
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in Chinese (文盲). I didn’t grow up listen-

ing to biblical words in Chinese either.  

As I got older, people would expect that my 
Chinese would reflect my age and educa-
tion. After all, I could preach and teach the 
Bible in English, have deep conversations in 
English, and I looked Chinese, and I could 
speak some Chinese, but that did not trans-
late in being able to carry on the same type 
of conversation in Chinese, nor teach the bi-
ble in Chinese.  

As I served in DCFC (恩友堂) I began to 

realize that the heart language of most of 
our church’s leaders and congregation and 
at DCFC was Chinese, even though most 
spoke English. I always challenged parents 
to speak English to their children in order to 
minister to them because English was their 
heart language. Therefore, if I wanted to 
minister to Chinese speakers, I also had to 
learn Chinese. You may ask, why would an 
English Pastor need or want to minister to 
Chinese speakers? The answer is simple: 
our church is composed of two Congrega-
tions, Chinese and English, but these con-
gregations need to cooperate and be united 
in vision and mission. We have family units 
who have parents attending one congrega-
tion and children (young or adults) attending 
another congregation. In order to help the 
whole family, I need to build a bridge be-
tween the two congregations.  

However, I realized that I was not well 
equipped to be able to help build that 
bridge.  So, I resolved to do something 
about it!  My goal was not necessarily to be 
able to teach in Chinese, but just to be able 
to open the lines of communication between 
English and Chinese speakers at DCFC. 

When I first started on this journey, some 
people would say, “well you can learn Chi-
nese here in America, just speak more.” 

That would was certainly one way to learn 
Chinese, but what people failed to under-
stand about me is that given a choice be-
tween speaking a language that I know well 
(English) and a language that I can barely 
speak (Chinese), I will choose the language 
that I know well 99% of the time.  Unless, I 
was forced to use that language for survival, 
daily life, and for my work. Therefore, I 
concluded that if I want to make definitive 
progress and set myself up for success, then 
I had to be in an environment that mainly 
spoke Chinese. That meant that I had to go 
to Asia.  

That is where the idea of going to Taiwan 
came up. It wasn’t easy preparing to leave 
for a few months, everything had to work 
out: from church approval, for my family 
being open and ready for it, for finances to 
work out - to opportunities to open up in 
Taiwan. Every step of the way, the Lord 
opened up doors to us to be able to go to 
Taiwan.  

First, Shelley and I had the same heart and 
desire to go to Taiwan. Second, God worked 
through our church leadership to give me 
permission to go. Third, many opportunities 
opened up for us to go, we found a Manda-
rin program and many programs for my en-
tire family to learn Chinese.  

We ended up enrolling in National Taiwan 
Normal University’s Mandarin Training 

Center (師大的國語教學中心).  
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They had a class specifically designed for 
Foreign born Chinese (like American Born 
Chinese), which stressed writing and read-
ing and Chinese grammar. The class was 
perfect for us. We joined other students from 
all over the world that had Chinese back-
ground, such as Germany, France, Peru, Ec-
uador, Indonesia, Korean, and the United 
States. For the most part, most of the stu-
dents knew how to write and read a little 
Chinese, with the lone exception of yours 
truly. I could barely write my name, and I 

could recognize basic words like 中 

(middle)， 小 (small)， and 我 (I or me). 

While most students could just build on 
what they knew, I had to learn everything 
from scratch, I even had to learn how to do 
proper stroke order. Most of mornings and 
evenings we spent studying, writing, read-
ing, and memorizing Chinese words to get 

ready for dictation (聽寫) and tests.  

Even though it was a challenging time, we 
were all very motivated to learn Chinese 
simply because it was a matter of survival. If 
we didn’t want to eat the same food every 
day, we had to learn how to read the restau-
rant menus, if we wanted to understand Chi-
nese TV, then we had to improve our Chi-
nese, if we wanted to read the street signs 
and speak to the locals, then we had to im-
prove our Chinese. We were able to improve 
our Chinese quickly because we applied im-
mediately what we learned in class. Each 
day I could read more signs, and order a va-
riety of foods 

(刨冰, 鳳梨

酥， 蛋餅， 牛

肉麵, 臭豆腐) 
and even under-
stand some Chi-
nese sermons at 
church.  All this 

reinforced one of the early lessons that I 
learned in life: knowledge without applica-

tion is useless (沒有應用的知識是沒有用

的). On the other hand, knowledge needs 

action in order to be useful.  

Unless people apply what they have learned, 
that knowledge remains dormant or useless. 
Over time people will forget what they have 
learned and fall into the cycle of having to 
constantly relearn the same thing repeatedly. 
On the other hand, if a person applies and 
uses what they have learned, they will retain 
that knowledge and be able to apply it effec-
tively.  

That was exactly what I experienced in Tai-
wan! The Chinese that I learned in the class-
room was immediately applied in my life 
and as a result my Chinese improved much 
faster. Now that I am back in America, the 
opposite has happened, the less I use Chi-
nese the more and more my Chinese will 
and has been digressing, and I find myself 
having to relearn what I learned in Taiwan. 

I think this principle has a direct parallel to 
our Christian life. How many times have we 
sat through sermon messages, or read the 
bible and yet we end up coming back week 
after week and day after day having to re-
learn the same principles? How many times 
have we heard sermons about honesty, for-
giveness, courage, and faith, but yet we have 
never seem to grow in honesty, we fail to 
forgive, we fail to have courage for Christ, 

and trust him in hardships? 

Why does that happen? I think the an-
swer is simple: we don’t’ know how to 
do these things because we have failed 
to practice and apply it after we learned 
them.  Jesus says it this way,  
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“Everyone then who hears these words 
of mine and does them will be like a 
wise man who built his house on a 

rock.”  所以，凡聽見我這些話又遵行

的，就像聰明的人，把自己的房子蓋在磐

石上 (Matthew 7:24).   

 

“And everyone who hears these words of 
mine and does not do them will be like a 
foolish man who build his house on the 

sand.” 凡聽見我這些話卻不遵行的，就

像愚蠢的人，把自己的房子蓋在沙土上 

(Matthew 7:26).  

 

Jesus’ point is simple: wisdom comes from 
applying the word of God.    

Some people may protest, and say, I do a lot 
for God, “I serve, I cook, I am fellowship 
chair, I am Sunday school teacher …” That 
is wonderful, I don’t mean to minimize the 
fact that you serve, but in the context of 
Matthew 7, Jesus specifically says that 
merely doing good works, even miracles 
(Matthew 7:21-23) is not what Jesus is all 
he is looking for, but rather applying his 
teaching of forgiving (Matthew 6:14), stay-
ing pure (Matthew 5:28), and having integ-
rity (Matthew 6:1) among other things is 
what he is looking for. 

Now, I don’t claim to be wise, but it think 
that after experiencing the positive effects 
of learning Chinese in the classroom and 
immediately using it my life, I would like to 
strive towards being the wise man that Jesus 

spoke who applies the truth of God’s word 
no matter how hard it maybe, or how un-
comfortable it may be or how embarrassing 
I think it is – all through the power of the 
Holy Spirit.   

And the opportunities to apply 
God’s word are ample. How 
often do we hear a sermon on 
humility and yet when we have 
the opportunity to humble our-
selves, we chose to save face 

(選擇保存面子) while not ad-

mitting our wrongs (不承認我

們的錯誤)?  

Now I will quit preaching (I 
can’t help it, I am a preacher) 
and let me get back to the lan-
guage studies.  How much did 
my Chinese improve after just 
spending 10 weeks in Taiwan? 
I’d first say, I still have a long 
way to go, teaching or preach-
ing in Chinese is not yet in 
sight. My greatest satisfaction 
came when I was able to read a 
handwritten note in Chinese by 
my 90 year old father. I asked 
my dad for an article he had written about 
this experience in Brazil, and he wrote me 
another note and I could read most of it!  

All the long hours of studying and practic-
ing Chinese was worth it because for the 
first time in my life I could read my own 
father’s handwritten note. That in itself was 
worth 2.5 months of studying! 
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回應做長老呼召的經歷                 

李廷慧長老  

       在團契裡，有弟兄姊妹問我，你為什

麼願意做長老？捫心自問，這也是一個很

難回答的問題。首先我很清楚這是神的呼

召，我信神、愛神、願意服事神。當我第一

次聽到弟兄姊妹推薦我做長老候選人的電

話時，我趕快說我不夠資格，我要求給我

三個禮拜的禱告、溝通時間，太太聽到這

個消息，極力反對。想到過去恩友堂長老

們所經歷的，不誇大的說是膽顫心驚，她

甚至提出我們換教會吧。我就給神說，

如果是神的呼召，你一定會讓我的太太

同意，因為神說夫妻二人成為一體，不可

能讓我用一半身體來服事神。因為太太的

態度堅決，很難溝通，我只剩下禱告的選

項啦，三週內我就為這個事情不住的禱告，

尋求神的旨意。二週後的某一天，她突然

同意了，我就問她為什麼同意呢？她說我

一輩子什麼事情都是支持你的，不想在這

個事上晚節不保。感謝神，他是聽禱告的

神，他是說成就成，命立就立的神。 

        明白了神的呼召，我為什麼做長老，

我和太太心中還有二個疑問，1，只要良善

忠心地服事，為什麼需要這一個頭銜呢？

2，在神的眼裡我配嗎？如果將這二個問題

回答了，我為什麼願意做長老的問題也就

有了答案。 

        1，只要良善忠心地服事，為什麼需要

這一個頭銜呢？當我看到聖經裡有長老頭

銜的約翰、雅各、彼得，為神的國嘔心瀝血，

橫遭迫害，卻執志不易。是信心的顯現，是

對主基督耶穌钉十字架上捨己為人的效

法，是用生命在實踐神的話。於是耶穌對

門徒說：“若有人要跟從我，就當捨己，

背起他的十字架來跟從我。(馬太福音 

16:24 和合本) 。主基督耶穌與他們同在，

聖靈與他們同行，是神喜悅的服事。神也

讓我明白，為義受逼迫的人有福了！因為

天國是他們的。“人若因我辱駡你們，逼迫

你們，捏造各樣壞話譭謗你們，你們就有

福了！(馬太福音 5:10-11 和合本) 。神是

慈愛信實的神，他的話一句都不會落空。我

不是要討神的喜悅嗎？長老職位的服事，
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是神國勇擔責任的機會，是神國愛人、愛

神的職位，是神國蒙福的管道。這個職位

也是對我自己的鞭策，對神愛的回應。長

老的職位不是個人的榮耀、權利，是在弟

兄姊妹的監督下走背十字架的道路。用自

己的生命生活見證主，讓主在我身上得著

最大的榮耀。我有什麼理由推卸呢？ 

        2，在神的眼裡我配嗎？這個答案是肯

定的，我不配。我身上有很多顯明和隱藏的

罪，有很多的虧欠和不足。是的，連保羅都

講他是罪人當中的罪魁，我有什麼資格講

我配做長老呢？我能夠服事神是神的慈愛

和憐憫，我們有這寶貝放在瓦器裡，要顯

明這莫大的能力是出於 神，不是出於我

們。(哥林多後書 4:7 和合本)。神要在我

這個軟弱的器皿上，彰顯他的剛強。我靠

著那加給我力量的，凡事都能作。（腓立比

書 4:13 和合本) 。能夠服事神是神給的

福氣，願與弟兄姊妹一起互為肢體、共同

建造，同走天路，到那日同得榮耀。 
 

主 裡 的 典 範  
李吳旋華師母 

        2/5/2021，一位高齡的老姊妹安然返

回天家了！因為疫情的緣故，她的兒女們

為她安排了只限家人參加的葬禮。 

    這位令人尊敬的長輩，在世寄居 96

年，守寡 55 年。因著對神的信靠，在一生

忠心事主的丈夫蒙主恩召後，她含辛茹

苦，獨自撫養栽培 4 名子女長大成人，使

他們在台灣受完大學教育後，均能來到美

國並完成研究所學業，各有專長。更難得

的是，在如此艱困的處境下，她仍藉著言

傳身教，把自己的基督信仰，牢牢植入在

每個兒女的心裡。 

    她 65 歲退休後便移民來美，3 年後，

入住當時剛落成的老人公寓，一直到她離

世。她是一位堅強、獨立又忙碌的長者，

教會的弟兄姊妹和鄰居的好友們是她主要

的交往對象。她一生忠於神的托付，除了

忘我地照管自己的家人，在教會中的服事

也是不遺餘力，無論是證道、教主日學、

帶查經班、傳福音、關懷輔導等，她都盡心

盡力去做。對自己的兒孫們，更是關愛有

加，不但常常噓寒問暖，並且天天早晨跪

在床邊為他們禱告。她對待媳婦如同自己

的女兒，大媳婦說，她比自己的母親還要

關心她；她又體恤小媳婦上班忙碌，就會

常常做些美味的滷肉、滷菜給小兒子一家

享用。 

    她是一位極有智慧的長者，對兒女們
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及他們家庭的事務，只有支持，絕對不會

干涉或批評。每當她的小兒子又換一輛新

車時，她從來不說好或是不好。她是一位

資深教師，也懂兒童心理，但是，當媳婦

們在管教孩子的時候，她從來不説一句

話。當兒女邀請她一起出外旅行時，她總

是興高采烈地同行。當兒女們送她禮物，

她就欣然接受。她的臉上永遠掛著慈愛的

笑容，是下一代及孫輩們的最愛。 

    她在財務上雖不富裕，但是，她的生

活態度卻讓人覺得她一無所缺。她有敏銳

的觀察力及樂於施予的恩賜，總是能很快

察覺到別人的需要，而且立刻採取溫馨的

行動來回應她的感受。也許是一句安慰的

話、一些食物、一條自己織製的圍巾、一

封信或是卡片等等，她總是默默卻實際地

把愛傳遞給對方。她十分懂得安排自己的

時間，每天都過著充實的生活。 

    她生逢亂世，從小和家人分離、年輕

喪夫、工作勞累、歴盡辛酸，但是她心中

卻沒有一絲埋怨或苦毒，反而是常常數算

主的恩典，心中充滿平安和喜樂。神恩待

她，賜給她孝順的兒孫們，大家感情融洽，

和睦相處。  

    恩友堂成立 40 年了，這位長輩是少

數曾在恩友堂主日講台證道的女傳道人

之一。 這位一生盡忠職守地扮演著母親、

婆婆、岳母、奶奶、外婆、老師母、老師、

隣居的老姊妹，雖然已經離開我們到父神

那裡，但是她的言行和笑容，卻深深烙印

在我的心中。感謝天父，把她放在我的生

命中，她是我永遠懷念的婆婆李文忠師

母。  
 
 

        2007 年 9 月 23 日，崇拜結束詩班練

唱前的空檔，平時都待在詩班房午餐的

我，進副堂跟團契姊妹聊天。大程弟兄問

我是否願意任小牧人同工，負責中文打

字。就是將于力工牧師畢生的講道，每篇約

45 分鐘，逐字逐句打出，內容包括： 

  1.禱告與禱告學 

  2.靈命進深 

  3.讀經指引 

  4.教導與講道 

  5.基督生平 

  6.教會真理與事奉 

  7.舊約精要 

  8.新約精要 

  9.系統神學（上） 

  10.系統神學（下） 

     

    每個主題有 12 講，據說是要作為基

督徒的培訓教材，特別是在中國的基督

徒。當時不知天高地厚，以為跟平常幫恩

顏美娜 

為神所用、與神同行  
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德、恩慈打查經內容、恩友之聲一樣，我

語帶輕鬆的回答：「我這星期有空」沒想

到這是個大工程。一方面于牧師已經退休

並不居住於此，我們只能等他每隔一陣子

來的時候，同工們先錄下他的講道，我邊

聽邊打成文字。第一篇我用了 10 個小時，

因為聽不懂于牧師的山東國語，往往打到

後面才發現主題偏了，再回頭修改。那時

心想：在美國要找一個中文打得快，還要

有時間、願意擺上，這個人應該就是我

了。因為不知道工作量龐大，我快馬加鞭

地每天花 15 個小時作業，只想盡快完工

我就解脫了。之後，又陸續擔任校對之後

的更正、字幕，終於在 2008 年感恩節前夕

完成，聽說我大概打了 150 萬字。慶功宴

上突然被叫上台發表感言，我說：「當初

不知道是如此重的工程，否則我絕對不敢

接」。因為急於完成，兩個女兒已離家上

大學，我不需要花時間煮三餐，每餐以麵

包、咖啡囫圇吞，結局就是重了 20 磅。 

    我不是個會禱告的人，尤其怕在人前

出聲禱告，常聽到弟兄姊妹分享與神同

行、經歷神，我雖渴望但從未遇過。在小

牧人事工期間，我終於嚐到為主所用、與

神親近的經歷。每當我倦怠的時候，我向

天父禱告，求祂讓我知道一切都是祂的旨

意，我是神揀選來做此事的..幾次祂都透

過我提的「條件」明確告訴我，讓我無法

推諉。 

    詩班的同工都知道我於 2004-2006 有

兩年半的時間，受聲帶長繭困擾，期間看

了中醫、西醫、偏方、民俗療法均未好轉。

2006 年八月我從台灣回來，有人邀請我參

加四重唱（一人ㄧ個聲部），要在中秋節

的音樂晚會上演出，因為是公益活動，我

答應了這個邀約。在演出前一個半月時

間，我向父神祈求：如果祢要我繼續用聲

音帶領更多迷途的羔羊，來到祢的施恩寶

座前，我不再尋求任何醫療，求上帝親自

醫治我。沒有信心的我，為此禱告了四、

五次，並未追蹤是否成就。當年 10 月 2

日，父神用我女兒的眼疾讓我知道祂治癒

了我。那天女兒上學前兩眼腫脹到張不

開，她憂心忡忡的要我幫她找眼科醫生，

下午放學後就醫。我不知道任何眼科診

所，打了數通電話未果，無奈之餘找不到

地上醫生，決定找天上的父神。中午女兒

來電告訴我眼睛沒事了，並說會帶另外兩

位同學來家用餐。午餐過後，女兒問約好

的醫生還要去嗎？我告訴她沒找到醫生，

我找上帝親自醫治你，並表示媽媽信的是

真神，是無所不能的神。因為我的聲音已

經啞了兩年半，她問我為什麼不求神也醫

治我，我立刻回答「我有啊！」此時三個

女孩驚奇的指著我驚呼：”你的聲音是好

的”! 

    我不知道是我段日子的禱告之後陸

續康復，還是一剎那! 這之前我花了時間

金錢到處求醫無解，在那之後我的音域更

寬，比長繭前高低音都各進一個音階。我

衷心希望有生之年能夠為神所用，我們所

擁有的一切，都是神的恩賜，應當盡心盡

力、甘心樂意的做好每一份工作，成為神

的好僕人，盼望歸天家時不至於交白卷。  
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    我是在 1998 年參加恩友堂的，那時，

恩友堂已從 Richardson 搬到現在的地方。

這個新堂又大又美、離我家也很近，於是

我就參加了恩友堂星期五的恩慈團契。在

團契中發現弟兄姐妹們不但有滿滿的愛

心，對聖經更是非常的熟悉跟了解，我覺

得這裡的弟兄姊妹每一位都是我屬靈的

學習對象。從此我就認真的參與週五的團

契，若沒有特別的事情，我一定準時出席。

在團契裡我學到了許多的聖經知識及屬

靈的真理，也交到了很多的好朋友。 

    在每星期五的團契聚會，我最喜歡開

始時的唱詩。我自己雖不會唱，但好多高

竿的弟兄姊妹男女高低音自動組成了多

重多聲部合唱，每每讓我欣喜萬分，沈醉

不已。隨後，聖經的考察當然是重頭戲，

各個小組長更是任重而道遠的帶領著大

家學習聖經的真理並分享心得，二十多年

下來，這裏是我學習並思考基督教真理最

重要的地方之一，我真是衷心感謝著所有

負責的弟兄姊妹們的付出。 

    當然，團契一定要有更多的活動才能

讓弟兄姊妹們彼此熟稔，可以成為成聖路

途上的夥伴。所以一年一度或二次的全團

契的活動是不可少的。或露營、或烤肉、

或聖誕節表演等，拉近了全團契弟兄姊妹

間的距離。而各小組自己的活動，如小組

聚餐，大家輪流開放家庭更是我最享受的

活動，讓人有敞開心胸，開誠佈公的結交

朋友的感動。 

       我愛恩慈團契     魏新民  
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    隨著弟兄姐妹人數的增加與熟悉，大

家每每在團契結束後都會繼續留下聊天，

於是主席提議，輪流每組帶一點飲料及簡

單的小點心，於團契結束後大家一起回到

詩班房的外室，繼續互相關懷及問候。誰

知，因著數位姊妹的高超廚藝，所做的點

心香聞滿堂，而被戲稱為恩慈夜市。因著

這個夜市，又使弟兄姊妹們的互動更加熱

絡與美好了。可惜，因著 Covid-19 疫情的

爆發，所有美好的聯繫及互動都嘎然而止，

而不知何時可以重新再現。 

    物換星移，二十幾年過去了，恩慈團契

裡面弟兄姐妹們有些因工作或家庭因素離

開了，也有很多新的弟兄姐妹們加入，從

當初的三四十人到目前的六七十人。大家

都能夠和睦相處，互相關懷與扶持。有些弟

兄姊妹雖然離開了，卻仍心心念念著我們

這個恩慈團契，總是會找機會回來。或者

看看老朋友，或者在退休後，又再次搬回來

定居。 

    感謝神的恩典和祝福，恩友堂在搬到

Plano 後，因著達拉斯地區華人的人數增

加，恩友堂也人數倍增，因而開始植堂到

北邊的 Frisco，現在更植堂到了更北的

Prosper市。這是多麼美好的見證，弟兄姊

妹合睦同居，為神的國開疆拓土，領人歸

主，拯救更多的靈魂。 

    感謝神，讓恩慈團契一路陪伴我，不

論是精神上或是工作上都讓我受到好多好

多的支持與幫助。如今，適逢恩友堂四十

週年年慶，我感謝神對恩友堂四十年來的

看顧與保守，也更獻上我個人的祝福，祝

恩友堂永遠是討神喜悅及合神心意的教

堂。阿們。 

與主同在的平安  顏善文  

1、引子 

    時光荏苒，歲月如梭，感謝神的保守，

教會迎來了第 38 個生日。 

    步入 2020 年，未料疫情肆虐，萬邦殄

瘁。一時間，似乎無處不驚恐，無人不懼

怕，人們開始懷疑這世界，還有可安息的

家園嗎？ 

    雖然城邑依舊荒涼，儘管病毒四周圍

困，作為基督的信徒們卻要相信那位昔

在、今在、永在的神。因為祂曾為選民：

在曠野中開道路，在沙漠裡開江河；在絕

望處賜天糧，在深淵中救生命。相信祂也
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必定帶領今日普世忠心信徒，脫離隔離的

牢籠，進入神豐富的自由境界。 

    因此教會的弟兄姊妹和慕道友們，並

沒有懊喪和灰心，也沒有膽怯和退卻，依

然聽從神的教導：「你們不可停止聚

會...」（來 10:25）。「務要傳道，無論

得時不得時。」（提後 4:2），在網上敬虔

敬拜、參與主日學、團契查經、教會禱告

等，奉獻愛心，投入社區關懷事工，加入

三福培訓，為在災情中渴慕不已的慕道友

送去福音。 

    趁著居家少許閒時，本人以為真該回

首幾十年的豐碩恩典，分享神的諄諄教

誨，譜下與神同行的喜樂，並期盼疫情過

後，教會成為更美好的家園。好在去年底

已經為加入教會三十年，寫下了卅個春秋

的無數感恩。以下就 2020 年的特殊境況，

分享一些心路歷程。 

2、逼迫 

    有誰還記得自己上個年夜作的

新年展望嗎？如果記得的話，它包

括了多少對來年的美好渴望和奇異

夢想呢？ 

    有人想像過全球 188 國瘟疫

嗎？有人聽說過幾十億人膽顫心驚

和幾十萬人染疫不治嗎？有人預料

過百年洪災嗎？有人計劃過閉門每

日周遊嗎？有人預備過甩鍋備戰奧

運嗎？有人期待過抗議暴亂四起

嗎？有人思想過親朋彼此對抗嗎？

有人猜測到族群互相開撕嗎？令人

驚奇的是，這一切都陸續發生了。沒

有人知道誰策劃了這最荒誕的劇

本，也沒有人認識誰導演了最露骨

的獻演。下圖為 2020/09/19 的世界疫情

（gisanddata.maps.arcgis.com）。 

雖然無人知道這瘟疫來自何方，如何進入

人類，會有怎樣的結局？但是它的危害，
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恐怕已經超過了一切曾經的災難，影響到

所有的生命。我們看到，某些病毒攜帶者，

在無知的過程中，成為了病毒的奴役，將

危害傳播到世界的每一個角落。以至世上

只要有人群的地方，不再有一塊淨土。面

對隱藏的小小病毒，每個鮮活的生命，無

不退卻顫抖，不得不承認自身的軟弱。我

們看到，可惡的病毒，關閉了家家戶戶，

封鎖了城鎮鄉村，停航了各國各邦。一夜

之間，萬民似乎回到了雞犬之聲相聞，老

死不相往來之境界。於是，曾經的喧囂城

鎮，失去了往日的生氣。無助的人們，不

得不在有限的空間內，尤其是在嚴格的隔

離中，品嚐無聲無息的孤獨。在家的男女

老少們，每日或經歷壓抑、憤恨與不滿，

飽受了恐懼和失望。在世界的無數個角

落，黑白能夠隨心顛倒，左右可以妄自極

端，以至於各種巔峰偽作和邪惡透頂，單

單是為了展現今朝肇事者前無古人、後無

來者的決心。難道真的是人類的車輪，正

朝著沒有最壞，只有更壞的方向，加速墮

落嗎？ 

    聖經告訴我們，當地上的世人隨從情

欲為所欲為：「拜偶像、邪術、仇恨、爭

競、忌恨、惱怒、結黨、紛爭、異端、嫉

妒...」（加 5:20-21），天上的神就任憑他

們「存邪僻的心，行那些不合理的事；裝

滿了各樣不義、邪惡、貪婪、惡毒（或譯：

陰毒）；滿心是嫉妒、兇殺、爭競、詭詐、

毒恨；又是讒毀的、背後說人的、怨恨 

神的、侮慢人的、狂傲的、自誇的、捏造

惡事的、違背父母的、無知的、背約的、

無親情的、不憐憫人的。」（羅 1:28-31） 

    要是為2020 準備一雙屬靈的20/20 眼

睛，早早洞察這一切所發生的，那該多

好——有時我也會這麼假設。 

即便如此，我們也不致因失望而絕

望，我們依然要感謝神，「因為壓傷的蘆

葦，祂不折斷；將殘的燈火，祂不吹滅。」

（賽 42:3）神「向愛祂、守祂誡命的人，

守約施慈愛。」（申 7:9）歷史上即使在人

類最黑暗的日子裏，我們的神祂偉大的信

實依然閃耀光輝，一掃世上曾有的幽暗。 

難怪有人以為：如此這一個年頭的

滄桑世事，填補了大半生的閱歷，看穿了

一輩子的「朋友」，「離間」了一家子的

親情，暴露了人性的自大和狂傲。因此，

2020 沒有病倒，活著就好，吃住不必講

究。若是五毒不侵，實屬中了上上籤。家

庭沒有分歧到破裂，就算福氣連連。至於

社交群體，沒有難解的群架互毆，沒有持

續的非理性口水戰，沒有經常的封嘴封

號，沒有黑臉惡言泛濫，實屬好運。家園

社區沒有山火洪水，烈日當空沒有濃煙霧

霾，街頭遊行沒有傷害暴亂，餐廳就餐沒

有霸淩恐嚇，已是萬幸。 
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    是否從 2020 年初，各地加快了互撕

節奏，各處開啟了自殘模式？是否耶穌所

說的末世模式已經到來：「…民要攻打

民，國要攻打國，地要大大震動，多處必

有饑荒、瘟疫，又有可怕的異象和大神蹟

從天上顯現。」（路加 21:11）雖不知道何

時來到，但是我願意聆聽。 

倘如末時還沒有到來，那麼，我們何

時才能恢復心中的安寧呢？ 

3、困境 

自從各地紛紛進入半封城狀態後，

許多人的工作、教會、學習、生活等一切

活動，鏈接成了一個個短暫的「旅遊」：

從書房到廚房，從臥房到車庫，從前門到

後門，從樓上到樓下。開車成了奢侈，轉

圈成了常態，網絡會議不斷，見面必須隔

離，問候只能遠程。 

這樣的日子，地球人罕見，現代人難受。

美麗的天空難

以欣賞，清新

的空氣無法消

受，空曠的街

巷沒有氣息，

廣闊的大地人

跡罕至。人們

在嘆息：難道

註定要過上宅

家無期，喪失

群聚，停止交通的生活嗎？ 

    各類新聞報導說，無法預知的危害帶

來了悲觀的現實：比如有些人在家久了，

夫妻不和或者孩子暴躁，還有些人失去良

機，無法婚戀；有些人失去工作，難以尋

職；有些人失去親情，彼此分離；有些人

無法探親，隔洋興嘆；有些人失去家人，

生死兩別。 

    社交媒體上，有人嘆息：神啊，你在

哪裡？有人指控：神啊，你為什麼允許發

生？有人埋冤：神啊，你是否遺棄了人

類？有人驚恐：神啊，你是否要如此審判

世人？ 

    身處如此環境中，如果自我標榜沒有

絲毫憂慮，一定會被他人認為不真，因為

出門有未知的病毒，宅家會有莫名的壓

抑，上網滿眼氾濫的疫情，通話不免難言

的相思。 

    盡管如此，我相信神或許有祂的美

意。即使如今的處境，至少要好過兩千多

年前的以色列人：「雖然無花果樹不發

旺，葡萄樹不結果，橄欖樹也不效力，田

地不出糧食，圈中絕了羊，棚內也沒有

牛；然而，我要因耶和華歡欣，因救我的

神喜樂。」（哈 3 ： 17-18）在北美這裡

生活的人們，衣食住本來無憂，只是行的

約束，帶來了一定的不便。 

故此，我們理當歡欣。那麼，何處才

可以放心地安歇呢？ 

4、恩典 

當基督教開始傳播之初，相當多的

信徒曾經受逼迫，陷於憂愁，遭受困境，

或者殉道。使徒彼得在鼓勵遭受外界逼迫

的弟兄姊妹時，這樣寫道：「你們是大有

喜樂；但如今，在百般的試煉中暫時憂

愁，叫你們的信心既被試驗，就比那被火
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試驗仍然能壞的金子更顯寶貴，可以在耶

穌基督顯現的時候得著稱讚、榮耀、尊

貴。」（彼前 1:6-7）這樣，先前在世人看

來負面的苦難，卻可以帶來人生積極的一

面，成為信徒以後得榮耀的考驗。如此想

來，今日信徒的遭遇，莫非也可以幫助磨

練心志，尋求神的旨意，堅固對神的信心，

以至於更加依賴神的信實呢？ 

感謝神不斷透過聖經的教導，帶給

信徒們新的看見。原來在神的眼中，所有

的艱難本是為帶來生命的改變：對於無

暇顧及家庭的，這是最好的闔家團圓之

時；對於不斷舟車勞頓的，這是最好的

休整恢復之時；對於疏於和神交流的，這

是最好的聆聽靈修之時；對於陷於忙盲

茫莽的，這是最好的暫停自省之時；對

於習慣自由開放的，這是最好的自律守

法之時。於是我確信，從疫情和動亂中經

歷信心的考驗和領受神的安慰，可以算

是這次史無前例的 lockdown 中的最大收

獲。 

    回想過去，總是在公司、教會和家庭

三地來回奔走。今年唯有依賴網上通訊：

電話、電話會議、視頻聯系等等，一樣的

工作，卻繁忙有加；一樣的生活，卻緊湊

有序。感謝神的憐憫和恩待，我依然可以

有時間和教會的弟兄姊妹一起參與敬拜、

預查、禱告會、查經、主日學和其他同工

會等等活動。 

    如下的教會主日學出席人數，至少證

實了半年來這樣一個事實：教友們對神

話語的渴慕，絲毫沒有受到疫情和不穩定

因素的影響。 

    值得提筆感謝的是那些教授主日學

的眾多老師們和他們的同工，他們把自己

的部分或者全部精力，放到了潛心預備課

程的講義、教案、講授、聯絡、協調等事

工中，有的老師精力充沛，甚至不間斷開

課，成為神重用的僕人。求神賜福這些為

教友提供屬靈大餐的弟兄姊妹，願他們的

辛勞被神紀念，願他們的果效得到保守。 

    事實上，一方面，我們不明白泛濫的

疫情，我們不理解世人的衝突；另一方

面，我們只有求神賜一顆願意與親近神的

心，一個得著神智慧的心，一個願意謙卑

順服的心。倘若有神在心中，與神享同在，

事實上處處有安歇之處，時時有安寧之

時。這世界只是信徒客旅寄居之處（彼前

2:11），只有當活在掌管這個世界的基督裡

面，我們就能得到真正的、出人意外的平

安（腓 4:7）。 

    新約希伯來書（4:9）提到了安息日的

安息（σαββατισμὸς），它可以指信徒生命
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成熟的安息（參考【新約書信讀經講義：

希伯來書/ 陳終道著】）： 1、我們原是神

的工作，在基督耶穌裏造成的（弗 2:10），

信徒生命若成熟，就能享受神救贖的安

息。2、在永世裏將要享受之安息：真正享

受那永遠完全的安息。這樣享安息的安

息，乃是憑與信心而非行為。所有在世上

忙碌的信徒，是否該聆聽神的呼聲：「歇

了自己的工」（來 4:1），「你們要休息」

（詩篇 46:10）呢？！親愛的弟兄姊妹們，

因為那脫俗的安息日的安息，已經為信徒

存留，只要我們願意放下世上的追求，就

可以卸下生活的勞苦，去神裡面得安歇，

便可從中得以享受來自上天的喜樂，過上

「在地如在天」（太 6:10）的日子——這

就是神要我們經歷的平安。 

5、稱謝 

    每每與家人同行社區，來到空曠遼闊

的綠地，仰望天空日益增添的來往飛機，

遇見路上更多步行的配偶，遠眺晚霞中綠

草地中四處憩息的長者，近觀各個球場上

精力旺盛的年輕人，我心中常常升起一絲

蓬勃的盼望：是啊，大地在復甦，人們在

回歸，所有這一切都在回歸自然，回歸正

常。那麼，心靈的回歸是否也是必然呢？

我的答案是肯定的，而且是回歸到神的裡

面，回歸到傳統價值觀，因為神賜下允許，

如同經文所記：「這稱為我名下的子民，

若是自卑、禱告，尋求我的面，轉離他們

的惡行，我必從天上垂聽，赦免他們的罪，

醫治他們的地。」（代下 7:14）顯然，對

病毒的恐懼在慢慢消失，對社會動盪的不

安在漸漸遠離，沒有人眷戀荒蕪的社區和

公園，沒有人熱衷無情的對抗和暴行，沒

有人願意回到恐懼的陰影。  

經歷過半年多的禁錮和壓抑，我不

得不感嘆： 

神啊，我們要讚美你 

因為你每日賜新的氣息和生命 

你使得大地甦醒，萬物盎然 

我們要加倍地歌頌你 

 

神啊，我們要讚美你 

因為你時刻保護我們免於病毒 

你讓新冠遠離家門，不染己身 

我們要不斷地稱謝你 

 

神啊，我們要讚美你 

因為你賜一個和諧合一的家庭 

你教我們同心，笑迎眾多壓力 

我們要天天來跟隨你 

 

神啊，我們要讚美你， 

因為你藉著聖靈鼓舞我們前行 

你與我們同在，必不再有憂慮 

我們要生活在基督裡 

    回想起聖經提醒我們「要常常喜樂，

不住的禱告，凡事謝恩。」（帖前 5 ： 16

-18），只有信徒把這個教導活化在生活中，

無論困境順境，都不忘操練，這才是神所

期待和喜悅的。 

6、祈禱 

    作為基督徒，我們相信神的親自帶

領。感謝神賦予信徒禱告的權柄，可以口
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唱心和地頌讚天上的神。願以下面的禱告

作為結束語，並期待蒙神悅納： 

    我們在天上父，除袮以外再沒有別神

（賽 45:5）。因袮是信實的神，因袮的慈

愛上及諸天，袮的信實達到穹蒼（詩

36:5）。神的意念高過我們的意念，袮更能

將一切不好的變成好的。袮是我們的主，

我們的好處從來不在袮以外（詩 16:4）。 

    我們知道地上沒有權柄不是出於神

的。神允許病毒的存在和擴散，也聽任所

有的專家難以精確地預料疫情的前景，連

僅有的科學技術，也難有把握來治癒如此

持續、迅猛的病毒傷害。我們相信在天上

的父，惟有袮是賜平安的主。因著袮的憐

憫和慈愛，袮依然願意在這世上，加添醫

治工作者的智慧、影響當局從政者的策

略，激發憐憫安慰者的愛心，提醒個人嚴

守社交距離和自我隔離，不因放縱自由而

害人害己。因為袮在這世上要達成袮的旨

意，就是完成對世世代代失喪靈魂的拯

救，恢復創始之初，人神和好的美好時光。

我們堅信，即使洪水泛濫之時，耶和華依

然掌權，坐著為王，並賜下力量和平安的

福給袮的百姓（詩 29:10-11）。神今天依

然坐著為王，直到萬代千秋。 

    神啊，我們正經歷世人日益拒絕神的

時代，目睹他們無知地否定神的創造，醉

心於自我編織的美夢，無限擡舉個人的能

力，奢求難以滿足的欲望。在面對災害時，

他們除了責怪神，或者推卸責任，或者盲

目樂觀。同時，身為神所揀選的兒女，我

們也時常會受到物質豐富的迷惑，被自身

的私慾所驅動，以至於不再如當初那樣親

近神，不再留心尋求神的教誨，忘記了神

要我們謹守的誡命，辱沒了袮賦予我們傳

福音的使命。甚至在危難降臨的時候，抱

怨神的不作為，忘記了曾經帶領以色列

民，出埃及，過曠野，始終用雲柱、火柱

指引，用嗎哪來供應和保守選民的神，乃

是一位無所不在、無所不能的神。我們或

許還在老我中掙扎，就像那些周遊四十

年、倒斃曠野、未能進入應許美地的悖逆

之民。為此，我們為在神面前的虧欠和過

犯，祈求神的寬恕，為沒有活出神所要求

的聖潔，求神重重地管教我們。我們也懇

求聖善的靈，親自在我們身上做工，讓我

們回轉到袮的懷抱，重新開始與神溝通和

好，謙卑如耶穌，勤勉作主工。 

    賜人平安的主，惟有袮讓我們剛強壯

膽，不再憂愁，不再膽怯。我們求神施行

拯救，借助福音的大能，讓那些沒有靈魂

歸宿的，不再奔走地獄之門。求神展現那

安息中的安息、天上之家的永恆允許，讓

那些得著生命之道的，不再恐懼人生之

痛。大能的神啊，請應許賜能力給疲乏的

人，加力量給軟弱的人。求神止息病痛、

抵擋惡魔的侵擾，讓那些一心尋求醫治

的，不再喪失平安之心。求神在全球締造

和平，減低國與國之間的紛爭；求神在各

地催生和睦，填補人與人之間的鴻溝。願

美國民眾恢復對造物主的敬虔，並信奉和

履行傳統的座右銘「我們信靠神」In God 

we trust. 

    在這邪惡的時代，是選擇隨波逐流，

還是逆流而上，是同流合污，還是出於污



恩友之聲 2022 

 

44 

泥而不染，求神指教每一個真正的基督徒

當行的道路。願神激勵我們「你們要靠著

主，倚賴他的大能大力作剛強的人。」（弗

6:10）為著神的緣故，讓我們不昧良心行

事、說活，不被欺騙所左右，不被假冒偽

善者所迷惑，活在聖靈的帶領下。主說：

「申冤在我，我必報應」（羅 12:19），願

主在地上施行公義，阻擋那些自由化極

端，企圖毀滅社會文明的惡謀和言行。求

神復興各地的教會，在教會中建立合一的

心志，裝備所需的工人，擴張神國的境

界。求神在信徒家中獨尊為大，使家人能

夠同心依靠和仰賴神。主啊，求袮賜我們

一顆順服的心，願意為主的緣故，順服人

的一切制度，存敬畏的心，尊敬其上的當

政者，「不但順服那善良溫和的，就是那

乖僻的也要順服。」（彼前 2:13-18）。我

們向神祈求賜下悔改的恩賜（提後 2:25 ；

徒 11:18）和得救的信心（羅 10:1，腓 1:29，

弗 2:8）給所有在上掌權的，願神親自管教

地上不悔改的君王，並施行主權性的掌管

（但 2:37-38,4:35 ；詩 47:9 ； 135:6）；我

們願意不斷祈禱，「……為萬人懇求、禱

告、代求、祝謝。為君王和一切在位的，

也該如此，使我們可以敬虔、端正、平安

無事的度日。」（提前 2:1-2） 

求神指教我們，如何脫離忙碌的心

態，平心數算在神裡面的日子，好叫我們

不致荒廢地土，成為神所重用的器皿，活

出基督的豐盛，奔走當行的成聖之路，為

要得著神將來的賞賜。因著疫情，神賜我

們更多的精力來工作，更多的空閒來學

習，更多的時光與家人共度，更多的安靜

來學習順服，更多的磨練來學習忍耐，更

多的機會去學習關愛。特別是幫助那些在

疫情中需要關懷、需要安慰、需要振奮的

人們，他們或遭受身體的摧殘，或面對家

人的不幸，或失去工作的機會，或是尋找

神的帶領。求主鼓勵我們要抓住機會，傳

揚福音。並且好好學習神的話，天天向上

跟隨神。願神保守我們教會的弟兄姊妹，

願我們的學習、生活、工作、家庭，都蒙

神的祝福。 

    唯願神的名得到高舉，神的心意得到

滿足，從今時直到永永遠遠！願那出人意

外的平安，就是來自神：眼所未見、耳未

所聞、心未所思的預備（林前 2:9），臨到

所有愛神的人，並進入他們的生命之中。 
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    仲秋後的第一個禮拜天下午，恩友堂

裡，一位年輕女孩的追思會正在進行。原

本可以容納三、四百聽眾的大堂裡，出人

意料，差不多坐滿了。其中有將近一半的

來賓是老美。 

    這位在 9/21 晚離世的女孩叫王霖，才

25 歲。她來美國才僅兩年，許多來參加追

思的人們，其實並不認識她，不少人只是

一週前才得知，教會的學生團契中有位女

生，就是報上傳聞的受害者。 

    從她的生平介紹來看，王霖自幼就是

一個聰明、自信、果敢、開朗的獨生女，

從小到大，乃至來美讀書，成績絕對的出

類拔萃。她那位初中就開始相戀的未婚

夫，介紹說她愛好體育，是跑步健將；擅

長古箏彈奏，常因表演精彩而深獲好評。 

    然而，這些都不是今天主要的回憶。 

  她的男友目前在另一個城市讀書，非常

珍惜和王霖相處的那些甜美時光。在她的

周遭，好友都知道她是一個熱情的幫助

者。她在研究生時的任課教授來到臺上，

高度讚揚了自己的優秀學生，如何勤奮好

學，尤其提到她常常在學習之餘，幫助低

收入者報稅，為一些機構提供志願服務

等。她在教會裡的姐妹回憶起她非常陽光

的生活態度，以及她如何追求屬靈成長的

生命，並於 2017 年決志接受基督信仰，且

在隔年 4/1 受洗歸入主的名下。姐妹說，王

霖擁有一顆寬厚的心，她的汽車曾經遭到

盜賊破窗，然而，她卻沒有為損失電腦和

其他貴重物品而有太多的抱怨。若是她的

在天之靈得知殺害她的罪犯被抓獲，她很

有可能已經原諒了他！ 

    原來在那個雨剛停歇的夜晚，一位陌

生男子闖進了她和室友居住的公寓。她遭

受了無情的一刀而失去了生命，室友則在

被捅三刀裝死的情況下而倖存下來。 

    外界的消息報導是說：兩名中國婦

女在遛狗回家的路上，被歹徒跟蹤入門，

慘遭一死一重傷。而事實是兩位本地大學

剛畢業不久的中國女學生（研究生），並

且他們在之前剛收養了一隻被王霖和她

男友起名為“二狗”的小貓，，並非是需

要被遛的狗。 

    過去的一週，教會弟兄姊妹為王霖的

父母及她的許多友人面對此突如其來的

 紀 念 王 霖                       

顏善文    
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打擊紛紛禱告，也祈求公義的早日到來，

讓加害的歹徒能盡快落網。 

    果然七天後，天網恢恢，本地報紙報

導殺人嫌疑犯被抓獲。此人前科累累，作

案當天溜進有大門的公寓，貿然闖入一

家，伺機做案，在遇到一位男主人後，迅

速逃竄。而此時，恰好王霖家的門打開，

不知是否為了讓小貓方便進出，歹徒便立

刻竄入，犯下令人髮指的暴行。後來那個

男主人循聲追來，聽到慘叫聲，立刻報警，

也有一說是受傷女孩報的案。之後報紙出

示了殺人犯頭像草圖，雖然和後來罪犯的

實際面貌相去甚遠，但畢竟仍順利將嫌犯

逮捕歸案。 

    北美的犯罪率和破案率都常是人們

為之煩惱的心事。沒想到這個在逃一週的

殺人犯，因為兩個個人的疏忽而被本城員

警逮個正著。一是女孩子失蹤的手機信號

出現在另一個入室偷竊的現場；二是他

本人還堂而皇之穿著上次作案的黑紅兩

色的 T-恤衫繼續犯案。員警在對比原公寓

報告和新犯罪現場後，果斷實施逮捕。 

    不知是否受到良心譴責，如報上登

載，此犯放棄沉默權，坦白殺人事實，殺

一傷一。如此高效率的破案，全美罕見。 

    回到追思會現場。雖然許多人噙著淚

水，但自始自終沒有人放聲哭泣。更沒有

人聲討罪犯的邪惡作為，發表該如何判重

刑、甚至死刑等等的言論。 

    是什麼理由吸引了這麼多來參加追

思會的來賓呢？其實王霖沒有驚天動地

的事蹟，可是她短暫的生命，在那些熟悉

或聽聞她人生故事的人心中，留下了一片

光明並溫暖的痕跡，。她愛惜生命，願意

去傳揚福音，拯救失喪的靈魂。在這些愛

她的人眼中，雖然她的身軀已死，然而如

今她的靈魂已經安息主懷，直到復活的那

一天，上帝的眾兒女可以和她再次相聚。 

    牧師的信息不長，主要包含：一、許

多人心頭的問題，一連串的為什麼？二、

為何沒有這些問題的答案？三、死亡不是

生命的終結！經上記著說：凡信奉 神

兒子之名的人、要叫你們知道自己有永

生。【約一 5:13】 

    王霖的父親最後上臺，代表家人向所

有關心、幫助和捐贈的人致意感謝。值得

喜樂的是，他的臉上沒有表現出絲毫的憤

怒，也沒有流露出內心極度的痛苦，台下

觀眾沒有不為之感動的。 

    誰能真正擦乾他們的眼淚？是眾人

的愛和安慰嗎？不全是，因為只有上帝才

能！ 

 

    [後記]：那隻王霖領養的小貓，在她

出事的當天神秘地失蹤了。一週後王霖的

男友為了找回它，禱告求神的幫助。隔了

幾天，當他回到公寓呼叫小貓的名字時，

竟然聽到隱隱約約的回應，經過連續的呼

喚，終於在公寓前的樹上發現了那只離別

一週的小貓。 
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    在一件過程

漫長且困難重重的

事情中，最容易被

提出的問題往往不

是 “ 我 該 怎 麼

做？”， 而是“當

初我為什麼要開

始？”。正如現在的

我，早晨七點開始

爬山的時候涼風徐

徐，空氣清新，昨

夜八個小時的睡眠

給了我充沛的體力

和精力。我對登頂

之後的美景和“一

覽眾山小”的心境

都抱有無比的信心

和美好的憧憬。  

    可偏偏事與願違，一路上鬱鬱蔥蔥

的花草樹木，受到驚嚇後匆匆逃走的松

鼠，紛飛的蝴蝶都讓我忍不住一再的駐

足欣賞。就連一條濕潤的鼻涕蟲，都能

讓我蹲下來看著它慵懶的蠕動，直到腿

麻了，才不得不站起來繼續前進。也正是

因為這樣，四個多小時過去了，太陽緩

慢爬升到了四十三度，地面溫度也隨之

上升到了三十⼗四攝氏度。而我，才勉強

算是爬到了半山腰。背包裡原本準備的

五瓶水，早

已 空 了 三

瓶，我的體

力同樣也只

剩了大概四

成。     

    我又一

次停下來休

息，眼睛不

自覺的打量

著 走 過 的

路，有一種

叫 “ 退 堂

鼓”的東西，

也在心底被

偷偷敲響。 

   “ 這 位

朋友，一個人爬山實在是不輕鬆，不如你

我結伴同行，可好啊？”。一個低沉的聲

音在對我說話。這聲音雖很溫柔，卻非

常堅定，仿佛說話的人已經爬到了山頂

般的輕鬆。因為，一點兒也聽不出因為爬

山而累的氣喘吁吁，上氣不接下氣的疲

倦。我循著聲音回頭看。不知道是因為當

時剛好逆光的緣故，我沒有看清他的

臉；還是說我的記憶力因為登山的疲勞

變得模糊，沒有記住他的模樣。總之，我

完全回憶不起他的長相，只記得看到了

一個身材和裝備都跟我差不多的中年男



恩友之聲 2022 

 

48 

 子，一根登山杖，一個雙肩包。好像，有

一點絡腮鬍子。 

    我對這種陌生人的主動，通常都防

備心理比較強。但我知道，如果我拒絕

他，即使我咬牙繼續往上爬，我也一定堅

持不到下一次休息，就一定會掉頭下山。

於是，儘管不情願，但不失禮貌的說了

句，“好啊，多個伴，應該會輕鬆一點。” 

他聽到我的回答後，打開背包，把還剩一

半的一瓶水裝了回去。我瞥了一眼，天啊，

我真為我自己的決定後悔，他的背包裡就

只有那最後半瓶水。等下他沒水了，難不

成要喝我的？唉，大意啊，大意了！草率

啊，草率了！  

  “咱們走吧！”，他打斷了我在心底對

自己的埋怨。於是，兩個陌生中年 男子

這種奇怪的組合就一同上路了。因為坡度

逐漸變陡，呼吸越來越急促，加上我們兩

個剛剛勉強算是認識，連彼此的名字都

沒來得及交換就上路了。所以，他在前，

我在後，這樣既避免了並排走時，找不到

話題聊天的尷尬，又有了他在前面帶著

我，讓我不好意思偷懶放慢腳步，因為他

實在是看起來對登頂很有信心。 

    走著走著，忽然看到前邊的樹墩上坐

著一個滿臉通紅，大口大口吸著氣的人。

那人的背包放在腳邊，後背早已被浸透，

額頭的汗水繞過眉毛，順著臉頰流到他的

嘴角，他時不時貪婪又小心的伸出舌頭舔

一舔鹹鹹的汗水。這人一定是渴壞了，再

這麼下去，搞不好會脫水，很危險的。我

下意識的伸手摸了摸後背的雙肩包裡的

三個空瓶和兩個滿瓶的水。我立即低下

了頭，不去看那個人，生怕有了眼神接觸

後，他的眼神就會搶走我僅剩不多的水。

同時，我也加快了腳步，盼望著快點從他

身邊過去，逃脫良心上的不安。可偏偏走

在我前面的這位“鬍子大哥”停下了他的

腳步，來不及“刹車”的我為了不撞到他

的身上，只好趕快往邊上跨了一步。這一

跨可不要緊，不偏不倚，我正好站在了這

個可憐的快要脫水的人的面前。要多難

堪，有多難堪！      

    只見“鬍子大哥”從包裡拿出一瓶

水，遞給了那個人。那人接過水後，都來

不及抬頭看我們一眼，擰開瓶蓋，舉起瓶

子就往喉嚨裡倒。“咕咚咕咚”， 沒幾下，

一瓶水就見了底。還沒等他說句謝謝，

“鬍子大哥”又遞上一瓶水， 轉頭對我

說：“咱們繼續走啊？”說完，也不等我

答話，邁步就繼續前行。 

    我趕緊跟上去問他：“你把水給了

他，你怎麼辦？我明明看見你包裡只有一

瓶水，你哪來的水？”  

   “誰跟你說我只有一瓶水？我的水有

的是！取之不盡，用之不竭！不但不竭，

他喝了後，還再也不會渴呢！”，說完他

從包裡又拿出一瓶水喝了一口。“倒是

你，包裡有兩瓶水，捨不得給人家。” 

   “你又是怎麼知道我包裡有兩瓶水

的？” 

   “我不但知道你有兩瓶水，我還知道
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一個滿瓶，一個半瓶。我還知道你看見了

那人，想要躲開，卻沒躲過去。”  

   “我才沒想躲呢！我有什麼好躲的？

就算我不給他水，我也不用躲他 啊！再

說了，我就兩瓶水，都還沒爬到山頂，等

下還要下山，把水分給他，那等我沒水喝

的時候，我怎麼辦？”，為了掩飾我的慌

張和不安，我的聲音霎時提高了許多。  

   “你要是在他有需要的時候把水給了

他，在你有需要的時候，自然就會有人來

把他的水再給你。你就這樣躲了過去，就

像祭司和利未人一樣的躲了過去。”  

   “怎麼又扯到什麼祭司、利未人身上

去了。他沒水喝又不是我的錯！”儘管我

嘴上硬氣，心裡卻虛的很。我當然知道他

指的祭司和利未人是什麼意思，我也當然

知道愛人如己。可是，當要我在“人”和

“己”之間做出選擇時，我毫不猶豫的選

擇了“己”。本以為可以蒙混過關的我，

現在居然要面對他人的指責。不過也幸好

“鬍子大哥”給了那個人水，讓我不至於

繼續遭受良心的譴責。我在為自己狡辯的

同時，還有點感謝“鬍子大哥”的慷慨，

羡慕他的善良和勇氣。  

   “好啦，事情都過去了，別再多想啦！

咱們繼續爬山吧！”，最後還是他打破了

尷尬。我又開始欽佩他的大度了。 

    太陽繼續爬升，溫度持續升高，幾個

十來歲的孩子打打鬧鬧向山下跑去。在他

們後面也陸陸續續有人邊聊天邊往山下

走，在路過我們的時候，我才聽清楚他們

在說些什麼。  

    “大熱的天！這破山根本不值得

爬！虧得咱們及時改變主意，果斷下山，

不然非熱死在山上！”  

   “就是！又不是什麼名山，真是沒什

麼好爬的。”  

   “爬到山頂也不給發獎金，不用這麼

拼！”  

   “是啊！好歹咱也來過一回，到此一

遊也就夠了。”  

   “等到了山下，我請大家吃霜淇淋！”  

   “…… ……”  

    這些話雖是不經意的飄進我的耳朵，

但對我登頂的信心的殺傷力卻是一點也

不隨意，每一句都是精準打擊。吹著空

調，看個電影，喝一罐冰汽水，再吃個霜

淇淋，這些畫面就像放電影一般在我腦海

飛過。我心裡惱火他們對我的負面影響，

嘴上就不肯放過他們。一邊走，一邊嘟

囔：“這些人也太沒毅力了！忍不了熱，

受不了累，真是太差勁了！半途而廢，算

什麼本事！”  

    “你不也動了下山的念頭嗎？”“鬍

子大哥”簡直就是我肚子裡的蛔蟲，完全

猜到了我在想什麼。  

    “可是我畢竟沒有下山啊！我只是

動了念頭而已。可我的腳還是往山上走

的。” 我做好了再一次和他爭辯的準備，

畢竟我沒有真的下山，只是想了想而已。
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難道我自己想想，他也管得著？他以為他

是誰？  

    “有什麼不一樣嗎？在我看來，你既

已動了下山的念頭跟他們真的放棄沒什

麼區別。一個念頭有時比行動更可怕。所

以啊，你也不要五十步笑百步，在背後議

論人家。”  

    還沒走過一個回合，這場較量我又敗

下陣來。“鬍子大哥”總是能三言兩語就

打到我的痛處，讓我不敢昧著良心、胡說

八道地和他爭辯。我也只要咬了咬牙，低

下頭，跟緊他的步伐。  

    他終於找了個比較平緩的地方停下

休息了，我也趕快掏出水瓶大口地喝水。

我儘量躲避他的眼神，因為我覺得他那雙

眼睛能看透我身上所有人性的缺點，我怕

他。可是他卻主動跟我說道：“好啦，今

天就陪你走到這兒吧，剩下的路要靠你自

己努力了。我看那邊有幾個人似乎也要堅

持不下去了，我去帶他們爬一段。記住，

山腳下平坦的路寬，所以來爬山的人多；

可登山的陡路卻越走越窄，所以能真正登

頂的並沒有幾個。爬山最重要的是堅持，

要有信心自己一定能登頂。更要有信心，

山頂的風景是在山下永遠也看不到的！”

他說完後，抬手擋著太陽向遠處望去。我

忽然看見一束光穿透他的掌心！  

    “啊！原來……”  

    “滴滴滴滴，滴滴滴滴”，從不遲到

的鬧鐘每天都在 5:15 準時響起，睡眼惺忪

的我坐在床邊，機械的往身上套著衣服，

準備去上班。 
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-我所認識的于力工牧師  

魏重信長老  

前言：希伯來書 13:7 –“從前引導你

們，傳 神之道給你們的人，你們要想

念他們，效法他們的信心，留心看他

們為人的結局。”本文雖曾在 2010年的 

[恩友之聲] 刊出，但值此紀念恩友堂 40

週年之際，特別再次以此文作為我們後輩

服事主的典範與榜樣，與大家共同勉勵。 

 

感謝神的恩典，讓我在工作上班了 28 年

之後，能夠順利地在 2001 年春天，從科

達公司(Eastman Kodak) 的研究部門退休

下來。接著，由於兩位小孫女需要有人幫

忙照顧，所以我和我太太就於 2001 年夏

天搬來 Plano 居住。神也帶領我們一直在

[恩友堂] 聚會及服事。 

在恩友堂這段不算短的時間，雖然于力工

牧師也有一段時間在本堂牧會，可惜我並

沒有太多的機會與于牧師有更深的互動

與認識。感謝神的恩典，在 2007 年夏天到

2008 年冬天，有將近一年半的時間，我有

機會参與本堂與于牧師同工的[小牧人培

訓 DVD 錄製事工]。由於我的時間比較有

彈性，我就被安排負責 DVD 錄製的工作。

從此，我在往後一年半的時間，就與于牧

師在本堂牧師館一間經過特別改裝的[錄

影室] ，開始了小牧人培訓 DVD 錄製的

工作。 

在這一段與于牧師同工相處的時間裡，讓

我對這位神所重用的老牧者，有一些比較

深入的認識與了解。從于牧師的身上，讓

我看見了許多值得我們後輩學習效法的

[牧者風範] 。兹列舉幾點我個人所觀察

到，與弟兄姊妹分享及共勉。 

 

1. 認真準時：我們的 DVD 錄製工作通

常是從早上八點半準時開始，而我都

會提早半小時到達[錄影室]作一些準

備的工作。每一次當我到達牧師館的

時候，都會看到于牧師已經西裝領帶，
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穿戴整齊的預備妥當了。所以，我們每

次都能順利地在早上八點半準時開始

一天的 DVD 錄製工作。于牧師這種認

真準時的工作態度，不但要讓我們這些

一輩子在公司上班的人刮目相看，更是

值得每一位在教會中事奉的人學習效

法的。 

 

2. 熟悉聖經：于牧師對於聖經熟悉的程

度，真是令人佩服！除了段落比較長的

經文之外，他可以完全不用翻開聖經，

就可以把新、舊約的經文及章節直接

背誦出來。特別難能可貴的是，他以將

近九十歲的高齡，尚能有如此超人的記

憶力，真是要感謝神給于牧師這樣特別

的恩賜。同時也讓我們體會到，于牧師

在以前年輕的時候，一定在神的話語上

下過一番不尋常的功夫。 

 

3. 謙虛關懷：于牧師的年紀雖然足以做我

的長輩，但他待我如[朋友]般，完全沒

有[長輩]或[牧師]可能帶來的隔閡。他

雖然自己在 DVD 錄影當中已經很辛

苦，但還常常關心我是否太累，需要休

息。于師母也常常送咖啡來錄影室給我

提神。特別是在這段 DVD 錄製過程當

中，我的左耳突然失去聽覺，于牧師及

師母也給我諸多的關懷與代禱。 

 

4. 至死忠心：在這一年半的[小牧人培訓

DVD 錄製事工]當中，最辛苦的當然是

于牧師。尤其是以他將近九十歲的高

齡，並且患有不輕的氣喘病，再加上

[錄影室]不能正常開空調(會影響錄音

的品質)。可想而知在那小房間裡面，

每天要聚精會神地錄製好幾個小時的

DVD 是有多辛苦。在錄製的過程中，有

時因為于牧師咳嗽太厲害，錄製的工作

必須暫時停止，或者從頭開始。記得在

最後的幾個月，于牧師的氣喘病發作的

特別厲害，有幾次必須被送到醫院急

診。為此，張大程弟兄和我都建議于牧

師暫停及延後 DVD 錄製的事工。然而

于牧師一旦身體稍有好轉，就堅持要繼

續把後面尚未完成的部份錄完。他說不

知道何時神要把他接去，所以要趕緊把

握剩餘的時間，把神給他的託付早日

完成。我們也為此迫切地向神祈求。感

謝神垂聽我們眾人的禱告，讓于牧師

經過將近一年半的時間，終於把[小牧

人培訓 DVD 錄製事工]順利完成。感謝

讚美主！于牧師事奉主的那種[至死忠

心]的態度，是我們每一位服事主的人

都應該學習效法的。 

 

于牧師一生盡心、盡性、盡意、盡力事奉主

長達七十一年之久。他已經跑了當跑的路，

打了美好的仗，守住所信的道。如今他已經

被主喜悅的接回天家。然而，于牧師所留下

那美好的[牧者風範]，將繼續做為我們後

輩服事主的典範與榜樣。 
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詩班，讓我得以認識神  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
     

        1987 年初，孕期 24 週的我血崩住

院，老公的同學夫妻兩臨危受命，帶走了

大女兒幫忙照顧，並告訴我「恩友堂的弟

兄姊妹為你禱告」。第一任主任牧師區牧

師與師母每週四來醫院探望，並帶來幾本

書給我，一直到生產後約兩個多月。 

    產後回到家，我又將恩友堂弟兄姊妹

的愛心置之腦後。身邊有幾位基督徒好

友，在我還不認識神時，他們經常邀我去

教會，我總是客客氣氣的給他們軟釘子或

藉口有事推辭。四個月後的某日，先生的

同學、亦師亦友的林大哥打電話來問我當

日有什麼安排？當時沒注意到是主日的

我隨口回應「沒事待在家」。半小時後從

不放棄的弟兄出現在我家門口，只好硬著

頭皮此生第一次踏進教會。當時大堂詩班

正在獻詩，不知道他們唱什麼。那段期間

生活中沒有喜樂，孩子小、公婆難伺候、

老公脾氣急⋯聽到詩班的歌聲我感覺天樂

飄飄，洗去一切的憂慮。之後只要兩個幼

女不生病，我總是自動報到，那時的想法

是聽歌而不是聽道，且有人幫忙照顧小

孩、吃弟兄姊妹做的豐盛愛宴，當作每週

一次的放風日。兩年後我受洗成為神的子

民。我經常勉勵詩班的同工，邀請不認識

且拒絕神的人進教會參加特會不是那麼

容易，感謝神賜我們音樂，美麗的樂章能

夠打動人心，對於剛硬如我曾經拒絕救恩

的人，完全是因為詩班而自願走進教會。

今年是恩友堂成立 40 週年，也是我在詩

班服事即將邁入二十年之際，有感於年近

老邁，能夠為神所用的日子越來越少，尤

其近期陸續聽到弟兄姊妹歸天家、罹病的

消息，更是感到急迫無力，我們無法知道

最後一天何時到來，深感自己在人世間的

工作尚未完成如何見主面？ 

    有人認為：唱讚美詩是等候「姍姍來

遲」的會眾，其實是為後面的信息、查經

預備屬靈的氛圍。詩班的存在，並不是僅

為了歌唱，乃是歌頌上帝，透過歌詞將神

的話傳遞給會眾，更大的意義是帶領信徒

來到祂的施恩寶座前，感召人稱頌、敬拜

神，唯有祂是值得一切的頌讚。我以身為

詩班的一份子感到欣慰；以弗所書第五

章 19 節:當用詩歌、頌詞、靈歌，彼此對

說，口唱心合的讚美主。因疫情停擺兩年

半，期盼早日恢復正常，弟兄姊妹再次回

到我們屬靈的家，同聲稱頌讚美父神！ 

顏美娜  
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我的山寨，我的磐石                 
馮奇            

    去年是我人生中最艱難、最黑暗的一

段日子。夏天的時候被診斷出患有重病，

必須手術治療。當時我極度恐慌，焦慮，

頭昏，眼花，腿軟，站立不穩，寢食難安。

雖然是炎熱的夏天，可自己卻感到身處冰

雪世界，手腳冰涼，孤獨無助，感覺似乎

已被世界遺棄。  

    同心團契的弟兄姊妹們得知我的情況

後，不停地為我代禱，關心我，用主的話語

鼓勵和安慰我，並準備提供隨時的幫助。

有的在我家門外進行了簡短的探望；有的

多次將自己種的有機蔬菜悄悄留在我家門

口就走了。在我手術期間，大家更是紛紛

為我恆切禱告，求主保守手術順利。這一

切都讓我深受感動，感到每位弟兄姊妹都

是那麼親切可愛。主耶穌的愛，從他們心

裡發出，像梅花開過，層層冰雪不能阻隔，

黑暗也無法阻擋。我的團契不僅像一剪寒

梅，遇冰雪就綻放，更像一塊寶石遇黑暗就

發光。在大家的關愛中，我很快就從孤獨無

助的捆鎖中解脫出來，因為主藉著弟兄姊

妹們，讓我感受到了主的同在，主的憐恤和

幫助。我並沒有被拋棄，是因為主說：“我

總不撇下你，也不丟棄你。”（希伯來書

13:5）. 

    除了團契，教會裡還有許多讓我在這

段日子裡蒙恩得力的管道。其實我所需要

的，主早就知道，並有各樣豐盛的預備。主

知道我在靈裡的貧乏和軟弱，於是藉著團

契裡一位姊妹介紹我參加了詩篇主日學，

同時還參加了門徒訓練課程和週三的禱告

會。無論是哪一個管道，都充滿了神恩典

的脂油。詩篇主日學老師的講解，讓我仿

佛回到聖經的時代，身臨其境地一同經歷

了神的帶領。每週的主日學生動、感人的

學習，成了我心靈得安寧和享受的美好時

光。門徒訓練課程的老師和同學也讓我見

識了什麼叫做靈修。  

    在我手術前的一段日子，心裡極度恐

懼，不知病情會如何發展，也不知道手術

會有多大風險及效果如何。有位主內弟

兄，幾年前做過同樣的手術，他從禱告會得

知我的病情，連夜打聽了我的聯絡方式。

此後他不斷地關懷我，分享他的經歷，給

了我極大的安慰和鼓舞，我對病情的恐懼

與焦慮也因此消除了一大半。感謝神通過

這位元弟兄，把我最需要的賜給了我。那

段時間，我常哼唱“因祂活著”這首詩歌，
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我的心情的確如歌中所述，雖遇人生風浪

和艱險，但仍有信心面對明天，只因“祂”

活著。對我來說，這裡的“祂”是我們的主

耶穌，也好似那位關懷安慰我的好弟兄，

好病友。主耶穌並不是高高在上，而是又

真又活，“道成了肉身，住在我們中間，充

充滿滿地有恩典有真理。（約翰福音

1:14）” 祂會垂聽我們的禱告，將最好的

賜給我們。  

    主的救恩不僅豐富，而且常常也是很

奇妙的，超過我們的想像。在我手術前的

幾週，我不僅為病情憂慮，也為工作擔憂，

心急如焚。因為在手術期間，我手上做的

項目就要 go live。項目有些複雜，短期內

無法交付給他人。如果 go  l i ve ,  仍有許

多準備工作及後續支援都要完成，我術前

術後恐怕都需要加班，無法好好休息。如果

辭去工作，就會失去醫療保險，接下來

的治療無法繼續。這對我來說，是一座擋

在眼前的大山。想不出什麼辦法，只有放

在恆切的禱告中。意想不到的是，在我手

術前的一週，公司通知我說客戶不知何故，

突然將原定 go live 日子推遲了三個月。我

當時不禁淚下，明白是主垂聽了我和我太

太的禱告！感謝讚美主，真是大山可以挪

開，小山可以遷移，在主沒有難成的

事！我因此手術前的一週就能請假在家

休息，為後面手術的成功及康復做好了身

體上的準備，術後也能夠安心地休息了數

週，身體得以快速地康復。 

    另外，有信心的禱告是蒙神喜悅的。

感謝主，差派了一位會打籃球的主任牧師

去年來到我們當中。在我手術後不久，池

牧師就為我做過這樣的禱告：“祈禱你早

日康復，重回球場”。當時我心裡想，天

啊，“重回球場”不會是夢話吧？池牧師

可能只是想安撫我，我哪敢再想什麼球場

啊！日後能慢走不摔跤，頂多能慢跑就不

錯了，球場就只能“再見”啦！ 

    感謝神，垂聽了祂僕人帶著信心的禱

告，也感謝神聽了眾弟兄姊妹和長老的禱

告，將醫治的大能和恩典賜給我。靠著神

的恩典，我雖經過死蔭的幽谷，卻未受遭

害；靠著神的恩典，我重新走進了神的家，

參加了實體主日崇拜；靠著神的恩典，我

重新回到了工作崗位；靠著神的恩典，我

的日常生活得以漸漸恢復；靠著神的恩

典，我也回到了一度闊別、以為一去不復

返的籃球場。當我回到球場，投進了手術

後的第一球時，百感交集，不禁脫口而出

“哈利路亞”！我的神啊！終於將我從深

坑中解救出來，感謝讚美主！ 

    這段經歷，使我的眼睛漸漸打開，真

是“我從前風聞有你，現在親眼看見你”。

我看到了我的山寨，實實在在的，就是我

們的團契和教會；我們的磐石，實實在在

的，就是道成肉身的救主耶穌。我深深地

感到這一生最美的祝福，就是真正地認識

主耶穌，無論高山低谷，主都會與我同在，

伴我同行，成為我隨時的幫助。感謝讚美

主，求主繼續憐憫施恩，直到永久，阿

們！  
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    去年夏天我們經歷了來美國 30 年最

大的挑戰。我得了一場大病，需要進行手

術治療。開始的時候我們恐懼憂傷，不知

所措。那陣子真是體會到了什麼叫做度日

如年。那段時間正是疫情高峰期，新冠病

人佔用了大量醫療資源，醫院無法安排常

規手術，我們心急如焚，我的體重一下子

掉了十幾磅。 

    奇妙的是，神似乎早已知道我們將要

經歷的事情，祂已經為我們預備了豐富的

供應。那段時間藉著團契查經，我們自己

的靈修，以及後來的秋季主日學讓我們學

會了交托仰望神，從祂的話語中得到力

量。靠著祂的恩典，我們得以走過這段艱

難的日子。 

   記得去年夏天林長老帶領我們團契查

腓立比書，從中我們學習到了要靠主喜

樂，尤其在患難當中。“應當一無掛慮，

只要凡事藉著禱告、祈求和感謝，將你們

所要的告訴神。神所賜出人意外的平安，

必在基督耶穌裡保守你們的心懷意念。”

(腓 4:6-7) 

   那段時間我剛好在讀以賽亞書，每

天晚上打開聖經，就感覺到神在對我

說話，神的話語給了我莫大的安慰和

力量，讓我漸漸從恐懼中走出來。 

【賽三十五 4】你們要剛強，不要懼怕。

祂必來拯救你們。 

【賽四十一 10】你不要害怕，因為我與

你同在；不要驚惶，因為我是你的神。

我必堅固你，我必幫助你；我必用我

公義的右手扶持你。 

【賽四十二 3】壓傷的蘆葦，祂不折斷；將

殘的燈火，祂不吹滅。 

【賽四十三 2】你從水中經過，我必與你同

在；你逿過江河，水必不漫過你；你從火

中行過，必不被燒，火焰也不著在你身上。 

    秋季的時候我們參加了教會的主日

學－詩篇概論，講員是蕭昆屏弟兄。記得

去年 Labor Day 那天不上班，早晨我們在

社區裡散步，向神禱告，求神醫治我的疾

病。回到家裡打開電子郵件, 就看到了蕭

昆屏老師用詩篇裡的經句安慰我： 

【詩三十 2】耶和華—我的神啊，我曾呼

求祢，祢醫治了我。 

【詩三十 5】祂的怒氣不過是轉眼之間；

祂的恩典乃是一生之久。一宿雖然有哭

泣，早晨便必歡呼。 

    當時我淚流滿面，我清楚地知道這是

神通過主日學老師在對我說話。那季主日

學我們收穫很大。那時我們全然順服，把

病情、我們的心情，以及工作全部交托給

神，由祂替我們安排掌管。藉著讀經和禱

在患難中倚靠神  
馮奇 劉靜  
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告，我們卸下了身上的重擔，從神的話語

中得到戰勝疾病的信心和力量。 

【詩三十七 5】當將你的事交托耶和華，並

倚靠祂，祂就必成全。 

【詩三十七 7】你當默然倚靠耶和華，耐

性等候祂。 

    9 月 30 日，我們終於等到了手術。我

們全能的神藉著醫生的手醫治了我。手術

很順利，我在醫院住了兩晚就回到家休養

康復。 

    回想那段生病患難的日子，我們正是

靠著羅馬書中這三條主的叮嚀從困境中

走出來的：“在指望中要喜樂；在患難

中要忍耐；禱告要恆切。”(羅 12:12) 

   感謝神把我們從深坑和淤泥裡拉上

來，讓我們重新站立在堅固的磐石之上。

我很感激團契的弟兄姊妹們在手術當天

為我禱告；我也很感謝主內的病友，恩友

堂的一位弟兄對我的關心和鼓勵；以及

池牧師為我重返籃球場所做的禱告。感謝

神醫治的大能，讓我重新回到工作崗位。

求神繼續施恩保守，使我完全徹底地康

復，讓我在職場上，球場上，以及團契的

服事上彰顯神的榮耀。感謝讚美主！阿

們！ 

 

我所認識的于力工牧師  

許曼麗 

    于力工牧師於 1920 年出生於中國山

東省的一個基督教家庭。1931 年在山東

大復興的聚會中，于牧師接受了耶穌作為

他個人的救主，同時也接受了服事主的呼

召。他說當時他坐在一棵樹下禱告，被聖

靈充滿，口說方言，那時他才 11 歲。抗日

戰爭爆發後，于牧師和他的父親以及大哥

三人，憑信心一路走到武漢，沿途佈道，

于牧師在桂林的宣道會，開始了他的第一

次講道，他只有 19 歲，十分鍾後就講完

下臺!抗日戰爭結束後他畢業於建道聖經

學院，到中國內地的大學校園去傳福音做

學生的工作。在重慶、南京、上海、武漢

和廣州陸續興起學生團契，並結識了後來

成為他終生伴侶的徐震南師母。 

      1949 年他們一家來到美國，于牧師在
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南卡的哥倫比亞聖經學院取得聖經教育

學學士，又在伊利諾州的惠頓大學取得哲

學學士，之後就開始在三藩市牧會。這段

期間于牧師在加州灣區和 Fresno 一共建

立了 7 間教會。1958 年回應神的呼召，

到新加坡創建神學院成為首任院長。

後來回美居住加州牧會。1973 年于牧

師又在柏克萊創立了基督工人神學院，訓

練奉神呼召的年輕人，是北美第一間華人

神學院，擔任院長達 20 年之久。于牧師退

休後，仍在各地傳揚福音真理訓練信徒。  

       1988 年恩友堂有幸請他來帶領培靈

特會，會友都很喜歡這位年長風趣平易近

人的牧師，接下來幾年于牧師每年都來恩

友堂做培訓課程，主講《靈命進深》《禱

告學》等，上課人數都多達六、七十人，

他主講的退修會有兩百人參加! 讓弟兄

姊妹在神國的追求非常火熱。後來因周主

培主任牧師去香港靈糧堂牧會，教會沒有

牧師，執事們於是邀請于牧師來恩友堂事

奉代理主任牧師。于牧師家在加州，師母

尚未退休不能同來，於是教會安排他住在

教會對面的牧師館。在這期間大約是 1989 

- 2004 年。 

    于牧師除了主日講台的事奉，他還有

計劃地教導弟兄姐妹，開小牧人訓練班，

給成人主日學老師訓練，還按立林志高及

劉永兩位長老。于牧師帶領恩

友堂有看見有異象! 他感召鼓

勵平信徒委身進入神學院研

讀。他建立早堂崇拜，教導訓

練弟兄們上臺領會，講道領

詩。許多弟兄受益良多，如今

都在教會中成為屬靈的領袖，

忠心的僕人; 神學院畢業的弟

兄也日後成為于牧師按立的蔡

尚立牧師和李恆新牧師。他對

恩友堂的建立打下了堅固穩妥

的基礎！ 

    此外他還帶領執事們清晨

五點一同晨禱，也要和他一起

鍛練長跑，想是他要訓練執事們操練的功

課，履行在靈裡在肉身都要操練。後來得

知于牧師從六十歲之後為健康的原因練

習跑步，曾經參加過七次馬拉松全程跑

步！他也身體力行教導我們禁食禱告，從
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週五太陽下山後到週六早上禁食來到教

會禱告。當我看到 80 多歲的老牧者謙卑

地跪在地上向神，為教會事工為弟兄姐妹

禱告，我心裡非常感動，也從那時養成跪

下禱告的習慣。于牧師也非常注重兒童主

日學，當時我負責兒童主日學的事工，常

與他接觸，受到很多鼓勵和教導。他告訴

我他的小孫女從加州來到恩友堂，最喜

歡上我們的主日學，回到加州後還說要

去達拉斯上主日學。 

    于牧師多年在許多教會牧會，在神

學院教授真理，被邀請在各地的培靈會、

禱告講座、靈命進深講座，培訓了許多的

傳道人，他更有感不是人人都有機會、能

力、時間、金錢來上神學院的課，於是他

想把他的教導錄製成光碟，可以複製流

傳達到更大的果效。 

    約在 2003 年于牧師花了一年多時間

錄製了全部的新約，從馬太福音到啓示

錄，每一章 45 分鐘，縂共有五百多張

VCD。教會眾多弟兄姊妹同心合意支持

這個事工，有弟兄負責電腦的設置，有捐

贈電腦，複製 CD 的機器，姐妹們排表輪

流審核每一講。這都是在老牧師館完成

的。2006 年之後恩支堂有些熱心愛主愛

牧師的弟兄姐妹們幫助于牧師，又將他一

生的教導精華在牧師館錄影、製作、校

對、打中文字幕，完成《小牧人》139 個

光碟。將主給他看見的，把他所學所講的

材料，集成十個單元來訓練門徒。如今這

個小牧人光碟，在國內讓許多傳道人和教

會受益。恩友堂的弟兄姊妹是有何等的

福份，能夠與于牧師一同參與這個神國

的事工?！這都是神給恩友堂的恩典。 

    在于牧師錄製聖經講解和製作小牧

人的期間，于牧師經歷了生病、氣喘、和

攝護線癌症。弟兄姐妹發揮了愛和關懷，

從輪流飯食的供應，帶牧師去醫院治療

的交通安排，讓牧師和師母不致不便而

感到安慰。可見弟兄姐妹對他的敬愛，以

及神藉此給恩友堂弟兄姐妹愛心的建造。

然而，于牧師仍是盡可能每天清晨起床

錄影三講，在小牧人的錄影中，你可能會

看到于牧師用他特有的山東口音一面講，

一面還會咳嗽擦鼻涕來完成他的講道，這

是一個如何委身於神國忠心僕人的心志

和典範！ 

    我記載這些事，是想讓恩友堂年輕

的一代，得知這個教會的建立是曾經有

如此的經歷，願上一代神忠僕的典範，點

燃我們心中的火，帶來我們每個人靈命的

復興。 
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上帝提升我  

李媽媽  

    詩篇 113:7-8:〔他從灰塵裡抬舉貧寒

人，從糞堆中提拔窮乏人，使他們與王子

同坐，就是與本國的王子同坐。〕 

    我是生長在一個極貧窮的家庭裡。上

有父母和四位姊姊，下有兩位妹妹和兩位

弟弟共十一位。只靠父親經營小店生意為

生。在鎮上我們家是窮得出名，沒有人要

與我們交往，只怕我們會向他們要些什麼

東西。在我的記憶裡，大約十歲左右，每

天清晨五點鐘就得起床，上街去挨家挨戶

去賣油條和糕餅。鎮裡的人取笑我是“賣

油條女”，這使我產生了自卑感，失去進

取心。 

    約翰福音 14:18 耶穌說：〔我不撇下

你們為孤兒，我必到你們這裡來。〕 

感謝主，祂沒有撇下我為孤兒，任憑人來

羞辱我。是祂在人海茫茫中把我找著，帶

我進入祂的大家庭—教會，將我歸入祂名

下成為祂的兒女，一時之間我從“賣油條

女”的名號變成公主身份。 

    撒迦利亞書 14:9 〔耶和華必作全地

的王。那日耶和華必為獨一無二的，他的

名也是獨一無二的。〕詩篇 47:7-8〔因為

上帝是全地的王；你們要用悟性歌頌。上

帝作王治理萬國；上帝坐在他的聖寶座

上。〕我成了公主是上帝從灰塵裡抬舉我

這個貧寒人，從糞堆裡提拔我這個窮乏

人，使我與王子平起平坐，這是何等大的

榮耀呀！ 

    上帝從灰塵裡抬舉我!  

祂從灰塵裡抬舉貧寒人，這裡“灰塵”的

意思是卑賤。創世紀 2:7 告訴我們，上帝用

地上的塵土造人，將祂的生氣吹在人鼻孔

裡，他就成了有靈的活人。我們都是塵土

造成的，本是微不足道的，但上帝卻看重

我們這些塵土造的人。詩篇 8:5-8 ：〔你派

他管理你手所造的，使萬物，就是一切的

牛羊、 田野的獸、空中的鳥、海裡的魚，

凡經行海道的，都服在他的脚下。〕 

    創世紀 1 ： 26 上帝說：〔我們要照

著我們的形象、按著我們的樣式造人…。〕

上帝就照著自己的形象造人，乃是照著祂

的形象造男造女。我們每個人的形象裡都

有上帝的原形在裡面，上帝的原形肯定都

是美善的。中國人有一句話說“人之初，

性本善”這是非常合情合理的。 
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    詩篇 8 ： 4-5 說：〔人算什麼，你竟

顧念他！世人算什麼，你竟眷顧他！你叫

他比天使微小一點，並賜他榮耀尊貴為冠

冕。〕上帝給我們人類的身份只比天使微

小一點，他卻讓我們管理海裡的魚，空中

的飛鳥，地上的走獸，就是整個世界的管

理者。 

    我本是一位拙口笨舌，知識淺薄，在

語言上常有過失，缺少智慧，思想又遲鈍

的人。但上帝卻愛我，揀選我成為祂的器

皿，為祂作見證，宣揚祂的名，並在中國

建立教會和孤兒院等。這是上帝從糞堆中

提拔我，抬舉我，不是因為我比別人聰明

能幹，比別人智識富有，確實是上帝從高

處望見了我，將我抬舉起，也是你們抬舉

我，時常允許我站在眾人面前分享主的愛

和恩典。上帝不單抬舉了我，祂也同樣地

抬舉了眾弟兄姐妹。 

    在孩童時期學人家說一些污穢的話，

時常翹課，隨伴打牌賭博和偷竊等壞事，

不求上進。長大後便無一技之長，知識才

幹都不及別人，又是一無所有的貧窮人，

但上帝愛我，看中了我，並以祂兒子的血

洗淨我一切污穢，赦免我一切罪孽，接納

我做祂的女兒，使我在祂裡面凡事都富

足，樣樣都不缺。腓立比書 4 ： 19〔我的

上帝必照他榮耀的豐富，在基督耶穌裡，

使你們一切所需用的都充足。〕  

        上帝不僅從灰塵裡抬舉我這個貧寒

人，祂也從糞堆裡提拔我這個窮乏人，祂

還使我與王子同坐。詩篇 113 ： 8 ：〔使

他們與王子同坐，就是與本國的王子同

坐。〕王子的身份高貴，一般平民百姓是

不會見到的，更不用說平起平坐。主耶穌

基督是上帝的獨生兒子，是君王，我們信

主得救後就得稱為上帝的兒女，就是王子

的身份啦。 

    我是一位身份卑微的人，沒有高深學

歷，更沒有高官厚祿。但上帝卻讓我成為

祂的女兒，能與王子同坐，而且讓我在杝

的聖工上有分，讓我去了四個國家，也建

立發展一些聖工。 

    回想我在中國的時候，上帝常常賜我

有機會與政府高官同在一起談論事工，大

到省秘書長，縣長，省委書記，局長以及

三自教會的牧師同工們相聚，許多時候還

被尊為宴席上的貴賓。若不是因為上帝的

聖工，我怎麼可能有這機會與這些高官顯

要同坐席? 

    撒母耳上 2 ： 8 ：〔他從灰塵裡抬舉

貧寒人，從糞堆中提拔窮乏人，使他們與

王子同坐，得著榮耀的座位。〕我們不僅

得稱上帝的兒女，將來還要與主耶穌一同

做王。提後 2 ： 12 ：〔我們若能忍耐，也

必和他一同作王。〕這是何等的榮耀。 

    親愛的弟兄姐妹們，上帝不僅從灰塵

裡抬舉我們這些貧窮卑微人，讓我們成為

飽足富裕的人，祂也從糞堆中提拔我們這

窮乏人，使我們成為富足，還叫我們與王

子同坐，就是與本國王子同坐，能夠得到

無比的榮耀。哈利路亞讚美主，要稱謝祂

豐盛的恩典和愛。彼得前書 5 ： 6 ：〔所

以，你們要自卑，服在上帝大能的手下，

到了時候，他必叫你們升高。〕 
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見 
證 

 

李晶姊妹的見證 

        來到美國，第一次接觸教會，是我的

婆婆帶我來到了恩友堂參加新年慶祝會，

大家歡聚一堂，在這裡也認識了好多教會

的弟兄姐妹，平和、親切的情感，讓我感

受到了不一樣的情愫。在認識主之前，只

是做一些自己感覺有興趣的事，其實內心

還是虛空的，接觸的人和事也都是為自我

的感受而考慮，沒有思考信仰。 

        來到這裡，面臨著許多困難，譬如那

時不會開車，孩子的上學問題，生活上需

要瞭解的事情，教會裡的弟兄姐妹都伸出

了援助之手，來教會接送我們，幫助我們

瞭解解答一些遇到的事情，也為我傳講福

音，讓我和神的關係更近了一步。尤其是

在我遇到難題焦慮和軟弱的時候，教會的

姐妹更是給予我無私的幫助，讓我非常感

動，也感受到了勝似親人的親切感，在她

們身上散發著主的愛、謙和、感恩、樂於

助人、樂觀向上的光芒，這更堅定了我信

主的信心。我認識到自己是個罪人，讓主

成為我的救主。感謝耶穌為我們的罪釘死

在十字架上，用他的寶血洗淨我們的罪，

埋葬三天後復活，讓主的聖潔救贖、潔淨

我，成為神所喜悅的人。我願意接受耶穌

基督成為我的救主，讓我成為主的孩子，

讓我把主的光也能照亮更多的人。 

    在教會幫助看小朋友的日子裡，通過

神的引領，讓我感受到了神的大愛，也更

新了我的生命。信主也使我的心裡路程發

生了改變，以前遇到事情比較急躁，現在

看待事情更平和。以前遇到不開心的事

情，會憂慮，現在會積極樂觀的面對，學

會感恩。我有幸認識神，讓我在主的面前

卸下我們身上的重擔，讓軟弱變堅強，對

未來充滿信心和勇氣。面對未來的生活，

主都有美好的預備，有了盼望。每次向神
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禱告，是我力量的源泉，也不再為未來憂

慮。感謝神！神就是愛！讓我學會愛更多

的人，希望我成為更好的自己，讓更多的

人認識主，信靠主，感受主的光和愛！ 

 

唐筱瓊的見證 

        2008 年老公因病入院，在 ICU 病危

插管，心中非常驚惶，大兒子拿著聖經，

請我替老公禱告，他說只有信主才能得

救。同時間也請香港的弟兄姊妹一起代

禱，老公的家庭是傳統的信仰，他跟隨母

親拜偶像近 50 年，所以我每天在病房

裡，就是拿著聖經不停的禱告，求主耶穌

救他，我曾對親友們說 :如果老公得救，

他一定要信主。插管昏迷 39 天，病情沒

有進步，當醫生放棄醫冶他的時候，說了

一句話，除非有神蹟，他才會有救。拔管

後，他居然好轉可以自己呼吸，不用靠機

器，他的第一句話就是，主耶穌救我回來

的。因為他昏迷期間，每天都有魔鬼化身

的大鷹，來抓人丟下深淵火海。他很害怕

躲在山洞裡面，苦苦哀求所有他所知的偶

像來救他，但都無效。最後他大聲呼求 :

主啊！求你來救我。聖靈的聲音在他耳邊

響起，我兒！跟我來。老公跟著主的光在

美麗的沙灘，一路奔跑就得到重生，得救，

回到我們身邊。所有醫護都稀奇，感動，

讚美主！榮耀歸主！ 

      老公得救的神蹟，令我更加決志信主。

當我從拿到聖經的那一刻，我跟神說我願

意信主，願意跟隨耶穌 接受耶穌成為我

的救主和生命的主。在過去四處拜偶像，

軟弱無知，被魔鬼遮蔽雙眼，蒙蔽了心在

家人面前，說謊話。因為害怕有家庭糾

紛，隱瞞真相，傷害了親人等等。我知道

了得罪神，向主認罪，求主饒恕我，憐憫

我。耶穌犧牲自己的生命流寶血，祂的大

愛，赦免我的罪，信祂我一定得救！得著

永生。感謝神讓我能夠得到救贖，得著新

的生命，得永生，而且如今也找到了屬靈

的教會-恩友堂。我要把福音傳出去，

讓更多人可以得到平安喜樂，信主得

救！每天都靠著禱告，與主親密交談，得

著那加給我力量的，我嘗到恩典的甜美，

感謝主揀選我，讓我活出基督裡的尊貴！ 

 

林秋霞的見證 

       我是 2016 年來到美國。在這幾年的

時間裡，讓我學到很多東西和認識很好

的基督徒朋友。2019 年我在工作中認識

一位有信仰的美國朋友，他送給我一本

中文聖經，是他引導我走進恩友堂。2019

年 4 月我去了恩友堂，那時候我對神，耶

穌基督沒有很好的瞭解，只去了恩友堂三

個月。後來因為一些原因，我沒有繼續去

教堂。但我有時候讀聖經。在 202 0 年 10

月，我又認識一位中國人基督徒朋友，她

很熱心，還給我介紹幾位華人基督徒朋
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友。她們都在信靠耶穌基督，帶我參加耶

誕節活動。她們非常樂觀和熱情，也樂意

幫助別人。在她們身上，我看到基督徒的

高尚品格和無私奉獻。2021 年 8 月，我經

歷一些生活上的麻煩事，內心焦慮和無

助，是她們主動給我打電話安慰和勸勉

我。我也意識到自己的錯。她們也和我一

起做了禱告，告訴我在神沒有難成的事。

我們一起向耶穌基督祈求，求祂赦免，饒

恕。我也意識到神的大能，要靠自己很多

事情無法完成。 

       從那以後，我又重新回到恩友堂。在

去年 9 月份，在教堂和聖經更多瞭解耶穌

基督，也認識自己是罪人，認識神是愛我

們的，祂將祂的獨生愛子代替我們贖罪，

為我們釘在十字架上，被埋葬後，第三天

復活，所以我要信靠耶穌基督為我的救

主。 

       之前我是一個很主觀的人，聽不進去

別人對自己的批評，總以為自己是對的，

不承認自己的錯。遇到事情容易焦慮和憂

鬱，通過讀聖經，認識耶穌基督和禱告之

後。之前自我為中心的態度，性格各方面

有很大改變。每當遇到煩惱事情，心裡總

有聖經的教導，有神的話語，使我心情特

別的明亮，認識到自己應該按照神的話語

去做。把一切不好的煩惱事情交托給神，

所以我願意信靠神，跟隨神，服事神。讓

神的話語永遠活在我的心裡。 

 

楊英茹見證 

        在我沒有接觸聖經之前，習慣以自我

為中心。某些事情上，總認為自己是對的，

而別人是錯的。在我的這一生中，我犯了

一個使我很糾結的錯誤，那是在 2005 年

我父親去世之後。我的老父親不僅是生

養我的親人，更總要的是他老人家培養

我走上教育工作之路，他是我後來成為

優秀教育工作者的啟蒙老師。父親走時

73 歲。我認為三個弟弟、弟媳沒有盡心盡

力照顧好父親，沒有盡到孝道，所以才使

得老人過早離開人世，那個當時，可以說

我非常痛恨他們。一次與弟弟、弟媳們爭

吵，我罵了他們混蛋，我也是從那時起斷

絕了與他們的往來。近十年中，弟弟們要

登門道歉，我從來都是毫不留情拒絕，一

心想著永不往來。 

        2011 年之後，我基本是每年來美探

親。受女兒的影響，有機會與教會兄弟姐

妹接觸，一起學聖經，探討聖經，參加教

會主日和其他活動，慢慢地我開始對學

習聖經感興趣。尤其是看到女兒周圍的弟

兄姐妹在神的帶領下，一人有難，大家幫

的真誠無私的奉獻。他們感恩神，歌頌神，

全身心得信仰依靠神。這種表率作用，震

撼了我。特別是 2019 年 3 月，教會弟兄姐

妹向當時在國內的我傳福音，之後我便決

志了。約翰福音 1:12 ：凡接納他的，就是

信他名的人，他就賜他們權柄。做神的兒

女。我讚美神，感恩神，祈求神，相信依
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靠神。約翰一書1:9 ：我們若認自己的罪，

神是信實的，是公義的，必要赦免我們的

罪，洗淨我們一切的不義。我認罪，承認

神的指責。我感謝神，因為耶穌基督死在

十字架上，用他的寶血付清了我們的罪

債，第三天復活，我認罪並決心悔改。 

        信主之後，我生命上有一些改變。譬

如，我去看望了動過大手術的大弟。他緊

握著我的手說：“謝謝姐姐來看我。” 當

晚，十年未見的四姐弟相見，和好如初，

我向弟弟、弟媳們道歉。大小弟媳糖尿病

都很嚴重，但不捨得花錢看病，我就出錢

帶他們住院看病。之後過年過節她們總

是給我送吃的，派孩子們開車接送我去

家裡吃飯，去外面旅遊。感謝神，我們姐

弟又回到了以前的模樣。弟弟、弟媳們的

病情都得到了很好的控制。我想我獲救

了，我不再鬱悶彷徨。我把我的一切都交

給神，我要做一個真正的神的兒女。 

感謝神給我機會參加洗禮班，我從三次的

課程中受益匪淺，更加清楚了得救的意

義，為今後開始行走基督徒的道路奠定了

基礎。我相信我會在教會這個大家庭裡，

活出一個新的生命。最後用一段我很喜

歡的讚美主的話語來結束。歷代志上

29:11-12 ：耶和華啊，尊大、能力、榮耀、

強盛、威嚴，都是你的；凡天上地下的，

都是你的；國度也是你的，並且你為至

高，為萬有之首。豐富尊榮都從你而來，

你也治理萬物。在你手裡有大能大力，使

人尊大強盛都出於你。 

 殷維佳的見證 

        2021 年 2 月 25日，我之前的室友邀

請我參加了一個線上會議，會中有幾位熟

悉的朋友，我一開始還有點疑惑，後來才

知道這就是傳說中的“三福”。這幾位朋

友為我傳講福音，我認識到自己是罪人，

而因為神愛我們，祂將祂的獨生愛子耶穌

代替我們贖罪，為我們的罪釘在十字架

上，被埋葬後三天復活，我也意識到我需

要耶穌成為我的救主，也願意讓耶穌成

為我生命的主。於是，在這次會中，我決

志信主了。 

    想了想我的人生和基督徒還真有很

多聯繫。家裡面我的奶奶是基督徒，我小

時候她經常帶我去教會。我從國內來美國

讀研究生，接機的也是教會的朋友，他們

帶我去教會吃飯，邀請我參加聚會，認識

其他朋友，在我沒車的時候，帶我去買

菜，買學習用品，總之他們就像沒有血緣

關係的親人一樣，無私地幫助我。我最初

還覺得奇怪，不明白為什麼他們對素不相

識的人這麼好。後來我搬去一個 house 和

別人合住，巧的是我的房東和她的老公

也是非常虔誠的基督徒，他們也像很多

基督徒一樣，非常樂意幫助人，而且身上

總是有一種積極向上的能量，對生活總是

充滿了樂觀和熱情，這一點讓我印象非

常深刻。後來也是在這個 house 裡面，我

認識了我的好室友，也是她帶我再次回到
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了教會中，也就是我現在參加聚會的恩

友堂。更巧的是，我在恩友堂也認識了我

現在的老公。他作為一個基督徒，也對我

的生命產生了很多影響和改變。現在回

頭看來，對於神奇妙的安排，真的非常感

恩 。 

     信主也為我帶來了很多生命上的改

變。譬如，之前我是一個非常容易焦慮和

抑鬱的人。生活上遇到困難的事情就很

容易一直擔心，然後不停地往壞的方面

去想，也很容易悲觀，對未來失去希望。

不過現在，我知道明天自有明天的憂慮，

要學會將重擔交給神。當我將心中的憂

慮告訴神，經常禱告之後，我發現很多時

候內心變得比以前更加平安了，對生活的

態度也從悲觀慢慢變得樂觀，變得更加

積極。還有一點是，之前的我比較以自我

為中心，很多時候總是只想著自己的感

受，信主之後，我開始時常反省，每當遇

到這種情況，心中總會想起聖經上的教

導，所以現在的我也開始從之前的索取，

到現在學習如何為別人奉獻和付出，如何

愛人如己。我非常清楚地意識到，現在的

我和以前的那個我有些不一樣了，我的

生命因為信主有了很多好的變化，希望在

以後的日子，我能經歷到更加豐盛的生

命。 

宦有富弟兄的見證 

        我之前在江蘇蘇州生活工作了二十

來年，平時的我在工作中表面上不多說

話，也不多抱怨，但內心總是有些剛硬，

不服氣，所以比較頻繁的在公司內轉

崗，跳槽，總是夢想著會有完美，結果卻

發現離自己想要的越來越遠，自己也不太

知道為什麼。去年十月來到達拉斯這裡，

離開了熟悉的環境，深深感到個人的渺

小，瞭解到自己的有限。我時時問自己，

為什麼我會在這裡？正在彷徨的時候，

偶然的機會接觸到恩友堂，接觸到同

心團契弟兄姐妹們，他們的善良熱心給予

我很大的安慰，讓我心生嚮往，嚮往基督

耶穌所帶給他們的力量。剛來時劉和雲弟

兄，李長老，余師母等人還特地給我們新

人開了小灶，讓我對聖經架構，基本的教

義有基本瞭解；後來隨著弟兄姐妹的

“三福”分享，我認識到我們是罪人，神

將他的獨生愛子耶穌基督代替我們贖

罪，為我們訂在十字架上，被埋三天後復

活，我意識到我需要耶穌基督成為我生

命的救主，所以我決定信主了。 

       回想這大半年的經歷，從去年夏天

開始準備行程，暑假去外婆家，中間經過

南京，後來從外婆家回揚州奶奶家，中間

都是離疫情封城擦肩而過，尤其是在揚

州，開車經過兩個高速口都被封，最後看

到路上已經開始搭路障，為了怕被攔下，

隨手拐進了另一條道，居然前方就是高

速入口，而且還能通行，想想真是奇妙。

冥冥之中，我確實相信神帶領著我們全

家，從萬里之外來到祂的面前，守護著我
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們全家，引導著我去認識祂。 

        信主也給我帶來很多的改變，譬如有

一次關於職場的人際關係分享的主日崇

拜的講座，其中有一段說到和老闆的關

係，要順從，因為他（她）是有權柄的人，

給我很大的震撼，順從就是自己很少聽

到，卻一直缺乏，常常變動到如今的原因

吧！以前的我總為明天籌畫，擔憂，患得

患失，現在我只需要管好自己今天的飯

食，挑我能挑得動的擔子，其他的學會了

祈禱，交託給神，也時時得到超出我能力

的覺悟，我願意相信這是神對我的眷顧。

承認了自己的罪，接受了自己的軟弱，也

更能理解自己有時所想和行為之間的南

轅北轍，更體諒自己，身邊的家人和朋

友。一路走來，都是靠著自己的血氣意氣

用事；從今往後學習敬畏神，聽從神，愛

人，愛已，更好的生活，阿們！ 
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門徒訓練和見證 

    我來教會已經 3 年的時間了，從我

來到恩友堂，就一直想要推廣門訓。我以

前服事的福音機構，雖然是宣教機構，卻

非常看重門訓。教會長老團和其他領袖

也認為，我們教會非常需要一套系統的

門訓課程。其實好的門訓材料有很多，但

是最重要的是參加者的心是否已準備好，

是否願意受教，是否願意委身成長。感謝

主，當我們開始在教會推動門訓的時候，

很多弟兄姊妹願意參加，我們看到神已經

預備好恩友堂弟兄姊妹的心。 

    太 28 ： 19-20 被基督徒稱為“大使

命”，是耶穌在升天之前，頒佈給祂的門

徒的：「所以，你們要去，使萬民作我的

門徒，奉父、子、聖靈的名給他們施洗。

凡我所吩咐你們的，都教訓他們遵守，我

就常與你們同在，直到世界的末了。」我

們提到“大使命”的時候，常以為就是讓

我們去傳福音。傳福音固然重要，但“使

人作門徒”更重要，在這兩節經文中唯一

一個主要的動詞是 「使萬民作門徒 」 ，

這是大使命的核心。而「去」、「施洗」、

「教導」則是分詞，都是為了達到「使萬

民作門徒」這個目標。 

    大使命不只是給當時的門徒，也是

給我們每一個時代、每一位相信神、跟隨

耶穌的人。也就是說：成為門徒是每一

個人都要做的事情，造就門徒也是每一

個人都要去做的事情。無論信主時間長

短，屬靈成熟度高低，都可以去做。有人

門訓：生命影響生命 

金大成牧師 
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說，我信主時間不夠久，聖經知識不夠豐

富、口才不夠好…所以我不夠資格。這就

要回到“門徒訓練”的概念，到底“門徒

訓練”是什麼？ 

    門徒訓練不是一套課程，也不是某一

個材料，而是生命影響生命的傳承。帶領

者不是老師，而更像是召集人，是要與小

組成員一起成長。一起成長的意思就是我

承認我生命中有不足，我也需要成長。每

個參加的人都是學生，我們的老師只有一

位，就是內住在我們生命中的聖靈，祂會

親自帶領我們。藉著我們使用的材料，藉

著小組成員之間彼此的關係，藉著生活中

的各種經歷，神親自來訓練我們成長。所

以，人人都要作門徒，人人也都可以藉著

生命的改變影響別人，也就是“使人作門

徒”。 

    門徒訓練在一個真實、敞開、互相接

納、彼此支持的群體中有非常好的效果。

與其他願意跟隨耶穌、渴望生命被改變的

門徒一起，本身就是對我們的激勵。再加

上恰當的材料，一起學習操練將聖經真理

應用在生活中，成功一起慶祝，失敗互相

勉勵，在彼此的見證下，就會帶來生命的

成長。這個過程不是一個材料學完就結束

了，就是門徒了，而是一生的、持續不斷

的過程。 

    耶穌給我們一個很好的榜樣，如何造

就門徒：馬可福音 3:14 說到：“耶穌就

設立十二個人，要他們常和自己同在，也

要差他們去傳道。”耶穌揀選門徒之後，

讓他們做的第一件事，就是常跟自己在一

起。耶穌傳道的時候，門徒們跟祂在一

起；門徒們去海裡打漁的時候，耶穌也陪

他們一起；法利賽人來找碴的時候，門徒

看到耶穌怎麼應對；參加喜慶的婚宴的

時候，門徒們也看到耶穌怎樣與人同樂。

成功、失敗、順境、逆境，門徒們都看到

耶穌給他們做了榜樣。在門訓小組中，組

員們一起學習依靠耶穌，也通過其他人在

生活中如何明白神的旨意、如何順服神，

看到真實的見證。 

    在《生生不息的門徒訓練》這本書中

提到，“門徒不是生出來的，而是製造出

來的”，意思就是門徒需要刻意地去培養，

去造就。因為我們罪的習性，即使在我們

成為基督徒之後，還是仍然會按著過去的

習慣生活，甚至用世界上的那一套法則在

神的家中服事。所以我們需要刻意地去改

變，從靈修習慣，到言行舉止，到內在生

命的塑造，都需要刻意的培養，也需要別

人的幫助和扶持。 

    目前，我們教會使用的門訓材料有：

「生命影響生命的門徒訓練」、「以福音

為中心的父母」、「以福音為中心的生

活」、「合神心意的門徒」、「合神心意

的領袖」、「人如何改變」、「如何幫助

人改變」、「改變你的人際關係」等等，

如果您還沒參加過門徒訓練，我非常鼓勵

您報名參加，希望恩友堂的每一位弟兄姊

妹都在主裡不斷成長。 
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“敬畏耶和華是智慧的開端，認識至聖

者便是聰明”（箴言 9:10）。 

“虛心的人有福了，因為天國是他們的”

（馬太福音 5:3）。  

    1998 秋天，當時正在做住院醫生培

訓，一位年長的醫生同行邀請我和太太

參加她們教會的主日崇拜，這是我第一

次接觸到基督教，就像一顆種子埋在了

我們的心裡。這個種子經歷了很長的一

段時間才慢慢發芽，這期間我也經歷了

許多世事。一直到 2020 年 9 月 27 日接

受主耶穌是我的救主，成為基督徒，並

受洗成為新造的人。自己還是一個剛剛

發芽的小草，沒有根基，仍然被塵世的觀

念捆綁。成為基督徒，就要改變自己，但

是，對於五十多歲的我，要改變談何容

易！古人云：江山易改本性難移！改變

自我的確是一件非常艱難的事。接受基

督作為我的救主，讓我開始謙卑下來認

識自己，在家庭生活和職場上逐漸改變。

門訓學習，如同澆水施肥一樣，幫助穩固

我這個小草的根基，幫助我的靈命成長。 

    受洗之前一直認為，美國的生活條

件非常好，孩子應該珍惜這些好的條件，

努力學習和上進，因此特別在意孩子的

學習成績和課外活動，而且把孩子的每

一個進步作為自己的成績和榮耀，因此

引起很多不愉快。接受主耶穌基督之後，

學習成為以信靠神為核心的父母，家庭

是神的國，孩子是上帝托付在我們這裡

的產業，養育孩子是為了榮耀上帝。對於

過去因為世俗的功名利祿與孩子之間發

生的不愉快，我真誠地向孩子道歉，並且

得到孩子的原諒，也向孩子証明我的改

變。與此同時，我意識到雖然物質條件

豐富，但是現在的孩子面臨的生活環境

比我小時候的環境更有挑戰性，像社交

媒體，種族歧視等。能夠更好地理解孩

子，對孩子有同理心。努力拋棄以前因

為世俗功利的焦慮和擔憂，用與主同行

的內心平安來充滿自己，更關愛孩子的

身心靈健康。靈命的成長是一個很漫長

的過程，世俗觀念時不時地關顧回頭，

是門訓在不斷地提醒我 “愛是恆久忍

耐，又有恩慈”(哥林多前書 13:4)，讓我

能更好地理解孩子，理智地面對孩子的

成長過程中的挑戰，祈求天父使用孩子

建造祂的國，像天父接納我們一樣接納

孩子，改善親子關系，兒子和女兒與我更

親近，家庭更和睦。 

    在工作中我對自己要求非常嚴格苛

刻，同樣對別人要求也很高，這樣在職場

見證 1： 

門徒訓練是靈命成長的機會    

李志勇 
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上難免產生不愉快。成為基督徒之後，讓

我認識到神創造了我們，給我們每一個

人恩典和憐憫，讓我們每個人擁有不同

專長。認識和接受主耶穌讓我能夠謙卑下

來，幫助我與同事和同行之間能夠更好

相互理解，包容和尊重，也更有耐心傾聽

患者和家屬。醫生能做的非常有限，只能

緩解肉體的痛苦，唯有主耶穌基督能夠

徹底治癒和救贖。門訓在不斷地給我這

個剛剛發芽的幼苗加固根基，幫助我在職

場中改變自己，不斷地提醒我“凡事包

容，凡事相信，凡事盼望，凡事忍耐”（哥

林多前書 13:7）。這些改變也為我帶來工

作中的愉悅，更喜歡自己的工作，更加珍

惜神的恩賜。作為一個剛受洗的基督徒，

我靈命的根基非常淺，經常出現軟弱，質

問或者抱怨。門訓讓我操練聆聽聖靈的

聲音，與主同行，並學習讓基督作我人生

的主宰。在逆境中信靠仰望主，在順境中

讚美主。  

 

    我出身於基督徒家庭，所以當我來

到美國接觸到教會，在活水團契兄弟姊

妹的幫助下，順理成章就受洗了。但是我

身上的老我並沒有完全死去，我還是按

照自己的意志去生活，並沒有讓基督耶

穌來做我生命的主。受洗後的三年多時

間，我跟神的關係始終處於若即若離的

狀態，而工作生活中逐漸增加的壓力又

讓我無所適從，日子過得渾渾噩噩。感謝

主，祂並沒有遠離我，正在我迷茫之時，

團契的弟兄邀請我加入了「生命影響生命

的門徒訓練」培訓課程，這個學習小組共

有五個弟兄。這個課程讓我的屬靈生命

有了質的改變，通過學習，首先我對聖

經，對福音，對教會生活都有了更清晰的

認識。通過操練，我也逐漸養成了讀經禱

告的習慣。我跟神的關係更加親密了，我

真真切切的感受到神對我的憐憫和恩慈，

我從神那裡得著了真正的喜樂，我學會

卸下勞苦愁煩，因為我知道神必看顧我。

另外這個課程也讓我們幾個弟兄更加親

密。我特別享受每週學習的時光，大家互

相關心勉勵，互相代禱，讓我感覺到弟兄

如家人一般，每次去教會就像回家的感

覺。在這裡首先將感恩歸給主，感謝祂豐

盛的預備。希望這種形式的學習能在教

會擴展開來，能讓更多的像我這樣迷途

的羔羊能得著這份主的恩賜。  

     

 

見證 2:  

通過門訓，神改變我的生命  

姚東升 
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    二零二零年的疫情肆虐使世人束手

無策，焦慮不安。大部分人在家工作、上

課，過起了與世隔絕的生活。但與此同時

卻帶給我一個機會能夠靜下心來參加門

徒培訓課程。參加門訓的初衷是希望通過

系統的學習能夠在屬靈上有所提高。雖然

一直有參與團契的查經，我也只是傾聽的

時候居多，用心學習的時間甚少。 

    每次上課前，參加門訓的弟兄姐妹都

會認真地預備功課，抄寫經文，閱讀文

章。上課時大家積極參與討論，透過不一

樣的題目，分享不同的體驗。對於我而言，

門徒訓練是一個循序漸進的課程。從開始

確認成為獨一真神的門徒，到認識神的話

語，到效仿神的行為，和最後成為神的器

皿，把福音傳給全世界。通過學習使我認

識到了傳福音的重要性。門徒培訓打破了

我自以為“信仰是自己的事”的自私想

法。耶穌為我們釘在十字架上，他要我們

在領受恩典的同時，也要把福音當成一輩

子的事業，積極地傳出去，以生命影響生

命，為將來的永恆鋪路。也因此使我意識

到自己以前對福音的認識是如此的膚淺。

雖然我知道神為我的救主，但卻沒有完完

全全地把自己交托給祂。我的心也沒有真

正地接受“神免了我的債”這個事實，而

是希望憑藉自己的努力去取悅神。在與神

的關係中，我盡力想做一個屬靈的好學

生，感覺只有這樣才能討神喜悅。通過學

習，我看到了神對世人的愛遠遠超越這些

行為上的東西。不是因為我做了什麼神才

愛我，而是因為神愛我，我才能卸下重擔

朝著前方奔跑，努力去做的更好。 

    大半年的門訓時間，我認清了信徒與

門徒的區別，一個信徒追求的是屬世的平

安喜樂。自身的永生和得救。而作為一個

門徒，是有更高的盼望，要追隨神的足

跡，過榮耀神的生活和背起十字架前行。

門訓也訓練我們互相尊重別人的意見，表

現出彼此相愛的見證來。也給我們一個方

向，到迷失的羊那兒去，去搶救失喪人的

靈魂，隨走隨傳。行動與言語一致，光說

不去，推三托四，有什麼用呢？光去不傳

也不行，去開會，去寫報告，卻忘記了最

要緊的是去傳福音。門訓還給了我們生活

的原則。夠吃夠用就好了，不要貪圖金銀

財物，也不羨慕虛榮名利。不趨炎附勢，

要住在有好名聲的人家裡，不是住在有錢

有勢的人家裡。將榮耀歸於神，將生命放

到傳播福音的事工上去。願神幫助我繼續

在靈裡有進步，承擔起傳福音的使命。一

切榮耀歸於神！ 

見證 3: 

門訓就是生命影響生命                                   

白明 
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 很高興有機會跟一位姐妹一起學習

教會的初信造就課程。我雖然信主九年

了，但是當初剛剛信主的時候並沒有機會

系統學習類似的課程。當教會同工問我

是否可以帶決志的姐妹一起學習一下初

信造就課程，我很高興地答應了。藉這個

機會可以自己補上這一課，也能和姐妹

一起學習成長。教會的初信造就課程內

容簡練而濃縮，一共有六課。通過這六

課的學習，可以讓剛剛接觸信仰的新人，

對信仰有一個比較全面又紮實的瞭解。在

學習的過程中，姐妹提出了很多問題，感

謝和我們一起學習的師母，對姐妹提的

問題做了很多深入淺出的回答。課程中

提供了很多聖經經文，通過與課程內容結

合起來學習，既學習了聖經，又很好地理

解了課程的內容。這個課程學習完，姐妹

對於信仰有了比較系統的瞭解，對於怎

樣禱告，怎樣讀經，都有了新的認識，並

且開始渴慕尋求神的心意。在整個學習

過程中，這位姐妹表示自己收穫很大。我

個人在這次初信造就的課程學習中也有

很大的收穫。感謝主，當我們願意去服事

別人時，自己在過程中也會經歷神，經歷

生命的成長。在學習完關於怎樣靈修的

內容後，我也嘗試著用教材裡教導的方

法每日靈修，也是從那個時候開始，我每

天的靈修都會有很多得著，每天的靈修

筆記都能記錄下長長的一段。感謝神的

應許和祝福，當我們願意擺上自己的時

候，神的祝福既會臨到我們服事的人，也

會臨到我們自己。  

見證 4: 

帶領別人就是自己成長的機會  

朱瑞 
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淺談說謊  
魏重信長老  

引言 

[說謊]，顧名思義，就是説或傳達一些有

違背事實的信息，蓄意欺騙人或誤導人相

信一些虚假的事情。基於一般倫理道德的

標準，相信絕大部份的人都會同意，[説

謊] 是不應該的，且要盡量避免，以免受

到別人的批評或法律的制裁。 
 

基督徒對於 [說謊] 有從聖經而來的更

高道德標準。舊約第九條誡命禁止作假見

証陷害人 (出 20:16)。新約以弗所書 4:25

教導信徒 [要棄絕謊言，各人與鄰舍說實

話]。歌羅西書 3:9 亦警惕信徒不要彼此說

謊，因說謊是舊人的行為。主耶穌在登山

寶訓也教導信徒 [是，就說是；不是，就

說不是] (太 5:37)。 
 

對於現今的基督徒來說，[說謊] 仍然是

一個相當困擾的難題。當然，在通常一般

的情況下，愛主的基督徒有神話語的提醒

和聖靈的內住，應該不會故意 [說謊] 來

欺騙人或傷害人。然而在日常生活當中，

為了不得罪人或其他原因，難免有時會不

自覺地向別人撒謊。例如，明明是自己不

想去赴朋友之邀請，便敷衍對方說已經有

約在先，其實這只是以謊言作為藉口而

已。有時為了不想影響重症病人的心情與

康復，便會選擇不對病人坦言實際的病

情。這些都是所謂 [善意的謊言]。相信大

部份的基督徒都無法避免面對類似這樣

的情況。 
 

再者，在某些特殊的情況下，基督徒也可

能會面臨說實話，就有可能帶來對自己或

他人極大的逼迫或性命的危險，以致造成

難以避免的 [說謊]。本文的目的，並不是

要解答所有關於 [說謊] 的問題，也不是

要討論高深的神學理論；而是要從聖經

中，探討一些在某些特殊的情況下，與 

[說謊] 相關的例子，找出一些我們可以

遵循的原則與教導，盼望能夠幫助弟兄姊

妹，對 [說謊] 有比較清楚的認識與正確

的面對。此外，本文也會探討基督徒該如

何面對 [善意的謊言] 的問題。 
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A. 為了不違背神旨意的 [說謊] 

聖經中有兩個常被提到與 [說謊] 有關的

例子： 

 收生婆的例子 (出 1:15-21)：埃及

王命令兩個希伯來的收生婆，要殺掉所有

希伯來婦人生下來的男嬰。但她們因敬畏

神沒有照王的吩咐行，反而對王謊稱說希

伯來婦人是健壯的，在收生婆未到之先就

已經生產了，因而保存了以色列男嬰 (包

括摩西) 的性命。這兩個收生婆雖然 [說

謊]，卻得到神的厚待，賜她們生兒育女的

福氣。 

 喇合的例子 (書二)：喇合因為知

道神拯救以色列人出埃及、過紅海、進迦

南的旨意 (書 2:9-11)，所以隱藏了兩位約

書亞派去窺探耶利哥城的探子。因此當耶

利哥王的手下要她交出這兩位探子時，她

就謊稱他們已經出了城門離去了，因而救

了這兩位探子。最後以色列人攻取了耶利

哥城，約書亞救活了喇合一家。新約更是稱

讚喇合的信心 (來 11:31) 以及她接待及拯

救兩位探子的好行為 (雅 2:25)。 

 神學家如何看待這兩個例子：神學

家對收生婆與喇合兩個例子並沒有一致的

看法。奧古斯丁和加爾文認為，基督徒在

任何情況下都不可 [說謊]。以喇合為例，

他們認為： [喇合的謊言儘管是出於好的

目的，但撒謊卻是與上帝的本性相違背

的。] 另一方面，馬丁路德則認為，基督徒

在某些特定的情況之下是可以撒謊的。他

為喇合的謊言辨護說：[喇合的謊言是一

個出於好的目的，在不得已的情況之下說

的有益的謊言，這樣的謊言是不違背神

的。] 

 個人的看法：個人認為不宜只把眼

光放在 [說謊] 的行為本身。更重要的是

要思考，在這些特定的情況下，收生婆和

喇合 [說謊] 的動機和目的是甚麼？是否

合乎神的旨意？首先，收生婆是敬畏神 

(出 1:17) 的希伯來婦女，她們一定是知道

殺人是不合乎神的旨意。為了不違背神的

旨意，她們選擇對埃及王撒謊，在接生時

存留以色列男嬰 (包括摩西) 的性命。試

想，如果她們當時不撒謊，就有可能會犯

下更嚴重的殺人罪，她們的選擇也可說是

兩害相權取其輕。再者，喇合雖是外邦女

子，但她知道 (也相信) 神帶領以色列人

出埃及進迦南的旨意 (書 2:9-11)。為了不

違背神的旨意，她在兩難之間，選擇以撒

謊來拯救兩位探子，成就了神讓約書亞帶

領以色列人進迦南的旨意。她的信心與行

為，正是合乎使徒彼得所說的：[順從神，

不順從人，是應當的。] (徒 5:29) 

誠然，神並沒有公開稱讚收生婆和喇合的 

[說謊]。反之，神不但沒有公開責備她們

的 [說謊]，反而賜福給收生婆 (出 1:20-

21)，也稱讚喇合的信心 (來 11:31) 以及她 

[因行為稱義] (雅 2:25)。再者，個人認為

對神的順服不應該只限於遵守一些規條，

更重要的是不可為了順服人而違背神的旨

意。 

    個人要強調，以上所討論的，只限於 
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[為了順從神而不順從人] 的特別情況

下，所作出的合理選擇。我們千萬不要以

此作為任意說謊的藉口。 

 

B. 因人性軟弱的 [說謊] 

在遇到重大危機或逼迫，基督徒有時也難

免會因人性的軟弱而 [說謊]。以下是一

個大家都很熟悉的例子。 
 

 彼得三次不認主的例子 (太 26:69-

75)：使徒彼得是主耶穌最親密的三位門

徒之一，也是最先承認耶穌是基督，是永

生神的兒子。當耶穌被捕之夜，彼得勇敢

拿刀砍掉大祭司僕人的一個耳朵。但才過

了不久，當被人指認他與耶穌是同一夥的

時候，彼得卻三次不認主 (其中還包括起

誓)，害怕自己受牽連而遭到逼迫或有生

命危險。接著，雞就叫了，讓彼得想起才

不久前，耶穌曾警告他說：[今夜雞叫以

先，你要三次不認我。]( 太 26:34) 所以，

彼得立刻後悔出去痛哭。 
 

 從彼得例子的學習與教訓：以下幾

點是我們可以從彼得的例子，學習到面對

因人性軟弱而 [說謊] 的功課。 

 1. 不要忽視自己的軟弱：面臨重大

危機時，與主耶穌最親密的三位門徒之一

的彼得，尚且無法勝過人性的軟弱而三次

不認主。更何況我們這些屬靈生命遠不如

彼得的基督徒呢？我們要承認自己在面

臨重大危機或逼迫時，也同樣會像彼得一

樣 [說謊]。唯有坦誠認清楚自己的軟弱，

才能支取從神而來的能力，時時儆醒而不

致於跌倒。 

 2. 要勇於認罪悔改：雞叫了，提醒

彼得主耶穌先前三次不認主的警告，彼得

就立刻出去痛哭悔改。在重大危機或逼迫

時，人一時的軟弱是免不了的。只要我們

能像彼得那樣立刻勇於認罪悔改，神是信

實的，是公義的，必要赦免我們的罪，洗

淨我們一切的不義 (約一 1:9)。靠著主的

恩典與能力，彼得後來成為一位神所重用

的大使徒，甚至為福音的缘故，勇敢面對

羅馬尼祿皇帝的逼迫，走上為主被釘十字

架的道路。 

 3. 要同情幫助軟弱者：我們既然知

道自己在面臨重大危機或逼迫時，也同樣

會像彼得一樣軟弱跌倒，就應該同情幫助

那些遭遇到此重大試煉而跌倒的人。這樣

才能顯出基督徒愛心助人的美德，千萬不

可像法利賽人自以為義才是。 
 

C. 出於善意的 [說謊] 

[善意的謊言] 是幾乎所有的基督徒在一

生當中都很難避免的。正因為其動機和目

的，對人通常都是正面的，所以常被認為

是可以接受的。不過嚴格來說，[善意的謊

言] 還是違背主耶穌在登山寶訓 [是就

說是；不是，就說不是] 的教導。以下幾

點是個人針對這問題的一些看法與建

議： 

 1. 以榮神益人為原則：榮神益人應

該是每個基督徒在世上每天都要努 力 追
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求的。因此，[善意的謊言] 也 必 須

要合乎榮神益人的原則。首先，[善意的謊

言] 的動機和目的都是正面的，所以對於 

[益人] 的要求應該也是正面的。然而如

上面所言，謊言本身並不符合主耶穌的教

訓，也不符合神聖潔公義信實的本性。同

時也可能引起非信徒或信心軟弱 的 信

徒對神產生懷疑與誤解，而使神的名受到

虧損。這些當然都不榮耀神。 

 2. 盡可能以實話代替謊言：既然謊

言不榮耀神，基督徒應該盡可能以實話來

代替謊言才合乎神的心意。在許多實際場

合中，這應該也是可行的。例如以上面所

舉不想去赴朋友邀請的例子來說，其實大

可不必以自己已經有約在先的謊言作為

藉口，應該直接委婉地告訴對方自己不能

接受邀請的原因，請求對方的諒解，相信

對方一定可以了解接受的。另外關於重症

病人的例子，其實也可以不必隠瞞而直接

告訴對方的病情，再加上以神的話語來安

慰對方，把一切重擔交託給神。只要對方

能感受到自己真誠的關懷，相信應該也是

可以接受的。 

 3. 要真誠相待用愛心說誠實話：聖

經教導我們基督徒在主裡，要能夠 [用愛

心說誠實話] (speaking the truth in love) 

(弗 4:15)。也就是說，不必用 [善意的謊

言] 來代替 [誠實話] (truth)。然而，要達

到此地步，基督徒彼此之間，在平時就必

須真誠相待，培養主内彼此的信任與關

係。特別是在教會中帶領的教牧、長執同

工，更是要在這方面作信徒的榜樣，好讓

教會能夠在世人面前作那美好的見証。 
 

結論 

[說謊] 通常是指藉著說或傳達一些有違

背事實的信息，蓄意欺騙或誤導人相信一

些虛假的事情。在通常一般的情況下，愛

主的基督徒應該不會故意 [說謊] 來欺

騙人或傷害人。然而在某些特殊的情況

下，基督徒也可能會面臨說實話，就有可

能帶來對自己或他人極大的逼迫或性命

的危險，以致造成難以避免的 [說謊]。基

督徒該如何面對這些特殊的情況，是具有

極大挑戰的。此外，也有所謂 [善意的說

謊]，其動機和目的通常是正面的，所以常

被認為是可以接受的，是幾乎所有的基督

徒在一生當中都很難避免的。 
 

 為了不違背神旨意的 [說謊]：舊

約聖經記載了收生婆和喇合兩個例子。收

生婆敬畏神，為了不違背神不可殺人的旨

意，選擇對埃及王撒謊，沒有遵照埃及王

的命令，因而在接生時保存了以色列男嬰

的性命。喇合知道 (也相信) 神帶領以色

列人出埃及進迦南的旨意，為了不違背神

的旨意，選擇以撒謊來拯救兩位探子，成

就了神讓約書亞帶領以色列人進迦南的

旨意。收生婆與喇合，都是為了不違背神

的旨意，在兩難之間才不得已 [說謊]。她

們所選擇的也合乎使徒彼得所說的：[順

服神，不順從人，是應當的。] (徒 5:29) 

神雖然沒有公開稱讚收生婆和喇合的 
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[說謊]，但也沒有責備她們。同時，神也

賜福給收生婆，並稱讚喇合的信心和 [因

行為稱義]。 
 

 因人性軟弱的 [說謊] ：新約聖經

記載了彼得三次不認主的例子。彼得是主

耶穌最親密的三大門徒之一，也最先承認

耶穌是基督，是永生神的兒子。耶穌事先

也警告過他在雞叫以先會三次不認主。然

而，在耶穌被補之夜，當被人指認他與耶

穌是同一夥的時候，彼得卻三次不認主，

害怕自己受牽連而遭到逼迫或有生命危

險。幸好雞叫了，提醒彼得想起耶穌先前

的警告，就立刻痛哭悔改。彼得的例子提

醒我們基督徒，要認清自己在面臨重大危

機或逼迫時，也同樣會像彼得一樣 [說

謊]。唯有坦誠認清楚自己的軟弱，才能支

取從神而來的能力，時時儆醒而不致於跌

倒。 
 

 出於善意的 [說謊] ：[善意的謊

言] 是幾乎所有的基督徒在一生當中都

很難避免的。正因為其動機和目的，對人

通常都是正面的，所以常被認為是可以接

受的。不過嚴格來說，[善意的謊言] 還是

違背主耶穌在登山寶訓 [是就說是；不

是，就說不是] 的教導。因此，在日常與

人交往生活中，基督徒應該用榮神益人的

原則來衡量，也要盡可能以實話來代替謊

言，並且要真誠相待用愛心說誠實話，以

致於在人面前能夠有美好的見證，讓神的

名得到高舉。  

主耶穌對彼拉多的震撼  
微風細雨  

    那天早晨，一個不尋常的案件找上羅

馬巡撫彼拉多的門。彼拉多與主耶穌生命

交軌不到一天，但發生在人類歷史最關鍵

的時刻。從此凡福音傳到之處，他的名字

就與耶穌基督受難產生了不可切割的連

結，使他成為一位幾乎是家喻戶曉的人

物。是遺臭萬年呢？還是另有隱情？ 請聽

他與耶穌之間短暫的對白與互動， 
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主耶穌對彼拉多的震撼  

微風細雨 

仔細觀察主話語在他生命中立即產生的

變化。他從不相信人間有”真理”，進而

為真理作見證，並立時經歷到為真理作見

證所需付上的代價。他在眾人面前“洗手

以表無辜的舉動”已成為西方文化中，人

用以宣告“在這事上我是無辜，我已盡力

扭轉乾坤，然而無濟於事，力不能勝，事

的結局與我願違”的代表。  

    那日大祭司和宗教領袖得著千載難

逢的機會。耶穌已落在他們手中， 但他們

知道要快，要在群眾曉夢初醒，還未出門

前，就藉彼拉多之手定耶穌死罪，免得生

亂。因上來過節的百姓認定耶穌是先知，

他的神蹟奇事和言語智慧深蒙百姓愛戴。

祭司長與宗教領袖心中妒忌憤恨，若不置

耶穌於死地不肯罷休。深信彼拉多一眼就

看出耶穌不是戰士、不是勇夫，不是那些

要用武力推翻羅馬統治之輩，那等人他看

多了。但彼拉多仍循祭司長的控訴查問。

彼拉多冷眼旁觀，祭司長極力控告耶穌，

耶穌卻一言不答，不為自己辯護，只以冷

漠相對，令他詫異。彼拉多將耶穌帶進衙

門親自查問。不消幾句就知道耶穌對羅馬

帝國不存任何威脅。耶穌雖坦然承認自己

是猶太人的王，並且是為此而生，為此來

到世上，但他的國不屬這世界，他來是為

真理作見證。在彼拉多的心目中，世上只

有權益鬥爭，那有真理可言。  

    雖然彼拉多對猶太人的信仰習俗毫

無興趣，但他多少必聽聞耶穌數日前進入

耶路撒冷時所起的轟動，在清理聖殿時所

觸發的騷動。彼拉多明白，這位被交在他

手中的年輕拉比，曾當眾人之面，曝露宗

教領袖的虛偽，直接威脅他們的財源聲

望，觸犯祭司長的大忌。因此他明白祭司

長所冠給耶穌的叛國罪名全然虛構，純粹

是找藉口來對付他們的眼中釘。這樣的控

訴可遮掩他們心中對耶穌的憤恨，妒忌之

火。從情節的發展，我們知道彼拉多低估

了他們的陰毒，低估了他們因惱羞成怒所

泛起的殺機，誓不罷休。  

    彼拉多雖不是義人，但他清楚知道耶

穌完全不該按此罪名定罪，更不該被處

決。這時彼拉多要按逾越節的規矩釋放一

個囚犯給他們，找到大家都可下臺的階

梯。故此，他刻意要眾人在惡名昭彰的巴

拉巴和耶穌中作選擇。彼拉多本以為這個

案件就可如此了結，但出乎他意料，祭司

長竟然煽動眾人呼喊巴拉巴，彼拉多這才

知道事情沒那麽簡單，就說: 我要責打他

之後將他釋放。  

    經過一翻毒打鞭抽，主耶穌遍體鱗

傷，皮破血流，體無完膚。彼拉多估計這

翻嚴厲的刑罰，並耶穌慘不忍睹的形像可

以消除他們的怒氣，也藉機宣告經過嚴刑

逼供，他仍查不出耶穌有什麽罪來。誰知，

祭司長和差役看見耶穌就喊著說: 釘他

十字架釘他十字架，彼拉多說: 你們自己

把他釘十字架吧，我查不出他有什麽罪

來。 

    祭司長見勝利在望，但彼拉多仍堅決

反對。我深信他早先在審問耶穌時，耶穌
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對他所說的幾句話 [你說我是王，我為此

而生，也為此來到世間， 特為給真理作見

證。凡屬真理的，必聽我的話]，在他心中

已產生明確的果效。按羅馬的律法，他查

不出耶穌有什麽罪來，就不能違背這理。

祭司長是否料到彼拉多心中有如此正義

感，我們不知道，但他們有備而來。既然

按羅馬的律法絕不能叫彼拉多附和，就以

猶太人的律法，控告耶穌觸犯了其中最嚴

重一條，說: [我們有律法，按那律法他是

該死的，因他以自己為神的兒子]。  

    經上說，彼拉多聽見這話，就愈發害

怕。（注:羅馬人與希臘人相信大致相同的

神明系列，在希臘的多神論之下，神明之

間有夫妻兒女的關係，所以彼拉多對神子

與半神的概念一點都不陌生）。彼拉多察

覺事態嚴重，迫使他考量為真理作見證需

要付的代價。若按良心釋放耶穌，祭司長

與眾人一定不肯，必煽動大規模騷動，使

他遭到凱撒譴責，或革職，甚至處決。若

依從祭司長則觸犯了方剛甦醒的天良，並

可能冒犯神明。雖然他才剛與耶穌接觸，

就感覺到耶穌絕非凡人。又驚然發現自已

的命運，竟然取決於這位外柔內剛年輕拉

比的真正身份。彼拉多又進衙門，對耶穌

說:[你是那裡來的?] 深信在表面上他仍

作剛強，實際上他迫切需要知道真情，好

做決定。這事關乎他個人的安危與前途，

耶穌卻不回答他。在情急中，彼拉說:[你

不對我說話麼? 你豈不知我有能力釋放

你，也有權柄把你釘十字架麽?] 耶穌一

眼就看穿他左右為難，明知時局失控還說

那樣的話。但主耶穌憐憫他，知道彼拉多

除了說這些，他還能說什麽呢?  

    主耶穌的回答何等精簡全備:「若不

是從上頭來賜給你的，你就毫無權柄辦

我，所以把我交給你的那人，罪更重了」。

短短的四句話就回答了彼拉多心中最深

的關切，又為他開了出路。主耶穌明明揭

穿了他許可權的虛實， 但不帶任何責備。

藉著簡單的一句話:「所以把我交給你的

那人，罪更重了」，叫彼拉多可以釋懷，

意思是不用害怕神明的報復。因為殺害我

的罪不需你一人擔當，在神追討的年日，

會先找他們算帳。經上說:「從此彼拉多想

要釋放耶穌」，表示彼拉多聽懂了，並且

心存感激。  

    無奈猶太人喊著說:你若釋放這個人

就不是該撒的忠臣、朋友，凡以自己為王

的就是背叛了該撒。彼拉多聽見這話就帶

耶穌出來，到了一個地方， 名叫鋪華石

處。在那裡，彼拉多在眾人面前洗手，以

表示在流這義人血的事上，他是無辜的。  

    彼拉多三次宣告，我查不出他有什麽

罪來。他反問猶太人為什麽？到底他做了

什麽壞事？雖身為羅馬的巡撫，掌有生殺

大權，竟然在不知不覺中成為耶穌的辯護

人。彼拉多知道耶穌無辜，但祭司長與文

士逼他以叛國罪名處死耶穌。彼拉多手中

雖掌有生殺之權，但祭司長手中看不見的

權勢，已駕馭在他實質的權柄上。同時他

心中天良再次甦醒，使他能分辨對錯，催
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逼他做對的事。他三次向祭司長宣告，「我

查不出他有什麽罪來」。明知那不是祭司

長與眾人要的答案，但他持守良心的立

場，不肯向那般難纏的祭司長讓步，為主

耶穌的清白作了明確的見證。在實質上，

這一切就是‘為真理作見證’。  

    經上說:「彼拉多想要釋放耶穌。無

奈。」 這事的結局叫他遺憾，事與願違，

無奈受自身安危所困，被逼交出這位，他

深知無辜又震撼他天良的年輕拉比，給老

奸巨猾的祭司長去處死。他心中必然不

平，他心中必然憤恨。  

    彼拉多與祭司長為耶穌的罪名之

爭…彼拉多藉此發洩他對猶太祭司的氣

憤。經上說：「彼拉多又用牌子寫了個名

號，安在十字架上，寫的是猶太人的王，

拿撒勒人耶穌。有許多猶太人念這個名

號，因為耶穌被釘十字架的地方與城相

近，並且是用希伯來，羅馬，希利尼，三

樣文字寫的。猶太人的祭司長就對彼拉多

說，不要寫猶太人的王，要寫他自己說，

我是猶太人的王。 彼拉多說，我所寫的，

我已經寫上了」。這次彼拉多就不肯讓步，

你們已經逼我逆著天良處死無辜的人，比

你們好的人，你們的惡謀已得逞，你還要

怎樣！彼拉多知道在這事上他不必讓步，

在拒絕中他可以叫祭司長、文士、長老們

不痛快，借此發洩他對猶太祭司的氣憤，

彼拉多知道這次他不讓步也不會有任何

後果。 

結論  

    那天彼拉多從不相信人間有“真

理”，進而為真理作見證，並立時經歷到

真理作見證所需付上的代價。他在眾人面

前 ”洗手以表無辜”，他已盡力扭轉乾

坤，然而無濟於事，力不能勝，事的結局

與他所願違。我們不禁會問: 是什麼事叫

他心中的天良甦醒，使他能分辨對錯，催

逼他做對的事？是什麼促使他三次向祭

司長宣告，「我查不出他有什麽罪來」？ 

     我想是因為主耶穌對父神堅定的信

心，清楚知道他自己的使命。主接受天父

拯救世人的計劃，主已立定心志遵守到

底。所以主耶穌的態度安靜平和，所散發

的氣氛寧靜安穩。仇敵高漲的情緒，狠毒

的誣告，忌妒所生發的苦毒完全觸摸不到

主的心境。他在彼拉多面前沉默，只有當

彼拉多“問對了問題”時，主耶穌才作精

簡扼要的答覆。這一切叫彼拉多看見，在

實質上，主耶穌完全不在他的權勢之下。

主心中的篤定，話語中的平和，屬天不屬

世界的權威，反成為了彼拉多的避風港。  

    那天他從充滿自信中落到無助與無

能為力。彼拉多雖不是義人，但他清楚知

道，耶穌完全不該按叛國的罪名定罪，更

不該為此被處決。在猶太地，他掌管最高

的兵權與刑事權，卻無力拯救一個無辜的

人，造成他心中的無奈與失落，短短的相

處就促成如此的震撼。懇求天父讓我們與

主耶穌也有如此坦誠的相交，生命中的糾

纏，與深度的掙扎。 
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站 在 聖 經 上 的 信 仰  

草場上的羊  

    轉眼之間恩友堂即將成立四十周年，

追念當年的光景，每星期日在 Glennville

小學擺設椅子準備聚會，把活動的教會招

牌推到操場的西北角，靠近兩條大馬路交

口的地方，盼望有華人看見後加入我們。

追想那時的景像，良師益友的神情與聲

音，依然歷歷在目，活生生的蕩漾心頭，

心中對周主培牧師與其他的恩師好友有

無限的懷念和感觸。 

    其實我們從 1978 年就開始相處在一

起，跨教會的團契每週五晚上借用 UTD

校園的一間課室，後來因著投入幫助落難

的越南華僑事工，配搭與運作日漸有規

模。再因其他的因素，我們就加入了新成

立的恩友堂。聽了四十多年的講道，在街

頭散發過單張，白日上班，晚上也曾進過

神學院修課，又蒙教會的恩典給我教導主

日學的機會，叫我認真的學習聖經。其實

我們當中做過老師的都知道，做老師就是

真正的做學生，每一次的教導都是最好學

習的機會，不論教導多少次，最新的透視

總是遠超過去教導的總合。 

    回看這過去的四十年，中國與美建立

邦交，柏林圍牆傾倒，中國與歐美，在大

體上好像活在一個‘時空中的幸福綠

洲’，an oasis of peace and prosperity in 

space and time。 但四十年後，卻變為一個

在快速中消失的綠洲。我們眼看著陸地海

洋與大氣被污染，瘟疫橫行，饑荒，天災，

戰爭的烽火在多處興起，人與人，民與民，

國與國之間的仇恨再次被挑起，經濟蕭條

的徵兆，群眾失業的危機如寫在牆上的大

字，社會浮現動盪的危機。這一切告訴我，

要為過往經歷過幸福綠洲的年日感謝神，

不可忘記神過去的恩典，要數算從神來的

恩典，要盡上本份來保護環境，要在民與

民中做遞造和平的人，不要貪戀這世界，

要珍惜與家人同在的每一時每一刻，不可

把生活中的平安看待為理所當然。 

    我也體會主所說：【趁著白日，我們

必需做那差我來者的工，黑夜將到，就沒

有人能做工了】。也願藉此精簡的承獻我

這些年來，從聖經理所學習的心得，所領

悟的透視，也是我這些日子以來，在傳福

音時所引用的材料；作為回饋神過去這

四十年，藉恩友堂對我的恩情。我把這篇

短文命名為“站在聖經上的信仰”。 

    聖經雖然不是我們信仰的物件。但藉

著聖經，我們可以認識創造我們的神，因

而知道當如何活在祂面前。看見衪在歷世
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歷代中的作為，看出祂的原則，聽明白祂

的計畫，領會祂的喜愛憎嫌，因而得知祂

對你對我的心意，叫我們知道如何調整自

己的心思與為人，來配合這偉大無比的

神。聖經分新約與舊約兩大部份，因其中

含蓋神與人的諸般聖約，但

聖經的內容遠超聖約。 

    舊約聖經時代雖然久

遠，但真理內容，意義應用

卻是萬古常新。最主要是關

乎神與以色列的交往。神真

正愛的是你是我，是全世界

的人，所以神叫以色列為世

人成為一個活生生的標本，

叫世人看見神在歷世歷代

中作為，成為一個活的教學

器材，一臺演在世人眼前跨

世代的戲劇。神叫以色列的

失敗，成為示範神賞善罰惡的典範，成為

悖逆神的前車之鑒。神叫以色列人的蒙恩

來展示祂的信實可靠，印證祂是守約施慈

愛的神。在神與以色列的互動中，表明祂

的喜愛憎嫌，彰顯祂的本性。叫他們的歷

史文化宗教，成為‘耶穌基督’進入人間

的背景與平臺。 

    以色列國版圖渺小，人口微無不足

道，雖歷經滄傷，但成就非凡。任何人只

要肯去查究以色列的歷史，客觀對比他們

民族的命運，和聖經中對它排山倒海般的

預言，就不得不承認，這一切正是按著神

與它所立的諸約演進。它所經歷的，不但

是聖經為它所預言的;也逐漸將全世界牽

連進去，包括你和我。以色列的年代雖然

像中國一樣悠久，但她的歷史比我們精

簡，容易掌握多了，所以廣泛流傳，為世

人所知。  

    新約聖經: 

焦點集中在降世

為人的聖子:耶穌

基督，祂與世人

的相交與恩情。

自古以來，以色

列人引頸以待的

彌賽亞來到人

間。聖經上所應

許全人類的救世

主誕生，祂在十

字架上完成拯救

全人類的工作。放下生命再取回來。把

祂的百姓從罪惡裡拯救出來，祂賜人豐

盛的生命。祂是生命，祂是道路，祂是

真理，祂叫屬靈的瞎子得看見。祂叫心

靈被壓制的得釋放，叫心靈被監禁的得

自由。人的本分是擁抱耶穌的救恩和接

受祂的教導，凡事效法主，做主的門

徒。領受神賜與我們的崇高的使命，向

世人作耶穌的見證，教導一切主所教導

我們的。  

    聖經由 40 多位執筆者寫成，但背後真

正的作者只有一位，就是神自己。聖經是

一部聯絡緊密，有頭有尾，目的清楚，用
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意明確的著作，六十六卷書帶出清楚的資

訊。神從起初就籌畫了一切，擬定人類歷

史的開始、終結並終結之後的事。神已事

先宣告祂的全盤計畫。唯獨神有能力叫祂

所謀定的一切，按祂的時間與計畫一一成

就。聖經的總合加上神親自的介入，神愛

子的來臨，帶出信息:神愛世人，甚至將他

的獨生兒子賜給他們，叫一切相信他的，

不至滅亡反得永生。  
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聖經的歷史骨架, 帶出一個奇妙真實的故事,  現在與未來依仍然按聖經所啟示

的演進: 主耶穌的降生，主耶穌的使命，作風，受難，復活 升天，末世再臨，

審判世界的預言, 都與我們和世界息息相關。 
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聖經的內容既豐富又廣大，所講論的是：

【生死與禍福, 真理與誠信, 公義與正直, 

恩典與知識, 憐憫與慈仁， 善惡與對錯, 

光明與黑暗, 家庭與社會， 智慧與愚昧，

誠信與詭詐，隱瞞或顯然，今生與永生，

獎賞與審判 ，天家或火湖】.是跨越時

空，駕臨萬國萬民之上的真理。 

 

經中的主要人物是聖父聖子聖靈，人類，

世上一切的活物與生態，物質世界與靈界

的個體：人類的遠祖，以色列人的先祖，

猶太人，他們的鄰邦:非利士，摩押，亞

門，以東的人，當時的列強:埃及，亞述，

巴比倫，波斯，希臘，羅馬等帝國，和帝

國的人民。也因福音的廣傳和教會的建立

涉及你我.古今中外的世人。 
 

我們信仰的落實，猶如建立在真理柱石陣

上的燈檯(array of pillars）照亮這黑暗

中的世代。每根柱石都座落在堅固的磐石

上. 聖父聖子與聖靈是寶貴與穩固的磐

石。一根一根的柱子猶如耶和華本性的公

義，公正，憐憫，信實。又猶如耶穌基督

的：降臨，教導，受難，與復活，真理，

生命與道路。信，望，愛，醒悟，悔改，

相信，重生，永生…. 
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    真理的互動：猶如我們身上的肢體

與五臟肺腑，沒有一樣單獨存在或單獨的

運作，每一根屬靈的柱石也不是獨立的個

體，而是有機的與其它的柱石聯絡，互動

的運作，並且迴圈不息。我們藉著相信主

耶穌投靠在祂翅膀的陰下，我們進窄門走

天路。我們醒悟，懊惱，知罪咎，認罪，

悔改，走回頭路。如經上所說：惡人離棄

惡道，不義的人離棄惡念。我們因信稱義

得重生，靠恩得救開始新的生命，學習真

理，日漸認識真理，在天國小路追隨主，

教會生活主同在，心靈真理敬拜神，彼此

相愛相守望，讀經禱告齊成長，聖靈恩賜

侍教會。 

    隨著與主同行的年日加增，我們從相

信到信心的建立，從信心到信賴。新的生

命在我們身上逐漸成形，舊人死去新人

生，心意更新而變化，依靠智慧的靈，啟

示的靈在至聖的真道上造就自己，為主見

證到地極，去使萬民作門徒，教導主教導

一切，身體力行無虛假，為主作光又作鹽，

山羊綿羊作綿羊。 

    隨著效法主的典範，我們的信心從信

賴到確信。我們效法基督作屬神人，長成

耶穌成熟時的身量，以耶穌的心為我心，

以天父的事為我念。 

信心，真理，生命，道路，恩典，公義，公平，公正，真愛，博愛的互動 
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我們按著正義分解真理的道。盡心竭力

愛天父，愛人如己守主令，忠心良善作主

僕，儆醒等候主再來。這些是生命，真

理，恩典，道路與信心的迴圈。 

    因為神的道是真理， 恩典和真理耶

穌而來，我們就知道真理和恩典是公義

的標準，因為有標準，對錯有準則，善惡

得分明，是非不顛倒，因為有恩典，醒悟

至後悔，後悔至懊腦，懊腦至認罪，認罪

至回頭，回頭得赦免。 

        公義是公平與公正的架構，是公平

與公正的準則，所以為人誠實忠信可靠，

聖潔正直良善，毫無虛偽虛假，毫無詭計

詭詐。公平與公正是真愛與博愛的保障，

神要我們解救受欺壓的，為孤兒申冤,為

寡婦辨曲，憐憫體恤困苦貧窮的人。是神

對社會運作的心意，人與人相處的要求。

因此真愛與博愛是恩典和真理的落實。 
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猶如一棵栽在溪水旁的樹, 一棵成熟結果累累

的樹，必定同時擁有 樹根,樹幹, 華冠。從樹

苗起首就有 小根,小幹,小葉子，並且還是動態

的, 小根,小幹,小葉子。同步成長天天成長，

日漸茁壯。 

同樣，一個為真理中流砥柱的生命，為主結果

子的生命。一個深深挖土,把生命建造在磐石上

的生命，必定同時俱有:相信神, 認識神, 順服

神的實質。從信主的第一 天如此, 到嚥下最後

一口氣時還是如此, 不能不活生生，並成長性

的同時俱有: 相信神, 認識神, 順服神的實質

和本質。認識神的喜愛憎嫌，從而揣摸神的本

性。從而調整自己來迎合神的本性，體貼神的

心意，是自然也是理所當然的步驟。 

 

  

因主耶穌為信心如此宣告：【神愛世人,甚 

   至將他的獨生子賜給他們,叫一切信他 

   的不至滅亡, 反得永生】. 約 3:16 

因主耶穌為認識如此宣告：【認識 你獨一 

   的真神。並認識你所差來的耶穌基督就 

   是永生】.約 17:2 

因主耶穌為行為如此宣告：【凡称呼我主啊 

   主啊的人,不能都進天國,惟獨遵行我天 

   父旨意的人才能進去】.太 17:20。 
 

天國是神在人心掌權的地方，人的心是永生在今生的實體， 

我們雖不完全，但靠著聖靈，盡心盡力盡意討主喜悅而活。 

我們靈命的內含是：信心 + 認識 + 遵行 
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恭請弟兄姐妹審核，更正，指點。 
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嘗試解答  

創世記 第二章第三章 

—禁果篇的困難                               一心一意  

經文： 

創世記 2:【9 耶和華 神使各樣的樹從地

裡長出來，可以悅人的眼目，其上的果子

好作食物。園子當中又有生命樹和分別善

惡的樹。15-17 耶和華 神將那人安置在

伊甸園，使他修理看守。耶和華 神吩咐

他說：“園中各樣樹上的果子，你可以隨

意吃；只是分別善惡樹上的果子，你不可

吃，因為你吃的日子必定死！”】 
 

請允許我從以下的 7 個方面來介紹這段

經文對我的困難，與我所得的解答 

• 這段聖經對我的困難 

• 經過數以計月的思考我得到以下叫我

心安理得的解答 

• 亞當夏娃與你我的對比 

• 在亞當夏娃背叛神之後，神與他們講 

的語氣並沒有露出憤怒或著激情 

• 查看和解明神對女人的詛咒 

• 查究神對魔鬼的咒詛 

• 從另外的角度來看，人吃了能分辨善 

惡樹的果效 

• 結論 

 

聖經以生命樹為書擋 book stop。聖經生命

樹和分別善惡的樹為引子， 以生命樹為

結尾。 

我的困難 

我不知道你是否與我有類似的問題:‘別

善惡樹’是什麼樹？能分別善惡有什麼不

好！但最困擾我的是: 

• 為什麼神要在伊甸園中種下分別善惡

的果樹？ 

• 這樣人類跌倒的禍根不是神自己種下

的嗎! 

• 這不是神故意把引誘放在人面前嗎？ 
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• 其實神早就知道人遲早會受不住誘惑，   

難道神有意要叫人跌倒！  

• 若是這樣神還能怪人嗎？  

• 而且為什麼吃了能夠分別善惡樹的果   

子，亞當夏娃就必定要死？ 

• 神的心胸為何如此峽窄?  

• 但他們吃了以後也沒有立刻死，是不是   

神說的話不算數？ 

• 神何必那麼麻煩在伊甸園中種下那棵   

分別善惡樹，將來還要再來拯救人類？ 
 

經過數以計月的思考我得到以下叫

我心安理得的解答 

聖經告訴我們，神照著自己的樣式造人，照

著他的形像造男造女。神用泥土創造人之

後，把自己的氣息吹在人的鼻孔裡，人就成

了有靈的活人。 所以人極其尊貴。 因為神

把他自己的一部分灌注在人裡面。並且當

科學越進步，我們就愈發現宇宙萬物的道

理精深，能量浩瀚，沒有一樣事物或活物是

簡單的，而其中最精深奧妙的就是人。 
 

神雖然不願意人跌倒，但因神賜給人自由

意思，自由選擇權，在自由意思下選擇順服

才為寶貴，所以神必需冒這個險。神全然在

意亞當夏娃是否將他的話當話，是否看重

他的命令而遵守。亞當夏娃不是因為饑餓

沒食物而去吃分別善惡樹的果子，乃是因

為那樹的果子悅人的眼目，可喜愛，又帶著

賜人智慧的應許，撒但慫動一下事就壞了。

這一切發生在神所允許的空間，所以我想

神也不能不面對他自己安排的後果。 
 

亞當夏娃在擁有自由選擇的權柄時，選擇

背叛神，選擇死亡棄絶生命。這錯誤的選

擇，一方面出於他們無知，一方面出於輕看

神的警告，藐視神的話語。當活在伊甸園的

時候，他們每一天都要面對這個選擇。順服

還是悖逆，蒙福還是遭禍，生命還是死亡。

神把他們的個案放在全人類眼前，叫他們

為全世界作‘前車之鑒’。神叫落在他們身

上的詛咒與刑罰，臨到世上每一個人，就成

為強而有力的見證，來印證神說的話:絕對

算數，神所說的必然成就。 
 

神真正愛的是你是我，和世上每一個人。我

們不需要為亞當夏娃錯誤的抉擇遺憾，感

覺被連累。其實你跟我天天也需要面對抉

擇。因為神給予亞當夏娃的機會，同樣給了

你和我。他們原本在樂園裡，但因選擇藐視

神的話語，背叛神的命令，失去了樂園。今

天你跟我處在樂園以外，但神已經把與神

和好，得回永生的道路，放在你我面前。今

天你我的抉擇，是選擇繼續留在黑暗裡還

是進入光明，是選擇與神為敵還是與神和

好，選擇離開咒詛進入真正的幸福，還是選

擇留在死亡裡。你我願否進入天國的運作，

承受神賜給信祂之人的生命? 請看聖經的

話。 
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既然人有自由的選擇權，人就必需為自己

的決定負責。所羅門王年老的時，在傳道書

寫下【2:1 你趁著年幼，衰敗的日子尚未來

到，就是你所說，我毫無喜樂的那些年日未

曾臨近之先，當紀念造你的主。12:13 這些

事都已聽見了，總意就是敬畏神，謹守他的

誡命，這是人所當盡的本分。因為人所作的

事， 連一切隱藏的事， 無論是善是惡， 神

都必審問。】 
 

亞當夏娃與你我的對比 

亞當夏娃單純幼稚，naïve，他們能帶給神

的滿足有限。但是你我活在這彎曲邪惡的

世代，卻願意選擇光明，選擇生命，選擇進

入神在耶穌基督裡所安排的救恩，選擇投

靠在耶穌基督十字架的寶血下，選擇認識

神，選擇效法耶穌基督，選擇以耶穌基督的

心為心，選擇以天父的事為念。那就是選擇

作神的兒女，作神名副其實的兒女，有耶穌

基督為我們的兄長，我們逐漸長成耶穌成

熟時的身量。這是出死入生的途徑與步驟。

這樣的生命能夠帶給神喜樂。所帶給神的

滿足遠超過亞當夏娃所能及。 

 

亞當夏娃的工作是修理看守伊甸園。而神

所賜給他兒女，在耶穌基督裡的生命，是一

個勝過罪惡，恨惡汚穢邪淫的生命，一個把

安全感建立在神自己和神話語上的生命。

神就可以藉著他們開瞎子的眼睛 (心靈瞎

子的眼睛)，把那些被拘禁於心靈監牢裡的

人釋放出來，叫心靈被壓制的人得自由。人

憑什麽能承擔這樣的使命? 答: 乃是靠主

耶穌基督在十字架上的代贖，聖靈的內駐，

天父的旨意，神話語的權柄，主耶穌基督的

差遣。帶著使命，帶著主的應許，帶著生命

的能力去使萬民作耶穌基督的門徒，將主

耶穌所吩咐我們一切的教導，教導他們遵

守。作耶穌的見證直到地極。(摘自賽 42，  

馬太 28， 徒 1)。 

 

不知道您有沒有留意， 在亞當夏娃背叛神

之後，神與他們講話的語氣並沒有露出憤

怒或著激情? 神給男人的咒詛是要他汗流

滿面才可糊口，其實這是化妝的祝福。因為

約翰 選擇進入生命 還是留在死亡裡 

3:36 信子的人有永生。 不信子的人得不著永生， (不得見永

生〕， 神的震怒常在他身上。 

3:16 神愛世人，甚至將他的獨生子賜給他們，叫一

切信他的，不至滅亡，反得永生。 

  

3:17 

3:18 

因為 神差他的兒子降世，不是要定世人的

罪，〔審判世人〕乃是要叫世人因他得救。 信

他的人，不被定罪。 

不信的人，罪已經定了，因為他不信神

獨生子的名。 

3:19 光來到世間 世人因自己的行為是惡的，不愛光倒愛

黑暗，定他們的罪就是在此。 
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對任何敬重職業的人來說，盡忠職守，帶

著勇氣，帶著創意，帶著誠實作他的工作，

神必賜給他/她滿足的喜樂，和人生的意

義。請看使徒保羅的告白: 【使徒 20:31 所

以你們應當儆醒，紀念我三年之久，晝夜

不住的流淚，勸戒你們各人。20: 33-35 我

未曾貪圖一個人的金，銀，衣服。我這兩

隻手，常供給我和同人的需用，這是你們

自己知道的。我凡事給你們作榜樣，叫你

們知道，應當這樣勞苦，扶助軟弱的人，

又當紀念主耶穌的話，說，施比受更為有

福。】 
 

另請看傳道書 5:12【勞碌的人，不拘吃多

吃少，睡得香甜。富足人的豐滿，卻不容

他睡覺。5:18-19 我所見為善為美的，就是

人在神賜他一生的日子吃喝，享受日光之

下勞碌得來的好處。因為這是他的分。神

賜人資財豐富，使他能以吃用，能取自己

的分，在他勞碌中喜樂。這乃是神的恩

賜。】 
 

查看和解明神對女人的詛咒 

【創 3:16 又對女人說，我必多多加增你懷

胎的苦楚，你生產兒女必多受苦楚。你必

戀慕你丈夫，你丈夫必管轄你。】我只可

以說，我敬佩每一位母親，特別是我自己

的母親。母親生孩子懷孕期辛苦，生產時

疼痛，並且帶著生命危險。在養育孩子前

面的幾年，重擔全在母親身上。但請看神

是何等公平，一般孩子愛他們的母親遠遠

勝過愛他們的父親，願意與他們母親親近

遠遠勝過與他們父親親近。大部分做母親

的，不知道做父親 

的心中何等羡慕。 

 

【至於妻子戀慕她的丈夫，而丈夫卻要

轄制他】。從表面上來說，這不大合情

理，並且在大部分的家庭，好像不是這

麼一回事。如果妻子戀慕丈夫，丈夫為

什麼反要轄制她，只會疼愛？但神的話

是不會錯的。聖經給了我們清楚的提

示，原來妻子所戀慕丈夫的：是丈夫的

權柄，到底誰是真正的一家之主!在有爭

執的時候，到底誰的話算數？所以涉及

權力鬥爭。當妻子戀慕丈夫的權柄，丈

夫就轄制他的妻子，因此家中就紛爭不

停。但是在耶穌基督裡這一切的咒詛都

可以完全抵消，藉著遵守神的誡命，藉

著聖靈所賜的能力，家庭可以回到神創

造家庭的美意。我想有必要澄清解釋這

經文與典故：‘戀慕與制伏’這一對動

詞同時出現於這創世記另一處的經文，

在那裡故事的情節為‘戀慕與制伏’提

供了明確的定義：該隱謀殺亞伯之後，

神對他說【4:7 你若行得好，豈不蒙悅

納，你若行得不好，罪就伏在門前。他

必戀慕你，你卻要制伏他】。就說明罪

惡的權勢想往得著人，主導人，控制

人，所以在這裡， 戀慕一詞代表的是侵

略，是權力鬥爭；而制伏就表明需要抵

抗這外來的抗爭。 
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查究神對魔鬼的咒詛 

在劍世紀 3:15 節，神咒詛魔鬼，對他說【我

又要叫你和女人彼此為仇，你的後裔和女

人的後裔，也彼此為仇。女人的後裔要傷

你的頭，你要傷他的腳跟】。不論相信與

否，大部份的世人都聽聞耶穌基督是由童

貞瑪麗亞所生，所以是女人的後裔。在全

世界，也獨有耶穌基督一人不是男人的後

裔，這就應驗了這裡預言的第一部分。在

預言的第二部分神宣告，這女人的後裔必

要以致命傷打擊撒旦的頭。但撒旦魔鬼將

要傷女人後裔的腳跟。這兩項預言相繼落

實在主耶穌基督被捕，被審判，受盡折磨，

被釘死在十字架上，與主耶穌基督從死裡

復活，戰勝死亡，以生命吞滅死亡，並且

有一日在榮耀中降臨，將撒旦魔鬼丟入無

底坑，再入火湖。 
 

從另外的角度來看 人吃了能分辨善惡樹

的後果 

神給人思考的能力，思想的能力，瞭解的

能力，觀察的能力，想像力，創造力，等

等。在這之上，神賜給人感情，親情，感

受，美感，愛情，和各樣的感受。在這之

上，人有安全感的需要，自尊心的需要，

被接納的需要，被人尊重的需要，被人愛

的需要。在這一切之上，神又賜給人靈魂，

神賜給人自由意識，所以在神眼中，任何

一個人都比整個宇宙更具吸引力。 
 

放眼看世上一切被造之物何等美麗，專研

宇宙背後精深的規律，體會其浩瀚能量。

人可以運用神賜我們的思念和自由選擇

權，將這一切的源由歸功與神，因而欣賞，

敬佩，感謝，敬拜神。但人也可將這一切

歸功給進化論，並且想盡辦法，努力探索

地球之外的生命，好證明只要有水的存

在，就能有進化而來有機活物，進而推翻

聖經中神創造的理論。其實按聖經的記載

宇宙間充滿了天使，和一些逃脫的邪靈。  
 

所以從另外一個角度來說，亞當夏娃吃了

禁果之後，人就能運用人的智慧與自由主

權來與神相交，能真正的認識神，有深度

的去瞭解神。請問你/我選擇小心聆聽神

的話語，還是你/我選擇完全不去領會? 

神賜給你/我自由主權可以藉著神的話語

來認識他，知道他對我們的心意後就遵

行? 還是選擇藐視神? 將神的恩典踐踏

於腳下，搓磨主耶穌基督的臉面於地，輕

看主耶穌基為你/我流出的寶血，藐視神

的訓誨，不覺悟，不醒悟，不為自己一生

的汙穢邪情感覺羞恥，不為自己一生的過

失過犯悲哀，不為自己的虧欠懊惱? 還是

你/我現在就打開心靈的眼睛，接受主耶

穌基督的救恩，定意調整自己的心思意

念，照著神的心意與神相交，與神同行，

決心以恩慈和誠實待人? 
 

亞當夏娃吃了禁果之後，人類再不單純再

不無辜從創世記起首，人類歷史充滿了強
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暴與血腥，應驗了神從起初就命定，亞當

夏娃背叛的後果。每一個世代的人都不可

逃罪，因為神已將選擇善惡對錯的主權，

賜給世上每個人。聖經明明的告訴我們，

若不是出於神特殊的命令，沒有一人在別

人身上有生殺的權柄。但在吃了禁果後，

血腥，侵掠搶奪，欺淩與屠殺充滿人類歷

史。這就是為什麽神說；在你吃的那日你

必死。一方面死亡因著背逆進入世界，另

一方面，神不允許勢強力壯的永遠存活，

勉得他們延續強暴擄掠和屠殺。 

 

吃了分辨善惡樹的果子後，人往往使用我

們的潛力拒絕神，拒絕神的誡命，甚至拒

絕神的存在，否認那創造他的主。這樣的

自由，允許人照著人裡面的貪心邪情私欲

來謀算一切的惡事。非常可惜，這是大部

分人類選擇的道路。但這也就格外顯出，

那些刻意揀選神的人，在神面前何等寶

貴! 這些人選擇認識神，相信神，依靠神，

順服神。‘因著信’成為神的兒女，他們

成為神的朋友，成為瞭解神，與神談心的

兒女。 神可以安心把所托負主耶穌基督

的使命，轉託付給他們，這些人就名副其

實地成為神的兒女。 
 

結論 

神是精彩的，神是美善的。亞當夏娃揀選

悖逆的道路，揀選了死亡，但如今神把永

生的道路，生命的道路，蒙福的道路放在

你跟我的面前。重要的是你我如何面對神

放在我們眼前的選擇。謝謝閱讀請不吝指

教指正指點。 

附件 1：聖經以樹為書擋 book stop生命樹和分別善惡的樹為引，以生命樹為結尾 

 

創

3:9， 

15-17 

耶和華 神使各樣的樹從地裡長出來，可以悅人的眼目，其上的果子好作

食物。園子當中又有生命樹和分別善惡的樹。耶和華 神將那人安置在伊

甸園，使他修理看守。耶和華 神吩咐他說：“園中各樣樹上的果子，你

可以隨意吃；只是分別善惡樹上的果子，你不可吃，因為你吃的日子必定

死！ 

啟

22: 1

-3 

天使又指示我在城內街道當中一道生命水的河，明亮如水晶，從 神和羔羊

的寶座流出來。22:2 在河這邊與那邊有生命樹，結十二樣果子(“回”)，每

月都結果子；樹上的葉子乃為醫治萬民。以後再沒有咒詛。在城裡有 神和

羔羊的寶座；他的僕人都要事奉他。 
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附件 2：在亞當夏娃背叛神之後，神與他們講話的語氣並沒有露出憤怒或著激情 

 

 

 

耶和華 男人，女人 

3:8天起了涼風、耶和華 神在園中行

走。那人和他妻子聽見 神的聲音、就藏

在園裡的樹木中、躲避耶和華 神的面。 

3:9耶和華 神呼喚那人、對他說、你在

哪裡。 

3:10他說、我在園中聽見你的聲音、

我就害怕、因為我赤身露體。 

我便藏了。 

3:11耶和華說、誰告訴你赤身露體呢、莫

非你吃了我吩咐你不可吃的那樹上的果子

麼。 

3:12那人說、你所賜給我、與我同居

的女人、他把那樹上的果子給我、 

我就吃了。 

3:13耶和華 神對女人說、你作的是甚麼

事呢。 

女人說、那蛇引誘我、我就吃了。 

3:14耶和華 神對蛇說、

你既作了這事、就必受咒

詛、比一切的牲畜野獸更

甚你必用肚子行走、終身

吃土。 3:15我又要叫你

和女人彼此為仇、你的後

裔和女人的後裔、也彼此

為仇。女人的後裔要傷你

的頭、你要傷他的腳跟。 

  

3:16又對女人說、我必多

多加增你懷胎的苦楚、你

生產兒女必多受苦楚。你

必戀慕你丈夫、你丈夫必

管轄你。 

3:17又對亞當說、你既聽

從妻子的話、吃了我所吩

咐你不可吃的那樹上的果

子、地必為你的緣故受咒

詛。你必終身勞苦、才能

從地裡得吃的。3:18地必

給你長出荊棘和蒺藜來、

你也要吃田間的菜蔬。 

3:19你必汗流滿面才得糊

口、直到你歸了土、因為

你是從土而出的。你本是

塵土、仍要歸於塵土。 
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1982 年 

10/3        弟兄姊妹聚集黃鴻恩家開始首次聚會。 

11/7        教會開始在 The Glenwood School 正式聚會。 

11/26-27    第一屆感恩退修會，主題

「更新與事奉」。 
 

1983 年 

1/30        教會會章初稿完成。  

9/11       開始在 1111 W. Belt Line  

  教會聚會，人數為 134 

  人。 

9/11              兒童事工開始 

10/27 長者恩光團契成立。        
 

1984 年 

2/17     恩惠及恩慈團契成立，恩德姊妹團契成立開始聚會。  

 

1985 年 

1/1         周主培牧師就任顧問牧師。 
 

1986 年 

1/23       通過聘請區應毓牧師為會牧。 

4/11       恩靈團契(AWANA) 正式成立。 

恩   友   大   事 

1983 worship in school gym 

恩友堂四十年教會大事  
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1987 年 

October     PAC 青少年事工開始。 
 

1988 年 

1/3         首次英文崇拜，區牧師証道。 

11/20       通過教會新會章。 
 

1989 年 

12/1        區牧師回加拿大牧會，教會會務由黃長老和谷長老協調處理。 
 

1990 年 

5/1         林加東弟兄就任中文傳道。 
 

1991 年 

8/1         林尼西弟兄就任英文傳道。 
 

1992 年 

4/19        周主培牧師就任主任牧師。 

10/6        教會十週年感恩崇拜。 
 

1993 年 

6/30        在 300 E. Arapaho 舉行教會新址感恩及獻志禮。 
 

1995 年 

11/12       臨時會員大會通過以 180 萬購買 Plano 的 CUMC 教堂 (本堂現址)。 
 

1996 年 

5/30        林加東牧師（因進修學位） 

  離職。 

11/3        黃禮和牧師就任中文部牧 

  師。 
 

1997 年 

3/16        開始在 Plano 的本堂現  

  址聚會，433 人参加。 

6/1         吳子峰弟兄就任青少年傳道  
 

1997 DCFC 1st worship in Plano 
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1998 年 

5/10        周主培牧師開始安息年休假。 
 

1999 年 

1/15        華夏團契成立。 

4/11        于力工牧師開始來本堂服事。 

10/4        王小谷牧師開始在本堂事奉。 
 

2000 年 

2/6         林志高長老按立典禮。 

10/29       科林郡恩友堂首次聚會。 
 

2001 年 

1/7         劉永長老按立典禮，李恆新 

  傳道、蔡尚立傳道就職。 

6/29        女傳道何王巧玲到職。 

9/13        全教會為 [美國 911 災難]  

  四十日禁食禱告，並開放愛 

  心奉獻。 
 

2002 年 

1/13        Irving 愛運恩友堂開始聚會。後於 2006 年 10 月與 Arlington 教會 

(A.C.C.) 在 North Irving/Coppell 的植堂合併，成為現在的新生命福音堂！ 

10/4-10/6   教會廿週年特會，講員：黃英祿長老，周主培/于力工/楊光甫等牧師。 
 

2004 年 

4/9         恩友堂、科林郡恩友堂、愛運恩友堂，聯合受難節聚會。 

6/20        林加東牧師就任主任牧師。 
 

2007 年 

10/12-14    教會二十五週年銀禧堂慶聯歡暨宣教年會。  

 
 

2008 年 

1/13        唐財興弟兄、梁佩兒姊妹就任英文傳道。 

劉永長老按立典禮 
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3/2         同心團契成立開始聚會。 

7/6         慶祝黃英祿長老百歲壽辰。 

8/3         游文河長老按立典禮。 

9/28        高昭芳姊妹就任兒童傳道。 
 

2009 年 

3/29        差派黃秀綢傳道為香港宣教

  士。 

9/4         佳音團契成立開始聚會。 

11/29       教會有十三位弟兄姊妹在過去四年當中，順利完成華神 [聖經教師培育] 

課程。 
 

2010 年 

1/24        [愛之家] 事工正式開始。 

6/1         UTD 團契開始在恩友堂聚會。  
 

2011 年 

6/26        林加東牧師於六月底辭去主任牧師一職。 
 

2012 年 

6/2-6/23    全教會連續四週週六 [特別禁食禱告會] (8:00-9:30AM)，為聘請主任牧

師、會章修訂、多功能中心建設事工禱告。 

10/14       恩友之聲三十週年特刊出版。教會三十週年紀念體育比賽活動圓滿結束。 
 

2013 年 

3/24        特別會員大會通過三位新任長老及新會章提案。 

4/21        魏重信長老、閻大京長老、王明芝長老按立典禮。 

5/1         第一屆長老團成立，成員包括林志高長老、閻大京長老、王明芝長老、 

魏重信長老 (主席)、林尼西牧師 (Coordinating Pastor)。 
 

2014 年 

7/6         歡迎中心正式開始使用。 

10/1        張彥沛牧師就任英文部牧師。 
 

慶祝黃英祿長老百歲壽辰。 
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2015 年 

1/28        黃英祿長老安息主懷，享齡 107 歲。 

2/8         韓國教會 (Joyful Korean Community Church) 開始借用本堂聚會。  
 

2016 年 

1/3         活水團契成立開始聚會。  

3/27        達福地區復活節晨曦崇拜上午六時半在本堂舉行，由林以勒牧師傳講信

息，本堂詩班獻詩。 

5/1         閻大京長老因個人因素暫時離開長老團服事。 

10/27       購買教會鄰接的民宅 (2612 Kelsey Ct)成為今日的 [佳音館]。 
 

2017 年 

1/1         蔡尚立牧師離職。 

4/2         豐盛恩友堂首次主日崇拜聚會。 

5/1         閻大京長老回到長老團服事。 

10/15 慶祝教會 35 週年，舉辦「送愛心到休士頓」愛心美食義賣活動，並將所

募得款項，全數捐助休士頓颶風災民。 
 

2018 年 

1/14        李恆新牧師向教會提出退休之申請，經長老團同意於五月一日生效。 

7/29 教會透過 Planning Center 系統的網路奉獻功能正式啟用。 
 

2019 年 

3/23        特殊需要團契成立。開始每週六上午在副堂為有特殊需要 (special need) 

的父母，提供查經聚會及兒童節目 (備有特別看護)。 

4/21        達福地區復活節晨曦崇拜上午六時半在本堂舉行，本堂詩班獻詩 [復活

组曲]。 

5/1         按照會章的規定，魏重信長老和王明芝長老開始一年的安息年。其間，

林志高長老由科林郡恩友堂借調回到長老團服事。 

6/2         金大成傳道就任中文部傳道。 

11/1        Josh Aguas 傳道就任大學生事工傳道。 

12/13       由新心音樂事工與本堂詩班聯合舉辦的聖誕音樂佈道會在本堂舉行。 
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12/31       與 Joyful Church (韓國教會) 一起舉行跨年崇拜。 
 

2020 年 

1/25        教會春節愛宴，因新冠狀病毒而取消。恩友簡訊 (半月刊) 開始發行。 

2/9         教會開始提供主日崇拜線上直播。 

5/1         魏重信長老和王明芝長老安息年結束，繼續回到長老團服事。閻大京長

老開始一年的安息年。林志高長老返回到科林郡恩友堂服事。 

10/24       教會三十八週年紀念暨團契館(2701 Arborcove Dr)落成感恩聚會。   
 

2021 年 

1/1         教會三年目標主題是 [紮根、傳承、擴展]。新修訂會章開始實施。 

1/3         英文堂重啓實體主日崇拜，同時繼續提供線上直播。 

2/28        中文堂重啓實體主日崇拜，同時繼續提供線上直播。  

4/25        青少年主日學和兒童主日學開始實體聚會。 

8/1         池金代牧師就任代理主任牧師。 

8/14        李廷慧長老和邱方長老按立典禮。   
 

2022 年 

5/1         Peng Sawng Thang 傳道就任青少年事工傳道。 

5/31        教會繼續支持黃秀綢傳道在 OMF 退休後在香港宣教事工。 

6/3-5       全教會退修會在 Camp Copass 舉行。 

7/31        吳子峰牧師於成功完成事工交接後退休。 

8/28        金大成傳道按牧典禮。 

10/23       教會四十週年堂慶。恩友之聲四十週年特刊出版。教會四十週年紀念體

育比賽活動圓滿結束。 
         

 

 

[備註]：以上所列的日期，是依據教會紀錄以及弟兄姊妹所提供的資料為參考。若與

    實際發生的日期不符時，請見諒，並請告知確實日期以便資料歸檔。 



 

 



 

 


